
РОССИЯНКИ 
БЕСПРАВНЕЕ 
САУДИТОК
Оказывается, в смысле равноправия 

женщин мы находимся на уровне Бурунди и 
Уганды — к такому выводу пришел Всемирный 
банк при составлении ежегодного рейтинга 
гендерного равенства, в котором Россия за-
няла непочетное 129-е место, втиснувшись 
между банановыми республиками. 

Напомним, это исследование прово-
дится путем анализа законодательств раз-
ных стран. Оцениваются 8 позиций — тру-
доустройство, заработная плата, пенсии, 
свобода передвижения, брак, рождение 
ребенка, ведение бизнеса и владение ак-
тивами. В лидерах, набравших по 100 оч-
ков, — Бельгия, Дания, Швеция, Канада, 
Франция, Португалия, Исландия, Ирландия, 
Латвия и Люксембург. Следом с 97,5 балла 
идут Германия, Великобритания, Голландия 
и Новая Зеландия. Увы — Россия оказалась 
на 129-м месте, рядом с Бурунди и Угандой. 
Главными гендерными проблемами России 
Всемирный банк, проводивший анализ, счел 
трудоустройство женщин, оплату их труда 
и пенсии — по этим пунктам наша страна 
набрала меньше всего очков. Также не до 
конца россиянки равноправны с мужчинами в 
вопросах брака, в родительстве и в ведении 
бизнеса. Печально, что в рейтинге равно-
правия женщин России опередили даже 
Саудовская Аравия и ОАЭ. 

Наши чиновники тут же подвергли рей-
тинг сомнению. Так, Минэкономразвития 
напомнило, что уже давно поддерживает 
женское предпринима-
тельство, что 43% рос-
сийских компаний сегодня 
возглавляют женщины. 

Читайте 3-ю стр.
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ОБРАТНАЯ СТОРОНА 
РЕГУЛИРОВАНИЯ

Иногда кажется, что Госду-
ма в последнее время только и 
делает, что принимает один за 
другим законы, которые вводят 
новые ограничения и запреты, 
новые основания для блокиро-
вок в Интернете, новые штрафы и 
административные аресты за то, 
за что раньше не штрафовали и не 

арестовывали, новые уголовные 
составы… И депутаты не унимают-
ся, обещают принять еще и еще. 
«МК» попробовал разобраться с 
тем, насколько силен репрессив-
ный уклон в Уголовном кодексе, 
и если силен, то почему. 

Читайте 4-ю стр. Подробности на 7-й стр.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА ВТОРОЕ  
ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!

ПОД ЧЬЮ ДУДКУ ПЛЯСАТЬ 
БЕЛОРУССИИ НА «ЕВРОВИДЕНИИ»

На прошлой не-
деле Европейский 
вещательный союз 
заявил, что Бело-
руссия не может 
участвовать в «Ев-
ровидении». По мне-
нию организаторов 
мероприятия, песня 
«Я научу тебя» груп-
пы «Галасы ЗМеста» 
«ставит под сомне-
ние неполитический 
характер конкурса». 
Композицию удали-
ли с YouTube-канала 
«Евровидения». 
Если авторы песни 
не изменят текст, 
то Беларусь дис-
квалифицируют с 
«Евровидения».

Мы поговорили 
с лидером группы 
Дмитрием Бутако-
вым. Собеседник 
отрицает, что пес-
ня про политику. Но 
о чем она, пояснить 
не смог.

Читайте 6-ю стр.

МОДЕЛЬ ВЯЧЕСЛАВА ЗАЙЦЕВА РАСКРЫЛА 
СЕКРЕТЫ РАБОТЫ СО ЗНАМЕНИТЫМ КУТУРЬЕ
Как маэстро моды воспитывал женщин, которые 
выходили на подиум в его нарядах 

Читайте 7-ю стр.

Кокос, так зовут кота, подозрева-
ет, что я прячу от него кошачью еду. 

Власть подозревает, что мы прячем от 
нее деньги, — это вообще фраза неде-
ли: «подозрительно бедные граждане». 
Путин подозревает кабмин и бизнес, что 
средства, как заведено, идут не туда. 
Националисты подозревают Манижу 
в подрыве устоев, а телепропаганда 
— Европу в покусительстве на «Машу 
и медведя». Можно даже решить, что 
пышно зацветает паранойя, хоть и 
всего-то вторая неделя весны: «Как 
пойдет таять снег — ох, что будет по-
том, а как тронется лед — ох, что будет 
со мной…»

Читайте 2-ю стр.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ 
ГРАЖДАНЕ 

РОССИИ

Самым популярным 
автором «ужесточающих» 

правок в различные 
статьи УК в последнее 

время стал депутат  
от «ЕР» Дмитрий Вяткин.

Лидер группы «Галасы 
ЗМеста» не понимает 
требования организаторов 
изменить текст песни 

Группа VAL — 
солисты — 
прошлые 
участники 
«Евровидения».

УГОЛОВНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ КОДЕКС РФ

СЕЗОН ОХОТЫ НА БОГАТЫХ
Для слежки за деньгами миллионеров создается 

налоговая VIP-инспекция
Федеральная налоговая служба 

(ФНС) создала VIP-инспекцию, кото-
рая будет работать исключительно 
с богатыми россиянами, чьи доходы 
составляют от 500 млн рублей в год. 
Это не первый сюрприз для миллио-
неров от фискальной службы. Сперва 
для тех, у кого ежегодный заработок 
превышает 5 млн налога на доходы 

физлиц (НДФЛ), был повышен с 13 до 
15%. Плюс стали брать налог 13% с 
доходов по каждому вкладу от 1 млн 
рублей. И на этом, вероятнее всего, в 
ФНС останавливаться не намерены. 
Для чего создается новая инспекция, 
ориентированная исключительно на 
богачей, разбирался «МК».

Читайте 2-ю стр.
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«Защищая суверенитет», депутаты  
в последние три месяца приняли ряд 

ужесточающих поправок в УК

НАШ СОБКОР ПРОВЕЛ 3 ДНЯ В ПУСТОМ ВЕЧНОМ ГОРОДЕ
Читайте 3-ю стр.

Актер Михаил 
Ефремов, от-
бывающий 
срок за смер-
тельное ДТП 
в центре Мо-
сквы, похо-
же, серьезно 
задумался 
над своей 
жизнью. Как 
стало извест-
но «МК», сейчас 
звездный арестант 
усиленно работает над сво-
им моральным обликом: 
не дерзит руководству, не 
ругается с сокамерниками 
и трудится на благо обще-
ства. В ближайшее время 
колония подготовит пер-
вую характеристику ВИП-
сидельца. 

— У Михаила Олегови-
ча все хорошо, — расска-
зал источник «МК». — В 
колонии о нем отличные 
отзывы — он дисципли-
нирован, выполняет все 
нормы, не конфликтует ни 
с начальством, ни с сока-
мерниками, на замечания 
и предложения сотрудни-
ков колонии реагирует 
адекватно.

Как стало известно 
«МК», актер демонстри-
рует любовь к ближним и 
смирение еще и для того, 
чтобы заработать блестя-
щую характеристику. Пер-
вая такая бумага может 
появиться уже в следую-
щем месяце. 

— В апреле как 
раз полгода, 

как Михаил 
Олегович 
находится 
в местах не 
столь от-
даленных, 
— добавил 

источник. — 
Это значит, 

что по запросу 
администрация 

колонии может под-
готовить первую характе-
ристику на заключенного. 
Считается, что полгода 
— это как раз тот срок, в 
течение которого можно 
понять — встал человек на 
путь исправления или нет. 
Раньше этого срока харак-
теристики не выдают. 

Не исключено, что со-
держание характеристи-
ки можно будет узнать на 
рассмотрении кассацион-
ной жалобы, которую го-
товятся подать адвокаты. 
Эту процедуру пришлось 
немного отложить, воз-
можно, из-за недавнего 
допрос Ефремова в Мо-
скве. 

Кроме того, пояснил 
наш источник, актер про-
должает работать в цеху — 
вставляет молнии в одеж-
ду. Не забывает звезда 
экрана и своих близких — в 
разрешенное время много 
общается по телефону с 
женой Софьей Круглико-
вой и детьми. 

ЗАКОРЕНЕЛОГО УБИЙЦУ  
РАЗОБЛАЧИЛИ ЧЕРЕЗ 21 ГОД

Спустя 21 год после 
жестокого убийства был 
задержан сотрудника-
ми угрозыска УВД Юго-
Восточного округа теперь 
уже 61-летний мужчина. 
В 90-е годы у следова-
телей не хватило улик, 
чтобы отправить злодея 
в колонию.

Летом 1999 года в одной 
из квартир на улице Тро-
фимова было совершено 
убийство. Неизвестные 
жестоко расправились с 
предпринимателем, вла-
дельцем торговых точек 
на Южнопортовом рынке. 
Оперативники тогда бы-
стро вышли на след по-
дозреваемого — это был 
гангстер, который более 
половины жизни провел в 
тюрьме за тяжкие престу-
пления, его характеризу-
ют как профессиональ-
ного убийцу. И с жертвой 

— убитым коммерсантом, 
который в свое время от-
бывал срок за хранение 
оружия, он познакомил-
ся в местах не столь от-
даленных. Возможно, 
конфликт возник на по-
чве бизнес-интересов. 
Кстати, в те годы подо-
зреваемого хорошо знали 
в Южнопортовом районе 
— он был местным акти-
вистом, в частности, со-
бирал деньги для жертв 
терактов. Его привечали 
многие жители из-за его 
красноречия. Он легко 
втирался в доверие. 

Довести дело до суда в 
90-е годы не получилось — 
не хватило доказательств 
для привлечения подо-
зреваемого к ответствен-
ности. Поэтому мужчину 
отпустили. А вскоре он 
совершил двойное убий-
ство, за которое получил 

солидный срок. Выйдя на 
свободу, уголовник вновь 
убил человека, опять по-
пал в тюрьму и освобо-
дился не так давно. 

Как стало известно 
«МК», в связи с нынеш-
ней тенденцией подни-
мать старые нераскрытые 
дела мужчину вызвали на 
допрос в Следственный 
комитет, где он сознал-
ся в том преступлении и 
указал местонахождение 
тела. Злодей расчленил 
труп и закопал останки 
в лесу в Тамбовской об-
ласти.

Тем не менее убийца не 
понесет ответственности, 
так как по уголовному 
делу истек срок давно-
сти в 15 лет. Родственни-
ки были на очной встав-
ке — они возмущены, что 
преступление останется 
безнаказанным.

СЛОМАННАЯ НОГА ОБОШЛАСЬ МЕТРОПОЛИТЕНУ ПОЧТИ В 600 000 РУБЛЕЙ 
Спасая пятку, сломала 

ногу москвичка, которую 
зажало дверями поезда на 
платформе станции метро 
«Медведково». 80-летней 
женщине пришлось вжив-
лять имплантат, тратиться 
на сиделку, и в итоге она 
решила наказать транс-
портников за свои стра-
дания.

Как стало известно «МК», 
печальное происшествие 
в жизни пожилой дамы 
случилось в июле 2019 

года. Она выходила из по-
езда на конечной станции 
Калужско-Рижской линии, 
как вдруг двери начали за-
крываться и зажали пасса-
жирке пятку. Опасаясь, что 
состав сейчас тронется и 
ее протащит по платфор-
ме, женщина дернулась 
изо всех сил. Пятку она 
освободила, а вот равно-
весие потеряла и упала на 
платформу. На «скорой» 
пострадавшую отвезли в 
20-ю горбольницу, где ей 

поставили диагноз «пе-
релом правой бедренной 
кости». Москвичка и до 
рокового падения ходи-
ла с тростью, теперь же 
она оказалась на время 
обездвижена. Пациентке 
вставили имплантат, да и 
дальнейшее лечение было 
сопряжено с многочислен-
ными затратами. Поездка 
в санаторий, наем помощ-
ницы по хозяйству встали 
ей в копеечку. В конце кон-
цов травмированная особа 

подала иск в Бабушкин-
ский суд Москвы. Ответ-
чики пытались доказать, 
что падение женщины не 
связано напрямую с дей-
ствиями машиниста. Тем 
не менее часть расходов 
суд решил возместить. 
Сабвей обязали выпла-
тить 376 тысяч 262 рубля 
в качестве компенсации 
за лечение и 250 тысяч за 
моральный вред. Правда, 
решение пока не вступило 
в законную силу.

НА МКС НАЧАЛАСЬ ЧЕХАРДА  
С КОСМОНАВТАМИ

  Неожиданная замена 
члена экипажа косми-
ческого корабля «Союз 
МС-18» произошла по 
просьбе американской 
стороны. 

Как рассказал началь-
ник Центра подготовки 
космонавтов Павел Вла-
сов, речь идет о кора-
бле, стартующем к МКС 
9 апреля этого года. В 
его экипаж изначально 
входили командир Олег 
Новицкий и два новичка 
— Петр Дубров и Сергей 
Корсаков. Одной из глав-
ных задач было присты-
ковать к станции Много-
функциональный научный 
модуль (МЛМ «Наука»), 
который стартует на стан-
цию в мае или июле. Воз-
вращение экипажа пла-
нировалось в октябре, 
спустя полгода. Но позже 
к стыковке МЛМ в план 
полета добавились еще и 
съемки художественного 
фильма на орбите, после 
чего стало понятно, что 
никакой пересменки Ду-
брову и Корсакову ждать 
не стоит. В октябре Антон 
Шкаплеров доставит на 
МКС съемочную груп-

пу, а через 10 дней 

«спустить» ки-
ношников на 
Землю пред-
стоит уже Оле-
гу Новицкому. 
Поскольку ло-
жементов в ко-
рабле «Союз» 
всего три, Ду-
брову и Корса-
кову пришлось 
морально 
перестраи-
ваться не на 
6-месячное, 
а на годовое 

пребывание на орбите. 
 Однако на днях стало 

известно, что Сергея Кор-
сакова в экипаже сменит 
американский астронавт 
Марк Ванде Хай. Это, по 
словам Власова, произо-
шло по просьбе NASA, 
специалисты которого за-
хотели подстраховаться 
на случай, если по каким-
то причинам не полетит 
их новый корабль Crew 
Dragon. На нем должен 
прилететь новый экипаж 
астронавтов на замену 
нынешнему. По логике 
американцев, в случае 
ЧП на орбите весь состав 
экспедиции должен сроч-
но вернуться на Землю. 
А поскольку Ванде Хай 
именно в этот экипаж не 
входит, он останется как 
бы на хозяйстве.

Что касается Корсакова, 
то ему попытались слег-
ка подсластить пилюлю. 
Обещано, что Сергей ста-
нет первым россиянином, 
который в рамках обмена 
местами на нашем и аме-
риканском кораблях по-
летит на МКС позже — на 
корабле компании SpaceX 
Crew Dragon. 

СВЕЖИЕ ОГУРЦЫ БЬЮТ РЕКОРДЫ 
ПО ЦЕНАМ

Огурцы, морковка и ви-
ноград в Москве подско-
чили в цене к началу марта 
этого года по сравнению с 
началом февраля. По дан-
ным Мосстата, именно эти 
продукты сильнее всего 
подорожали в столичном 
мегаполисе.

По сравнению с январем 
2021 года в феврале цены 
на продовольственные то-
вары в Москве повысились 
на 1%. Особенно заметно 
бить по кошельку стали 
продукты из сегмента 
«фрукты и овощи» — стои-
мость этих товаров в це-
лом увеличилась на 4,1%. 
Так, свежие огурцы подо-
рожали на 16,4%, морковь 
— на 6,8%, помидоры — на 
6,7%, виноград — на 6,4%, 
бананы — на 5,9%, карто-
фель — на 5,3%, капуста 
белокочанная — на 4,7%, 
лук репчатый — на 3,5%. 
Зато снизились цены на 
апельсины на 3,8%, на 
лимоны — на 2,6%. Сре-
ди молочной продукции 
выросли цены на сыр — на 
1,3%, а стоимость мини-
мального набора продук-
тов питания в феврале со-
ставила 5535,45 рубля в 

расчете на месяц. 
Среди непродоволь-

ственных товаров в про-
шлом месяце подорожали 
табачные изделия на 3,3%, 
строительные материалы 
— на 2,7%. Также выросла 
стоимость одноразовых 
шприцев на 2,1%, поли-
витаминов с макро- и ми-
кроэлементами — на 8,6%, 
ваты — на 5,3% и бинтов 
— на 3,8%.

В Подмосковье в анти-
рейтинге по ценам оказа-
лись свежие огурцы (они 
подорожали на 12,7%), ви-
ноград (на 11,8%), морковь 
(на 7,5%), бананы (на 6,9%), 
помидоры (на 5,3%), чес-
нок (на 4,3%) и картофель 
и груши (на 3%). В то же 
время снизились цены на 
апельсины на 6,5%. Стои-
мость минимального на-
бора продуктов питания в 
Московской области со-
ставила 4755,10 рубля.

Среди наблюдаемых ви-
дов непродовольственных 
товаров подорожали пило-
материалы на 3,9%, ткани 
— на 2,7%, одноразовые 
шприцы — на 2,8%. Зато 
снизилась цена на меди-
цинские маски — на 4,7%. 

СОБАКИ ВЫТОЛКНУЛИ ШКОЛЬНИЦУ В ОКНО?
При зловещих и за-

гадочных обстоятель-
ствах погибла в ночь на 
воскресенье школьница 
в Западном округе сто-
лицы. Она осталась одна 
в квартире друга, а че-
рез какое-то время 14-
летнюю девочку нашли 
мертвой. Не исключено, 
что к смерти подростка 
косвенно причастны… 
собаки родителей ее ка-
валера.

Как стало известно 
«МК», взрослых в роко-
вую ночь дома не было: 
они ушли на суточное де-
журство (мать мальчика 
трудится медсестрой). 
Их 15-летний сын все по-
следние сутки провел в 
обществе Карины (имя 
изменено). Юная осо-
ба пришла в гости еще 
в пятницу, пояснив, что 
поругалась с родителя-
ми. Всю субботу молодые 
люди гуляли, но ближе 
к вечеру вернулись в 
квартиру. Парню нужно 
было выгулять двух собак 

— стаффордширских те-
рьеров. В этом доме во-
обще любят животных: 
вместе с псами каким-то 
образом уживались пять 
кошек. 

Затем ребята посмотре-
ли фильм, и около 23.20 
девочка легла спать. А ее 
приятель вновь решил 
отправиться на прогул-
ку, уже с двумя другими 
подружками. Таким об-
разом, его приятельница 
осталась в чужой кварти-
ре одна. Окно тинейджер 
оставил приоткрытым в 
режиме проветривания.

А после часа ночи 
жильцов дома разбуди-
ли крики и злобный лай 
собак. Одна из соседок, 
выглянув в окно, увидела, 
что девочка сидит на по-
доконнике, свесив ноги 
вниз, за спиной бесну-
ются псы. Она вызвала 
полицию. Но к их при-
езду Карина уже лежала 
на козырьке подъезда. В 
квартире все вещи были 
раскиданы, собаки в 

беспокойстве бегали по 
кровати, на подоконнике 
остались пятна крови.  

По словам школьника, 
Карина отличалась рез-
кой сменой настроения 
— от радостного к мелан-
холичному. Молодой че-
ловек не исключил, что 
девушка могла резко за-
кричать на собак и замах-
нуться на них, чем спро-
воцировать животных. 
На руках девочки также 
нашли следы, которые 
могут быть следами уку-
сов (кстати, раньше со-
баки никакой агрессии не 
проявляли). Возможно, 
в страхе школьница за-
бралась на подоконник, 
но не удержалась и упала 
вниз. Впрочем, это лишь 
предварительная версия. 
И стражи порядка будут 
подробно выяснять, не 
было ли между молоды-
ми людьми конфликтов. 
Также предстоит прове-
рить, действительно ли в 
момент смерти девочки 
ее друга не было дома.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

Сергей  
Корсаков.

АГН МОСКВА

ДЛЯ МИХАИЛА ЕФРЕМОВА  
В КОЛОНИИ ПИШУТ НОВУЮ РОЛЬ
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Удивительное в своем цинизме 
словосочетание «подозрительно 
бедные граждане» родилось в 
недрах Минтруда. Полное на-

звание министерства включает еще «и со-
циальной защиты». Так что эта мера соцза-
щиты такая: выявить семьи подпольных 
миллионеров с детьми, которые на вид слиш-
ком хорошо живут — джип у них есть или дом 
большой. И пособия отнять. В Сети уже пред-
лагают ввести понятие «подозрительно долго 
живущий гражданин». Ну правда, вот превы-
сил человек среднюю продолжительность 
жизни в стране — это же подозрительно. Надо 
бы пенсию урезать.

На самом деле «подозрительно бедные 
граждане» — это о подавляющем большин-
стве, о нас с вами. Как может в сверхбога-
той стране быть столь бедным население? 
Население, которое считает (если верить 
опубликованным на неделе данным соцо-
проса) главной проблемой общества рост 
цен (58% россиян). 40% называют проблемой 
бедность и обнищание населения. Россия — 
в мировых лидерах по производству нефти, 
газа, леса, продуктов питания и так далее. А 
население — бедное и продолжает нищать. 
Подозрительно?

Сказки про то, насколько лучше мы ста-
ли жить, уже протухли. Опять же на неделе 
появились результаты подсчетов — сколько 
нужно средних зарплат, чтобы купить квар-
тиру. В Москве вот — 141 среднюю (100 тысяч 
рублей) зарплату. Как было при Союзе — 10–15 
лет квартиру ждать, — так и осталось. Только 
тогда всю зарплату до копейки не надо было 
на это откладывать. Бесплатно давали.

Может, пора искать не подозрительно 
бедных, а подозрительно богатых граждан? 
Хотя чего тут искать — вся страна их пофа-
мильно знает, списки постоянно публикуют, 
кто из них кого по количеству миллиардов 
в кармане обогнал. И не надо вспоминать 
Шарикова — отнять и поделить. Не отнять, 
а вернуть народу то, что по Конституции ему 
принадлежит. Вы же не будет переживать, 
что угонщик остался без машины, когда вам 
вернули угнанное у вас авто? Ведь это же наш 
общий газ (нефть, уголь, лес)? А астрономиче-
ские доходы от него почему тогда частные?

Тут Владимир Владимирович то ли и 
правда начал подозревать, что что-то не так 

(лучше поздно, чем никогда), то ли органчик 
заело. Потребовал от кабмина смягчать «цено-
вые удары» по населению. У кабмина, правда, 
пакля кончается, чтобы дыры в тонущей лодке 
конопатить, — только с маслом, хлебом и ку-
рами разобрались, как новая дыра — бензин 
на днях поставил очередной ценовой рекорд. 
А это уже серьезная пробоина — от цены 
топлива все остальные цены пляшут. Потом 
Путин поручил правительству до 20 апреля вы-
яснить, соответствуют ли зарплаты бюджетни-
ков целевым показателям. Потом обратился к 
предпринимателям — вы, мол, конечно, сами 
можете определять, куда деньги вкладывать, 
но «имея в виду, что мы работаем в условиях 
большой неопределенности и большого ко-
личества факторов неопределенности, по-
вторю: сами решайте, но лучше в дом, здесь 
спокойнее и надежнее». 

Кстати, о музыке. В общественном дис-
курсе Дзержинского заменила Манижа. Про-
фессиональных русских порвало, поскольку 
они увидели в номере, который поедет на 
«Евровидение», оскорбление русских жен-
щин и России под российским же флагом. 
Аргумент у них примерно такой: представьте, 
что белая женщина, выкрасив лицо гутали-
ном, поет: «Эй, негритянка с большим задом, 
у тебя муж в тюрьме, ха-ха, сын торчок, йоу, 
дочь шалава, хо-хо. Баба-нигга, голосуй 
за меня!» Допустимо ли такое? Будут ли 
представители негроидной расы чувство-
вать себя оскорбленными (на днях, кстати, 
американская антирасистская организация 
«запретила» белым использовать мемы с 
неграми)? Но, с другой стороны, поскольку 
«Евровидение» уже давно не про музыку, а 
про прогрессивную повесточку, то выбор 

неплох: феминистка, активистка, предста-
витель условно «угнетаемого меньшинства». 
Была бы еще трансгендером — было бы 
вообще 10 из 10. Так что свежо, креативно, 
в тренде. Понять и те, и другие аргументы 
можно, но вот вопрос: за что война-то? Какой 
на европейском конкурсе увидят Россию? 
Понравимся мы Европе или нет? Серьез-
но, что ли? Это ваше «Евровидение» хоть 
на что-то влияет? На неделе Елизавета II 
встречалась с молодыми учеными. Вопрос 
о Юрии Гагарине задала королеве ученый-
космолог. Адерин-Покок призналась, что 
советский космонавт сыграл большую роль 
в выборе ее профессии. Так вот, на вопрос, 
каким Гагарин был, королева Великобрита-
нии ответила коротко: «русским». Нужно еще 
что-то про влияние объяснять?

Но если война против телевидения, ко-
торое отбор конкурсантов ведет, подброшу 
пару поленьев в топку. У одного из извест-
нейших наших телесоловьев вечером на 
неделе, как обычно, собрались пикейные 
жилеты, ох, извините, эксперты, пообсуж-
дать санкции. Декан факультета мировой 
политики МГУ Андрей Сидоров выдал на 
полном серьезе «новость»: Евросоюз по-
требовал вставить геев, лесбиянок и транс-
гендеров в мультфильм «Маша и медведь». 
Спятившую и разлагающуюся (сколько себя 
помню) Гейропу, конечно, тут же заклевали, 
не жалея эпитетов, гости студии и ведущий. 
Потом, правда, уже на Ютьюбе пришлось 
вырезать этот кусок из записи передачи. 
Поскольку кандидат исторических наук Си-
доров в полемическом запале принял за 
новость очередную шутку сатирического 
информагентства «Панорама». Никогда та-
кого не было, и вот опять.

Ах да, еще из Америки снова запахло 
русофобией. Ну говорят же наши власти 
устами Пескова: «Веерная раздача средств 
в целом признается не столь эффективной 
и гораздо более затратной, что потом при-
водит к увеличению нагрузки по внутрен-
нему долгу и к сокращению каких-то других 
инвестиционных программ». А Конгресс не 
слушает и утверждает план, по которому 
большинству граждан США просто раздадут 
по 1400 долларов, а безработным до сентя-
бря будут платить по 300 долларов в неделю. 
Ну точно у них весеннее обострение.

На самом деле интересный вопрос: а 
у нас вот это всё — тоже обострение? Или 
обычное наше состояние? Может, и правда 
у нас тут, как пел классик, «вечная весна в 
одиночной камере»?

Дмитрий ПОПОВ.

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ 
ГРАЖДАНЕ РОССИИ

В ожидании нового военного обо-
стрения на востоке Украины обе 
стороны изучают силы вероятного 
противника. Разведка непризнан-
ных Донецкой и Луганской народных 
республик фиксирует переброску 
к линии фронта крупных воинских 
контингентов и бронетехники. От-
мечена высокая активность разве-
дывательной авиации. На Украине 
также оценивают силы противника 
и на основании полученных данных 
прогнозируют будущий конфликт. 

Война на Донбассе продолжается с 2014 
года. За это время стороны неоднократно 
договаривались о перемирии и неоднократ-
но его нарушали. Самые тяжелые бои при-
шлись на лето 2014-го и зиму 2015 года. В 

боях против армии Украины силы ДНР и ЛНР 
захватили множество трофейной военной 
техники, большая часть из которой теперь 
стоит у них на вооружении.

Перед наступлением украинских во-
йск многие местные СМИ оценивают силы 
непризнанных республик и подсчитывают 
имеющееся в их распоряжении количество 
бронетехники. Свою оценку опублико-
вал украинский военный эксперт Михаил 
Жирохов.

По его оценке, силы ДНР/ЛНР разде-
лены на два армейских корпуса (по одно-
му на каждую из республик), созданных на 
основе разрозненных отрядов ополчения 
образца лета 2014 года. Как отмечает экс-
перт, два корпуса состоят из семи отдельных 
мотострелковых бригад, девяти отдельных 

батальонов территориальной обороны и  
трех отдельных полков.

Также каждый корпус имеет в своем со-
ставе по два отдельных танковых батальона и 
по артиллерийской бригаде. Кроме этих сил 
в ДНР/ЛНР действуют отдельные батальоны 
особого назначения.

Таким образом, отмечает автор, числен-
ный состав войск ДНР оценивается примерно 
в 20 тысяч человек, а ЛНР — в 15 тысяч. При 
этом эти цифры могут отличаться от действи-
тельной численности как в большую, так и в 
меньшую сторону, поскольку, с одной сторо-
ны, многие части страдают от неукомплек-
тованности, а с другой — могут за короткий 
срок мобилизовать резервы.

По оценке Жирохова, общее количество 
танков у двух республик составляет 340 ма-
шин. Автор прямо заявляет, что танки Т-64, 
которые используются в войсках ДНР/ЛНР, 
якобы поставлены из России, игнорируя тот 
факт, что сотни этих машин были в свое время 
брошены украинскими войсками. Впрочем, 
автор отмечает, что подготовка танкистов в 
республиках находится на высоком уровне и 
постоянно совершенствуется на учениях.

Автор дает оценку артиллерии против-
ника: 1-й корпус (ДНР) — 100 самоходных 
артиллерийских установок (САУ), 80 пусковых 
установок реактивных систем залпового огня 
(РСЗО) и 155 единиц буксируемой артиллерии. 
2-й корпус (ЛНР): 70 САУ, 70 пусковых машин 
РСЗО и 100 буксируемых гаубиц и пушек.

Учитывая также количество легкой бро-
нетехники и других вооружений, автор ре-
зюмирует: созданная на Донбассе военная 
группировка может успешно противостоять 
украинским войскам в случае их наступления 
и какое-то время сдерживать наступление.

При этом автор не исключает очередной 
неудачи украинских войск, в том числе из-за 
того, что на помощь силам ДНР/ЛНР придет 
Российская армия. 

Артемий ШАРАПОВ.

ДОНБАССКИЙ РАСКЛАД
Подсчитано оружие армий 
непризнанных республик

c 1-й стр.
Замруководителя ФНС Юлия 
Шепелева сообщила, что но-
вое подразделение будет за-
ниматься россиянами с до-

ходами более 500 млн рублей в год, а 
называться оно будет Межрегиональная 
инспекция Федеральной налоговой службы 
по крупнейшим налогоплательщикам 
№10.

На ее учете стоят уже 300 человек, чей 
годовой доход превышает полмиллиарда 
рублей. Но это число значительно вырастет, 
поскольку усложнятся критерии внесения 
в этот список — с тем, чтобы богатые рос-
сияне для ухода от налогов не занимались 
поиском вариантов реструктуризации своих 
активов. 

Например, доход будет оцениваться не 
за один год, а за два, причем не подряд. Это 
позволит сохранить в поле зрения инспек-
ции людей, активы которых снизились из-за 
кризиса или какой-то сделки. Основанием 
для постановки на учет в VIP-инспекцию 
станет также наличие у человека контро-
лируемых иностранных компаний. Причем 
этот критерий может применяться, даже 
если человек зарабатывает менее 500 млн 
рублей. Для сбора и анализа будут исполь-
зоваться данные, которые ФНС получает по 
автоматическому обмену информацией с 
другими странами. В будущем на учет в но-
вой инспекции будет ставиться сразу семья 
миллионера, то есть будет учитываться ее 
совокупный доход. Кстати, такой подход 
применяется в других странах.

Повышенное внимание к доходам бо-
гатых вполне оправданно, считает дирек-
тор Центра конъюнктурных исследований 
НИУ ВШЭ Георгий Остапкович. «Абсолютно 
нормально, что в поле зрения налоговиков 
будут находиться бизнесмены, имеющие 
доход от 500 млн рублей — это огромные 
деньги по российским меркам. На этих лю-
дей можно было бы и повысить налог на до-
ходы до 30%, а вырученные деньги пустить 
на помощь нуждающимся: ведь за чертой 
бедности в России около 20 млн человек, а 
сверхбогатых у нас пока нашли несколько 
сотен. При таких раскладах прогрессивное 
налогообложение было бы кстати», — по-
лагает он.

Транзакционные маневры богатых 
должны быть известны налоговикам, убеж-
ден эксперт. По мнению Остапковича, если 
у предпринимателя законный международ-
ный бизнес, то это не принесет ему серьез-
ных потерь и каких-либо неудобств. Но если 
фискальная служба обнаружит выпадающие 
направления по приходу или уходу средств, 
в отношении законности действий бизнес-
мена будут проведены проверки.

«Новая структура в ФНС позволит дер-
жать ситуацию с денежными потоками пред-
принимателей под контролем, — полагает 
Георгий Остапкович. — Создание новой 
инспекции — инициатива разумная. Если 
говорить о России, то в нашей стране такие 
большие доходы имеют 100–200 семей. За 
ними нужно пристально следить. Даже пре-
зидент Путин говорил, что нужно оставлять 
деньги внутри страны, чтобы они не гуляли 
по офшорам».

Между тем налоговики всегда при-
сматривали за богачами. В начале нулевых 
годов было спецподразделение, которое 
курировало очень крупные компании, лю-
бившие серые схемы оптимизации доходов, 
вспоминает руководитель ИАЦ «Альпари» 
Александр Разуваев. «Я бы снизил уровень 
мониторинга с 500 млн до 100 млн рублей. С 
учетом скачков курсов валют — это около 1 
млн евро, — говорит эксперт. — Стоимость 
активов, которыми владеют наши олигархи, 
оценивается сегодня в $400 млрд. В США 
ставку налога на активы сегодня рассма-
тривают на уровне 3%. То есть российские 
крупные владельцы бизнеса при такой став-
ке налога на имущество ежегодно могли бы 
дать бюджету около $12 млрд, это около 1 
трлн рублей — очень значимая сумма для 
дефицитного российского бюджета».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

СЕЗОН ОХОТЫ...

Ситуация со скандалами по начис-
лению земельного налога с дачных 
участков, которая была в России в 
2015–2016 гг., в скором времени мо-
жет повториться. Напомним, многим 
владельцам 6 соток тогда стали при-
ходить квитки о повышении налога в 
десятки раз. Первая ласточка в этом 
году уже прилетела в Новосибирскую 
область. Там кадастровая переоцен-
ка сельхозземель состоялась в 2020 
году. С нынешнего года стоимость 
некоторых участков, а соответственно 
и земельных налогов с них, увеличи-
лась… в 25–30 раз!

В 2022 году во всех субъектах России будет 
проводиться государственная кадастровая 
оценка земельных участков всех категорий: 
сельских, муниципальных, дачных и земель 
поселений. Это не мешало бы знать каждому, 
кто владеет хоть малюсеньким клочком.

Поскольку в Новосибирской области такое 
мероприятие уже состоялось, мы решили вы-
яснить подробности.

— Об этом мы узнали только в начале ны-
нешнего года, когда случайно зашли на сайт 
Росреестра, и ахнули, — рассказывает глав-
ный редактор сельскохозяйственного журнала 
«Председатель» (Новосибирск) Павел Березин. 
— Где-то кадастровая стоимость земельных 
участков даже уменьшилась. Но в основном с 
нынешнего года увеличилась в 5–6 раз. Хотя 
есть и другие примеры. Небольшой фермер-
ский надел, расположенный в 450 километрах 
от областного центра, вдруг подорожал с 800 
тысяч рублей до 60 миллионов. Соответствен-
но, фермер должен платить за него налог не 6 
тысяч рублей, как раньше, а 200 тысяч.

Вообще-то говоря, кадастровая оценка 
земли проходит раз в четыре года. На будущий 
год ее решили дружно провести по всей стране 
одновременно. В качестве пилотного проекта 
выбрали Новосибирскую область — и только по 
одной категории: земель сельхозназначения. 
Как вы поняли, мероприятие проходило втихую, 
без излишней помпы, никто из землепользо-
вателей о нем не знал.

Понятно, что на днях местные аграрии 
встречались с представителями Кадастровой 
палаты. Удивлялись: как это все случилось, что 
никаких оценщиков они и близко не видели, а 
земельный налог некоторым предстоит теперь 
платить в десятки раз больше?

Представители Кадастровой палаты со 
своей стороны тоже удивлялись: в районные 
муниципалитеты и в сельсоветы они рассылали 
уведомления о том, чтобы власти оповести-
ли всех землепользователей о кадастровой 
переоценке. И чтобы землепользователи сами 
проявляли инициативу, выходили на контакт, 
присылали достоверные сведения о своих 
наделах.

Как на самом деле проходила оценка? Как 
обычно всегда происходит. Штат сотрудников в 
Кадастровой палате небольшой, а область о-го-
го. Никаких реальных оценщиков с рулеткой в 
руке и прочими инструментами, как правило, 
не было. Специалисты пользовались старыми 
кадастровыми картами и какими-то справками 
из местных органов власти. При этом нужно 
сказать, что даже сельсовет, самая близкая 
власть к людям на земле, мало что знает о со-
стоянии участков, о транспортной доступности 
и о других показателях, на основании которых 
оценивается территория. Вот и получалось, 
что, допустим, 300-гектарное поле, которое 

официально числится как плодородное, уже 
давно покрылось оврагами и свалками. А по 
старым-то картам оно дает немалую прибыль, 
значит, и в бюджет должно платить больше!

Как предполагают сами землевладель-
цы, в наш век цифровых технологий местные 
органы власти сознательно оставили их без 
информации о проводящейся инвентаризации. 
Поскольку они заинтересованы в увеличении 
земельного налога, который остается в мест-
ном бюджете.

Какой выход из этой ситуации? Вряд ли 
фермеры станут уплачивать в разы увеличив-
шиеся налоги. Закон предусматривает такой 
вариант: хочешь оспорить результаты када-
стра — пожалуйста. За свои кровные денежки 
нанимай независимого эксперта и оспаривай 
до посинения.

А какой вывод? Новосибирские коллеги 
призывают всех землепользователей страны к 
бдительности. Поскольку намеченная на 2022 
год переоценка, скорее всего, будет проис-
ходить так же, как на Новосибирщине: тихо, без 
объявлений, по старым кадастровым картам 
«времен Очакова и покоренья Крыма».

И этот призыв вовсе не излишний. Как 
мы уже сказали, в будущем году переоценке 
будут подлежать все земли: муниципалитетов, 
дачных хозяйств, всего-всего.

А это мы уже проходили в 2015–2016 го-
дах, когда многим дачникам в разных регионах 
страны стали приходить «письма счастья» из на-
логовой об уплате земельного налога на фанта-
стические суммы. Допустим, вместо 3–5 тысяч 
рублей в год — в 100 и даже в 200 тысяч.

— Такую ситуацию исключать нельзя, — 
говорит кандидат экономических наук, ведущий 
программы «Сельский час» Игорь Абакумов. — 
Вряд ли государственные оценщики пойдут по 
участкам. Установят «потолочные показатели» 
по земельному налогу — ни на чем не осно-
ванные и не аргументированные. Лучше всего 
уже с нынешнего года не только дачникам, а 
и всем землепользователям периодически 
заходить на публичную кадастровую карту 
на сайте Росреестра и держать вопрос под 
контролем. Чтобы вовремя начать оспаривать 
непонятные, «от фонаря», цифры.

Владимир ЧУПРИН.

ЗЕМЕЛЬНЫИ НАЛОГ НА УЧАСТКИ 
МОЖЕТ ВЗЛЕТЕТЬ В ДЕСЯТКИ РАЗ
В 2022 году нас ждет кадастровая переоценка, но кое-где она  
уже состоялась — новые налоги шокируют

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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от других обезьян клетке 
самка гиббона неожиданно 
для всех родила детеныша. 
Удивительный случай про-
изошел в зоопарке японско-
го города Сасебо, префек-
тура Нагасаки. Смотрители 
зоопарка утверждают, что 
обезьяна по имени Момо 
более пяти лет жила в оди-
ночной клетке, а последние 
семь месяцев — именно 
столько длится беремен-
ность у гиббонов — ни разу 
не покидала свой вольер и 
не имела контактов с сам-
цами. По мнению одного из 
сотрудников, она могла спа-
риться с самцом из сосед-
ней клетки через неболь-
шое отверстие в ограде.

КАДР

СТАТИСТИКА

ЗА БУГРОМ

ВЕСНА

ПУТЕШЕСТВИЯ

ПРЕСТУПНОСТЬ В СЕВАСТОПОЛЕ РАСТЕТ БЫСТРЕЕ ВСЕГО

В ВЕНЕ ПОСЕТИТЕЛЕЙ ПУСТЯТ НА БАЛКОН ГИТЛЕРА

САКУРА ЗАЦВЕЛА НА ДВЕ НЕДЕЛИ РАНЬШЕ СРОКА

ТУРИСТИЧЕСКИЙ КЕШБЭК ВОЗВРАЩАЕТСЯ

Севастополь стал ли-
дером рейтинга рос-
сийских регионов по 
росту преступности 
на душу населения по 
итогам 2020 года. Об 
этом сообщила Генераль-
ная прокуратура РФ. Так, в 

Севастополе за прошлый 
год преступность выросла 
на 44% по сравнению с 
2019 годом. Второе место 
занял Санкт-Петербург, 
где рост преступности со-
ставил 26%, третье место 
— Ленинградская область 

с ростом около 13%. При 
этом рейтинг по улучшению 
криминогенной обстановки 
возглавили Чечня, Север-
ная Осетия и Адыгея, где 
преступность снизилась на 
17%, 15% и 12,4% соответ-
ственно.

В Вене собрались открыть 
для посетителей так на-
зываемый балкон Гитлера 
Нового замка Хофбурга, 
с которого нацистский 
диктатор Третьего рейха 
в марте 1938 года перед 
огромной толпой провоз-
гласил «аншлюс» Австрии 
и Германии. Об этом со-
общает издание Welt. Балкон 
будет открыт по решению 
директора находящегося в 
Новом замке Дома ав-
стрийской истории Моники 
Зоммер. По ее словам, 

сначала будут организованы 
экскурсии для заинтере-
сованных лиц. Согласно 
опросу, проведенному До-
мом австрийской истории, 
большинство посетителей 
выступают за разрешение 
доступа к балкону. Между 
тем в 2018 году сообща-
лось, что группа активистов 
призвала ликвидировать 
еще один, менее известный 
балкон, с которого перед 
венской ратушей Адольф 
Гитлер выступал в апреле 
1938 года. 

В Токио зацвела сакура — 
сезон цветения дальнево-
сточной вишни начался на 
12 дней раньше среднего-
дового значения. Согласно 
прогнозу, разгар цветения 
придется на 22 марта и 
продлится до конца месяца. 
Сакура считается символом 
Японии, а ее цветок имеет 
статус неофициального на-
ционального герба. Любо-
ваться цветущей сакурой в 
японские парки ежегодно 
приходят местные жители и 
туристы. Однако в этом году, 
как и в прошлом, из-за пан-
демии придется отказаться 

от пикников в парках, по-
скольку в японской столице 

до 21 марта действует режим 
чрезвычайной ситуации.

Друзья и коллеги выражают искренние соболезнования корреспонденту отдела 
экономики «МК» Инне Деготьковой в связи со смертью матери, Ирины Николаевны 
Кульчицкой, скоропостижно ушедшей из жизни в возрасте 58 лет. 

Ростуризм запускает 
новый этап программы 
путешествий по России. 
Соответствующее реше-
ние опубликовано на сайте 
кабмина. Распродажа туров с 
кешбэком за отдых в России 
продлится до конца марта и 
захватит апрель, а совер-
шить путешествие в рамках 

программы можно будет до 
июня. «Предоставление дан-
ной меры государственной 
поддержки позволит снизить 
стоимость до 300 тыс. турист-
ских услуг для граждан РФ», 
— говорится в материалах 
пресс-службы правительства. 
Ранее премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин сообщил, 

что кабмин намерен принять 
решение о выделении на про-
грамму туристического кеш-
бэка 2 млрд рублей. По его 
словам, запуск нового этапа 
программы в марте позволит 
россиянам уже сейчас, когда 
приближается сезон отпу-
сков, заранее бронировать 
поездки по доступной цене. 

60-летний юбилей отметил извест-
ный российский доктор, главный хирург 
Москвы, профессор, член-корреспондент 
РАН, заслуженный врач РФ и большой друг 
«МК» Алексей Васильевич Шабунин.

Профессиональная жизнь Алексея Васи-
льевича тесно связана с Городской клинической 
больницей им. Боткина, которую он возглавляет 
с 2013 года и где работает начиная с 2001 года. 
Как говорят его коллеги, Шабунин — не только 
талантливый и отзывчивый врач, но и видный 
управленец, который сумел отладить каждый 
винтик работы сложнейшего механизма — круп-
нейшей многопрофильной больницы столицы 
России — и превратить Боткинскую в одну из 
лучших клиник не только страны, но и мира. 

Коллектив «МК» от всей души поздравляет 
Алексея Васильевича и желает ему крепкого 
здоровья и дальнейших успехов в его непро-
стой, но такой нужной людям профессии.

Екатерина ПИЧУГИНА

ПРЕСТУПНОСТЬ ВЫРОСЛА:ПРЕСТУПНОСТЬ СНИЗИЛАСЬ:

Севастополь
Санкт-Петербург

Ленинградская область

Чечня

Северная Осетия

Адыгея

+44%
+26%

+13%
-17%
-15%
-12,4%
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ЗНАМЕНИТЫЙ ХИРУРГ СПРАВЛЯЕТ ЮБИЛЕЙ
Алексею Шабунину — 60 лет

КАТАСТРОФА

ПОГИБШИх ПИЛОТОВ ПРЕДУПРЕДИЛИ О ТУРБУЛЕНТНОСТИ
В субботу вечером в 
аэропорту Алма-Аты 
при заходе на посадку 
упал самолет погран-
службы Казахстана. «В 
17.20 часов пропала связь 
с заходившим на посадку 
самолетом сообщением 
Нур-Султан—Алматы. Пред-
положительно упал самолет 
КНБ РК АН-26. На борту 

находилось 6 человек», — 
сообщили в пресс-службе 
аэропорта. Перед посадкой 
диспетчеры предупреди-
ли экипаж о возможности 
сильной турбулентности и 
обледенения. При этом на 
посадку шли два самолета 
КНБ, которые летели парой. 
Первый приземлился без 
проблем, а второй решил 

уйти на следующий круг и 
при приземлении столкнулся 
с землей у начала взлетной 
полосы. Из 6 членов экипажа 
четверо погибли, двое в тя-
желом состоянии находятся 
в больнице. Среди причин 
случившегося рассматрива-
ют версию сильного тумана 
и дезориентации пилота при 
посадке. 
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Президент 
Путин в режиме 
видеоконференции 
призывает 
«подозрительно богатых 
граждан» инвестировать 
свои капиталы в России. 
11 марта 2021 года.



Мрачное дежавю наблюдается в 
Италии, которая год назад одной из 
первых в Европе ввела массовый ка-
рантин из-за нашествия COVID-19. С 15 
марта в самых густонаселенных райо-
нах страны — включая Рим, Милан и 
Венецию, — вводятся новые ограниче-
ния, связанные с коронавирусом. Но 
корреспондент «МК» все же смог по-
смотреть, как там живет итальянская 
столица без нас, без туристов.

Прилететь в Италию сложно, но можно. 
Проблема в том, что помимо актуального от-
рицательного ПЦР-теста необходимо еще и 
соблюдение затем в каком-то месте строгого 
режима самоизоляции. Гражданам Италии на-
стоятельно рекомендуется выезжать из родных 
мест только по особой необходимости. В этих 
условиях в международном аэропорту Рим-
Фьюмичино имени Леонардо да Винчи наш 
самолет был единственным, внутри закры-
то было все — даже кабинки пограничников. 
Для делегации прилетевшего в Рим на матч 
Лиги Европы футбольного клуба просто по-
ставили столик с офицером, который бодро 
проштемпелевал все паспорта. Для въезда 
понадобилось приглашение принимающей 
стороны, свежий тест на COVID-19 и заполнен-
ная подробная анкета-обязательство. Когда 
мы через три дня вылетали обратно, столик с 
кипами наших заполненных по прилете анкет 
все так же сиротливо стоял в проходе — страна 
фактически закрыта, миллионов приезжих 
больше нет.

В отсутствие толп людей город «захвати-
ли» чайки — крупные, громкие и совершенно 
бесстрашные, фотографов они подпускают 
вплотную. Благо и людей вокруг нет — что на 
площади перед собором Святого Петра в Ва-
тикане, что возле фонтана Треви, что на Ис-
панской лестнице. В Риме пусто, в Риме нет 
туристов, в Риме карантин.

Мы попали в Вечный город на три дня в 
благословенные, как утверждают местные, 
дни. С понедельника 15 марта в Рим возвраща-
ется более строгий режим карантина — снова 

закроются парикмахерские, музеи, бары и 
рестораны.

«Итальянцы к нам ездят, пока туристов 
нет, часто всего на день-два, по работе, — 
рассказывает нам сотрудник отеля Виктор. 
— Туристов все очень ждут, без них сложно, 
но Рим привлекает людей все равно. Наш от-
ель не закрывался ни на день». Виктор — из 
украинского Ивано-Франковска, в Италии уже 
8 лет, дома был последний раз в 2019 году, еще 
до пандемии. Маску он уже носит, как брюки 
— совершенно привычно.

Самое странное ощущение в моей жизни 
— это когда твоя медицинская маска к тре-
тьему дню в Риме натирает уши до волдырей. 
Новый опыт состоит в том, что, если маску 
нужно носить практически круглосуточно, 
лучше брать с собой запас бумажных, так как 
красивые матерчатые гораздо менее нежные, 
весят больше бумажных и резинки на них, со-
ответственно, жестче обычных. Без масок в 
городе — только маленькие дети и бегающие 
вдоль Тибра любители спорта: при физических 
нагрузках можно обходиться без них. Рабо-
тающие в центре реставраторы — в масках, 

а играющие на спортивной площадке прямо 
рядом с Колизеем в баскетбол школьники и 
группы любителей йоги — нет. 

У итальянцев за ушами, видимо, уже сфор-
мировались мозоли, они ходят в масках все 
время. Причем они всегда правильно одеты, 
а если что не так — защита сползла с носа — к 
тебе подходит полицейский. Полицейский к нам 
тоже подошел поздно вечером возле фонтана 
Треви и удивленно поприветствовал туристов 
фразой: «Почему вы не в отеле? Гулять можно 
только до 22.00!».

Доступ к собору Святого Петра только 
после измерения температуры — из двух де-
сятков «антитеррористических» арок работает 
только одна, но рядом с ней смонтирован ска-
нер лица, который автоматически измеряет 
температуру. 

Я случайно забыл маску и зашел в сосед-
нюю с отелем тратторию на кофе с потрясаю-
щей выпечкой. Первое, о чем меня спросили: 
«Где ваша маска?». А затем, перед тем как 
обслужить, принесли и подарили новенькую 
бумажную. 

Свежий круассан с капучино мне обошелся 

в полтора евро, любой магнит в продолжающих 
работать сувенирных лавках тоже очень часто 
не дороже одного евро. Сейчас для туристов 
все бюджетно и доступно — вплоть до помпез-
ных скульптур мировых лидеров в лице Анге-
лы Меркель, Дональда Трампа и Владимира 
Путина: все по 8 евро! Рядом стояла фигурка 
«великого Алессандро Дель Пьеро», но вот 
как раз на бывшего футболиста «Ювентуса» и 
сборной Италии скидки не распространялись. 
В Италии футбол — это все же святое.

В стране вовсю идет вакцинация, делается 
все, чтобы второй подряд летний туристиче-
ский сезон не пропал. Тут все очень надеются 
на благодатное лето с туристами.

«У нас начинали вакцинировать врачей и 
медсестер, сейчас среди них низкий уровень 
заболеваемости, Италия вообще старается 
очень быстро вакцинировать людей, в первую 
очередь, пожилых, идет активная кампания аги-
тации для этого, — рассказывает итальянский 
журналист Джузеппе Д’Амато. — Есть такой 
план, чтобы за три месяца вакцинировать как 
можно больше людей, чтобы туристический 
сезон не пропал. У нас сейчас Италия, Франция, 
Испания и Греция организуются в этакую группу 
по интересам на европейском уровне, что-
бы санитарные паспорта стали реальностью, 
чтобы туристы, получившие вакцину, смогли 
ехать летом к нам без ограничений. Я думаю, 
что до начала лета для таких туристов снимут 
все ограничения, потому что уже невозможно, 
просто нетерпимо — ситуация с экономической 
точки зрения совсем плохая, особенно постра-
дали гостиницы, бары и рестораны». 

«Уже начались круизы на побережье из 
Чивитавеккья, порта близ Рима, по опреде-
ленным маршрутам в Средиземном море, — 
продолжает Джузеппе Д’Амато. — Конечно, 
по специальным планам, с тестами ПЦР или 
вакцинацией, но уже едут. Поэтому я уверен, 
что сезон в этом году не пропадет, мало того, 
после этого кризиса цены в Италии будут очень 
низкими, все будут изо всех сил привлекать 
людей, чтобы туризм наш не пропал, а пошел 
на перезагрузку».

Пойдет ли мир в перезагрузку, а пандемия 
— на спад, или это только благие пожелания 
измотанных карантинами людей, увидим к 
лету.

Дмитрий ДУРНЕВ (Рим).

Российские власти вот уже который 
месяц пытаются обуздать рост цен на про-
дукты питания. Пытаются, но у них ничего 
не получается. Более того, пока получается 
с точностью до наоборот. 

Только за февраль 2021 года потреби-
тельские цены в России, по данным Росстата, 
выросли на 0,8%. Понимаю, что эта цифра 
может вызвать у многих иронию, потому что 
все покупают продукты питания и видят, что 
происходит с ценами сегодня. И там явно 
их рост исчисляется не десятыми долями 
процента. Но данные Росстата — это такая 
«средняя температура по больнице». Все 
равно этот показатель важен, потому что 
для одного месяца — февраля — этот по-
казатель инфляции очень высок. По крайней 
мере, он оказался выше, чем официальная 
инфляция за январь 2021-го, — плюс 0,7%. 
Примечательно здесь следующее: чтобы 
февральский показатель инфляции был выше 
показателя января — это очень необычно и 
тревожно, потому что у нас традиционный 
скачок инфляции происходит с 1 января, 
когда индексируются регулируемые тарифы, 
но никак не с февраля. 

Между тем продукты питания в феврале 
2021 года выросли в цене, если сравнивать 
в годовом выражении, в среднем на 8,4%. И 
это тоже очень высокий показатель.

Власти, казалось бы, видят все это и 
даже пытаются что-то сделать. Вот президент 
в декабре 2020 года обратил внимание на то, 
сколь сильно у нас выросли цены на подсол-
нечное масло и сахар. Сказано президентом 
— принято правительством для исправления 
ситуации! Были подписаны соглашения о 
замораживании цен на данные продукты 
между правительственными ведомствами, 
производителями и продавцами на срок до 
1 апреля 2021 года. 

И что? А то, что, как и можно было пред-
положить, это простимулировало рост цен на 
другие продовольственные товары. Каждый 
продавец ведь как рассуждает: «Ага, сейчас 
заморозили цены на подсолнечное масло и 
сахар, а завтра могут заморозить и на осталь-
ное. Нет, лучше сегодня повысить цены (но 
не очень сильно, чтобы не обращать на себя 
вниманияи) на что-то другое, чтобы собрать 
дополнительные деньги». 

В результате мы получили общий уско-
ренный рост цен на те же продукты питания. 
Нет, конечно, по конкретным товарам про-
изводители и продавцы называют вполне 
определенные причины подорожания, никто 
ведь не скажет, что это само правительство 
простимулировало ускоренный рост цен.

А что правительство? Правительство 
продолжает как может бороться с ростом 
цен на продовольствие. На днях Минсель-
хоз решал, как справиться с подорожанием 
мяса птицы, договорившись с торговыми 
сетями и крупными производителями о со-
хранении оптовых цен на тушку бройлера на 
три недели и объемов поставок на уровне не 
ниже прошлого года. Там, конечно, называ-
ются свои причины роста цен: увеличение 
издержек, птичий грипп, сокращение им-
порта инкубационных яиц. Характерно то, 
что в решении вопроса с ценами на мясо 
птицы уже не стали оформлять достигнутые 
договоренности подписанием каких бы то ни 
было соглашений. Типа договорились нефор-
мально. Хотя понятно же, что в добровольно-
принудительном порядке.

В связи с этим предлагаю обратить вни-
мание еще на одно решение правительства 
последнего времени: был утвержден пере-
чень групп потребительских товаров и услуг, 
за которые будут отвечать определенные 
министерства и ведомства, — в плане того, 
что если по этим товарам будет выявляться 
ускоренный рост цен, то соответствующие 
органы должны представлять в Правитель-
ство Российской Федерации предложения 
по мерам экономического регулирования. 
Минсельхоз будет отвечать за продукты пи-
тания и табачные изделия, Росалкогольрегу-
лирование — соответственно, за алкоголь, 
Минпромторг — за почти все непродоволь-
ственные товары, Минэнерго — за бензин и 
дизельное топливо.

Казалось бы, рутина, бюрократия какая-
то. Но нет, не все так безобидно. В условиях 
ускорения роста цен Минэкономразвития, 

перестраховываясь, чтобы потом не было к 
нему претензий, будет обязательно инфор-
мировать ведомства об ускоренном росте 
цен на те или иные товары или услуги. Ми-
нистерства и ведомства в такой ситуации, в 
соответствии с упомянутым выше решением 
правительства, должны будут как-то реагиро-
вать на эти сигналы от Минэкономразвития. 
Они и будут реагировать, направляя соот-
ветствующие предложения в правительство. 
А как именно они могут реагировать, мы уже 
можем себе представить: будут предлагать 
устанавливать предельный уровень цен на 
соответствующие товары или услуги; вводить 
квоты или повышать пошлины на вывоз това-
ров; добровольно-принудительно заставлять 
замораживать цены, пообещав в какой-либо 
форме компенсировать издержки. 

Таким образом, с принятием данного 
правительственного решения возможно-
стей для усиления государственного регу-
лирования цен становится больше. То есть 
в рыночной экономике (нравится — не нра-
вится, но она у нас пока именно такая, пусть 
и кривовато-косоватая) стали фактически 
внедрять элементы директивного регули-
рования цен. Но это ведь инородный для 
рыночной экономики элемент. Значит, он 
будет отторгаться системой. А отторжение 
это будет проявляться в ускорении роста 
цен, а потом — и в дефиците товаров. Да-да, 
я говорю о перспективе пустых прилавков. 
Хотя до этого еще точно далеко. Между тем 
молодые люди и не знают, что это такое, но 
многие россияне в возрасте, без сомнения, 
помнят эту реальность позднего советского 
периода в истории нашей страны. 

А как вам такая «вишенка на торте»: 
разработан законопроект об уголовной от-
ветственности за распространение ложной 
информации об изменении цен на социально 
значимые продовольственные товары первой 
необходимости? Об этом сообщил автор 
законопроекта, депутат Госдумы Анатолий 
Выборный. Обещано, что законопроект будет 
внесен на рассмотрение законодателей в 
ближайшее время. Данным законопроектом 
предусмотрены и штрафы — в размере от 
200 тысяч рублей до 800 тысяч рублей. По 
всей видимости, штрафы — это для начала, 
а потом — тюрьма до трех лет.

Не надо думать, что у такого законопро-
екта нет никаких перспектив. Во-первых, мы 
видим, что уже происходит в плане попыток 
государства сдержать цены. Во-вторых (и это 
очень важно!), Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) поддерживает введение 
ответственности за умышленные ценовые 
фейки. Об этом были уже соответствующие 
заявления. Вот как все просто получается: 
цены у нас растут, оказывается, из-за того, 
что кто-то распространяет ложную информа-
цию об изменениях цен. Кстати, а если кто-
то где-то скажет, что цены на какой-нибудь 
продукт не выросли в 2 раза, а снизились на 
столько же, — за это тоже надо будет сажать 
в тюрьму? Почему нет, это ведь тоже распро-
странение ложной информации... 

Это очень показательно, когда всерьез 
приходится обсуждать подобного рода пред-
ложения. Получается, что цены в России 
растут не потому, что рубль ослабел, и не 
потому, что уровень развития конкуренции 
в экономике невысокий, а госрегулирова-
ние цен неуклюжее и неэффективное. Ну и 
российские антисанкции на ввоз импорт-
ных продуктов питания и сельхозпродукции, 
конечно, совсем ни при чем. Нет, цены ра-
стут, оказывается, из-за фейков. Принятие 
данного законопроекта означало бы, что 
власти расписываются в своем бессилии 
сдержать цены.

Вот такая у нас сегодня картина выри-
совывается с ценами и попытками власти 
противостоять их росту. Картина, мягко го-
воря, не очень красивая. Мы долгие годы 
шли к относительно низкой инфляции, а се-
годня все очень быстро раскручивается в 
другую сторону. Вот так страна расстается 
с достижениями 2000-х: реальные доходы 
людей падают; естественная убыль насе-
ления, даже без пандемии, стремительно 
нарастает; инфляция ускоряется… Это на-
зывается — движение вспять.
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
ПАНДЕМИЯ

ЗА ГРАНЬЮ

АКЦИЯ

Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

Как власти подталкивают цены на продукты питания к росту

ОБРАТНАЯ СТОРОНА 
РЕГУЛИРОВАНИЯ

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

«Оружие»
Первый от ЦКИБа — советская классика 
ТОЗ-25. 
Импульс Savage — двуличный прямоход 
из Америки.
Пристрелка вопреки — извилистая до-
рожка закона.

«Природа»
Край, как рай — охотимся с легавыми в 
Крыму.
Африка не для дам — женщины готовы 
поспорить на эту тему.
Непуганый рябец — весенняя история.

Зима недаром злится — календарь 
охотника.

«Трофеи»
Козероги Джунгарского Алатау — опыт 
горных охот.
Исключение было правилом — легендар-
ный Чарльз Коттар.
Краснодарский край — российская мекка 
для охотников.

«Рыбалка»
Амурская щука — техника ловли.
Голец подо льдом — приключения на Коль-
ском полуострове.

ЧИТАЙТЕ В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»

РИМ ЗАХВАТИЛИ ЧАЙКИ
А к редким туристам с вопросами бросаются полицейские

Новым громким скандалом может 
обернуться ситуация вокруг освобож-
дения «скопинского маньяка» Виктора 
Мохова. Правда, на этот раз в центре 
внимания оказались бывший следо-
ватель по делу Дмитрий Плоткин и 
потерпевшая Екатерина Мартынова. 
Жертва извращенца хочет получить 
назад свои рисунки, написанные в за-
точении, — их хранит у себя юрист. По 
словам женщины, Плоткин не спешит 
расставаться с произведениями.

Об этой истории нам стало известно от 
знакомых Екатерины. Неравнодушные люди 
поведали, что женщина, будучи пленницей 
Виктора Мохова, писала в неволе картины. 
Мольберта и пастели в подвале маньяка, ко-
нечно же, не было. Но вот гуашь и бумагу на-
сильник своим жертвам приносил. Живописью 
увлекалась младшая заложница Катя, а когда 
случилось долгожданное чудо и девочек осво-
бодили, начинающая художница оставила свои 
работы в бункере. Сейчас, по некоторым дан-
ным, сохранилось не более 10 рисунков. Все 
эти картины, изъятые во время обыска в доме 
извращенца, забрал себе экс-следователь 
Дмитрий Плоткин. Это нам подтвердили и сама 
Мартынова, и сам бывший правоохранитель, 
который часто мелькает в новостных сюжетах, 
посвященных теме освобождения «скопинского 
маньяка».

Мы позвонили Дмитрию Матвеевичу, что-
бы узнать судьбу рисунков Екатерины. 

— Скажите, рисунки у вас? Как они к 
вам попали?

— Да, но они едва целы, считай, рассы-
паются. Я их чисто по-человечески из этого 
гаража забрал. Там плесень пошла, сырость. 
По сантиметру их сушил. Никому они нужны 
не были.

— Сколько их всего?
— Штук пять, наверное, уцелели. Какие-то 

на скотче были, какие-то так сохранились.
— Что на них изображено?
— Обнаженные женщины.
— Мохов заставлял Катю это 

рисовать?
— Нет. Она так уходила в творчество. Мохов 

только приносил материалы.
— А зачем они вам?
— Иллюстрирую свои рассказы о тех со-

бытиях. Специально хранил их 17 лет для этого, 
чтобы показать людям.

— Из-за обстоятельств, в которых были 
сделаны эти рисунки, они могут обладать 
особой ценностью…

— Ой, да какой ценностью?! Они прогнили 
все!

— Екатерина просила у вас их 
обратно?

— Да, для какой-то презентации.
— Вы их ей отдадите?
— Да.
— Когда.
— Не сейчас. Попозже. Что вы к этим кар-

тинам прицепились? Зачем это вот все сейчас 
поднимать?

Абсолютно резонно мы решили не по-
лагаться целиком и полностью на мнение 
бывшего следователя насчет ценности таких 
рисунков и обратиться к искусствоведу Юлии 
Вербицкой. По мнению эксперта, работы, на-
писанные Екатериной Мартыновой в неволе, в 
обстановке постоянных пыток, насилия и других 
психотравмирующих моментов, могут быть 
высоко оценены покупателями на торгах.

Стоимость может быть совершенно любая: 
от 10 тысяч рублей за штуку до миллионов. 
Картины являются собственностью автора и 
подлежат безусловному возврату. Причем де-
вушка является не только собственницей этих 
работ физически, но и обладателем авторских 
и исключительных прав на них, а это означает, 
что без ее разрешения работы не могут быть 

воспроизведены, напечатаны, показаны по 
телевидению или как-то иначе опубликова-
ны. Попытка удержать их после завершения 
расследования уголовного дела абсурдна и 
незаконна.

Собеседница привела пример с фриковой 
скульптурой «Аленка», которая благодаря скан-
далу была выкуплена за несколько миллионов 
рублей. По мнению Юлии Вербицкой (Линник), 
фактором, формирующим цену, является же-
лание и финансовая возможность каждого 
конкретного лица купить данную работу в свою 
собственность. Известны случаи из истории 
аукционов, когда стоимость лота взлетала в 
десятки и сотни раз. Сама история с заточе-
нием, получившая широкий общественный 
резонанс, и сопутствующие факторы могут 
поставить работы или какую-то одну картину 
на уровень символа, сделать абсолютно узна-
ваемой, и тогда полотна будут стоить значи-
тельных средств.

Сама Екатерина Мартынова в разговоре 
с «МК» подтвердила, что хочет вернуть свои 
картины, которые держит у себя Плоткин. По 
словам женщины, бывший следователь в раз-
говоре вроде как посоветовал ей написать 
новые картины, а не гоняться за старыми. 
Последний раз художница видела рисунки 
10 марта, во время съемок для телепере-
дачи. Следователь в очередной раз не от-
дал ей творения. На вопрос о том, хочет ли 
Екатерина подать соответствующий иск, она 
ответила: надеется, что Плоткин вернет ей 
рисунки сам.

Лев СПЕРАНСКИЙ.

У «СКОПИНСКОГО МАНЬЯКА» 
НАШЛИ ОБНАЖЕННЫХ ЖЕНЩИН
Рисунки, созданные в неволе 
одной из пленниц Виктора 
Мохова, держит у себя бывший 
следователь по делу

В Никола-Ленивце — арт-парке во-
круг крохотной деревни в Калужской 
области — в минувшие выходные 
свершилось то, над чем ученые и 
правительства всех стран бьются ко-
торый месяц, — всенародная вакци-
нация! Для этого художник Николай 
Полисский построил из лозы и сена 
24-метровый замок Ковида-Людоеда, 
внутри которого художник Пахом 
устроил ритуальное омовение в горя-
чей ванне, а вокруг тысячи людей во-
дили хороводы. А после — в считаные 
минуты — замок исчез в огне. Силу 
очищения искусства почувствовал на 
себе корреспондент «МК».

По всей стране в эти выходные прощались 
с зимой и всеми ужасами прошлого года, но, 
пожалуй, самая эффектная и концептуальная 
Масленица состоялась в Никола-Ленивце. Во-
круг главного арт-объекта — замка Ковида-
Людоеда — развернулись веселые гуляния с 
блинами и народными забавами. Тысячи людей 
со всей страны, забыв о проблемах, играли в 
перетягивание каната, бились мягкими поду-
шками на бревне, прыгали в сено с деревянных 
башен, плели венки и куколок из сухой травы 
— каких только развлечений тут не было. Но 
Масленица в Никола-Ленивце — не просто 
народный ритуал, это перформанс в режиме 
реального времени. Манифест современного 
искусства, которое не нуждается в материаль-
ной музеефикации, а сжигается, исчезает из 
физического мира и переходит в цифровую 
форму, оставаясь только на фото-видео свиде-
телей действа. В этом смысле те масленичные 
акции, которые Николай Полисский каждый год 
совершает в русских полях, перекликаются с 
волной интереса к цифровому искусству: на 
днях NFT-картина художника Beeple ушла с 
молотка за $69,3 миллиона. Об этом событии 
говорят как о новой эпохе, когда искусство 
освобождается от материального формата. 

Пока Европа только приходит к этой идее, а 
русский ленд-арт-художник Полисский годами 
практикуется в осмысленном уничтожении 
искусства. 

Никола-Ленивец вообще живет по своим 
законам. Здесь нет Интернета и сотовой связи. 
Здесь — абсолютный отрыв от цивилизации 
и любого онлайна. Здесь время течет иначе: 
очередь за шаурмой и блинами — час, в обще-
ственный туалет — 35 минут, пешком по за-
снеженным полям до ближайшего постоянного 
арт-объекта («Ротонды» Александра Бродского) 
— час. На Масленицу тут свои ритуалы, связан-
ные с народными традициями, преобразован-
ными в современные арт-практики. 

Перво-наперво нужно написать на бу-
мажке все плохое, от чего хочешь избавиться, 
обмотать записку сеном или поместить в 
самодельную куколку-Масленицу и спрятать 
ее в замок Ковида-Людоеда. Потом обяза-
тельно водить хоровод. Причем не по кругу, 
как обычно принято. Маршрут народной це-
почки проходит петлей, замкнутой на себе, 
как лента Мебиуса, сквозь замок. А по дороге 
через 15 ворот кудесники в средневековых 
нарядах хлещут тебя березовыми вениками, 
приговаривая очищающие от всех болезней 
заклинания. Держась за руки, люди оказыва-
ются сначала то в одной, то в другой башне 
замка, откуда открывается фантастический 

медитативный вид на небо. В центральной 
же крепости купается в горячей ванне Па-
хом — его символический ритуал омовения 
под названием «Великое лежание» должен 
прогнать вирус из мира. Проносясь мимо 
художника с розовым ирокезом, погружаешь-
ся в некое коллективное бессознательное, 
и кажется, правда, все зло мира стирается 
само собой... 

Над замком, увенчанным остроугольны-
ми башнями, напоминающими «иглы» коро-
навируса, жужжат 25 коптеров, словно стая 
комаров. Люди поют песни, весело кричат, 
танцуют, каждый делает по сотне селфи. Быть 
может, это новая форма измерения художе-
ственной ценности, которую можно рассчитать 
в объеме народной оцифровки произведения 
искусства? 

Вокруг разносится музыка бурлящей воды 
— это в замке купается Пахом. Когда солнце 
начинает садиться, художник в мантии до пола 
выходит на свет божий, обходит кругом арт-
объект, время от времени пропевая в микрофон 
человеческие звуки, а тем временем кудесники 
зажигают факелы… И вот уже замок в огне. Два 
месяца его строили 15 мастеров из артели Ни-
колая Полисского. Возвели без единого гвоздя 
24-метровую махину, чтобы уничтожить ее за 
считаные минуты. Смотреть на замок, охвачен-
ный огнем, особый ритуал: форма арт-объекта 
меняется по мере сгорания. Его готический 
силуэт, устремленный ввысь, превращается в 
пламенеющего дракона с гребнем на спине и 
вскоре вовсе исчезает, превращаясь в пепел… 
«Мы прожили год в ужасе страшного Ковида-
Людоеда, а теперь построили здесь его замок 
и сожгли. Вакцинировали весь мир! Теперь 
болезнь пойдет на спад!» — уверен создатель 
замка. И такая художественная вакцинация 
оказалась по душе всем присутствующим. 
Весна приняла жертву — зло теперь должно 
отступить.

Мария МОСКВИЧЕВА.

НА МАСЛЕНИЦУ СОЖГЛИ ЗАМОК КОВИДА-ЛЮДОЕДА

В Никола-
Ленивце 
состоялась 
всенародная 
вакцинация

Авторы «Национальной стратегии 
действий в интересах женщин на 
2017–2022 годы» отметили, что 
доля женщин на госслужбе у нас 

составляет 72%, 38% женщин занимают руково-
дящие должности в федеральных госорганах, 
а 42,3% — на региональном уровне. Минтруд в 
свою очередь сообщил, что в России сильный 
и слабый пол обладают равными экономиче-
скими правами. И список специальностей, на 
которые не берут женщин, существенно со-
кращен. Это чистая правда: теперь прекрасные 
дамы могут на равных с мужчинами трудиться, к 
примеру, членами палубной команды (боцмана-
ми, шкиперами и матросами) судов всех видов 
флота и рыбаками прибрежного лова, занятыми 
на ручной тяге закидных неводов. Какое уж тут 
неравенство, сплошная забота!

Но вот если верить недавнему опросу, 
проведенному крупным российским сервисом 

по трудоустройству, почти половина россия-
нок уверены, что мужчинам в нашей стране 
строить карьеру проще. Их мнение подтверж-
дает исследование Центра стратегических 
разработок, согласно которому 25% респон-
дентов из работодателей признались: если 
им придется выбирать между специалиста-
ми одинакового профессионального уровня, 
предпочтение  отдадут мужчине. А если нужно 
будет кого-то сократить, то кандидатом на 

вылет станет женщина — в этом сознались 
10% работодателей. 

Есть и мнение, что от угандиек с бурундий-
ками мы недалеко ушли не только по закону, 
но и по менталитету. 

«Всемирный банк отправил нас на 129-е 
место, проанализировав законодательство, 
— отмечает социолог Елена Дудникова. — А 
если бы они проанализировали соцопросы, 
то отправили бы нас еще дальше. К при-
меру, согласно опросу, проведенному в на-
чале марта, более половины российских 
мужчин считают, что женщинам лучше не 
работать, а сидеть дома, и 22% россиянок 
с ними согласны! При этом в традиционно 
патриархальных странах вроде Саудовской 
Аравии, ОАЭ и Ирана процент несогласных с 
подобной установкой женщин существенно 
выше. Их женщины мечтают финансово не 
зависеть от мужчин. А вот женщины в бедных 

африканских странах так устали горбатиться, 
что, наоборот, мечтают не работать, сидеть 
дома и чтобы муж обеспечивал». 

Что ж, у нас бы их поняли: опрос отече-
ственного банка показал, что 55% наших со-
отечественников хотят видеть женщину лишь 
в роли матери и хранительницы очага. Треть 
респондентов обоих полов уверены, что муж-
чина должен содержать женщину, а за равен-
ство в этом вопросе выступили всего лишь 4% 
российских женщин и 10% мужчин. 

Большинство россиянок абсолютно уве-
рены, что содержание семьи — мужское дело. 
Доход мужчины — это деньги семьи, а доход 
женщины — это ее личные средства. В этом 
смысле мы патриархальнее многих мусуль-
манских стран, где женщина хочет работать 
для того, чтобы участвовать в финансировании 
семьи наравне с мужчиной. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ЗЛОБА ДНЯ

РОССИЯНКИ 
БЕСПРАВНЕЕ 
САУДИТОК
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17 февраля 2021 года Юрий Си-
нельщиков (КПРФ), выступая с 
трибуны Госдумы, заявил: дра-
коновские законы «пошли валом 

после вступления в силу действующей, новой 
Конституции». Такое у него, Синельщикова, 
ощущение. 

И не только у него: новостная лента по-
следних месяцев действительно рисует мас-
штабную картину законодательного устра-
шения. По просьбе руководства фракции г-н 
Синельщиков, бывший первый зампрокурора 
города Москвы, подготовил список из 15 всту-
пивших в силу откровенно запретительных 
и репрессивных законов. «Когда они все в 
одной куче, в одной пачке, в одном букете — 
столько наворочали, столько накрутили… За 
год такой чернухи не было никогда, как за эти 
три месяца…» — сказал он «МК». 

Но так ли это?
Посмотрим, что происходит хотя бы с 

нашим Уголовным кодексом. Ведь одно толь-
ко возбуждение уголовного дела означает 
возможный изолятор или домашний арест 
во время следствия, позор суда и пригово-
ра, вероятное унижение лишением свободы, 
судимость после отбытия наказания, которая 
снимается через несколько лет. А еще возмож-
ное лишение права на профессию или занятие 
определенной должности, ограничение права 
избираться даже в муниципальный совет и 
прочие «прелести»… 

Не шутка это — Уголовный кодекс.

Где зарыта собака
Залезаем в электронную базу законопро-

ектной деятельности Госдумы — кладезь раз-
нообразных сведений о том, как принимались 
те или иные законы.

Если сравнить число законов о внесении 
изменений в УК, принятых в первом полуго-
дии, то есть до общероссийского голосования 
по поправкам в Конституцию, с числом при-
нятых во втором — никакого количественного 
«вала» мы не увидим. До 1 июля таких было 
7, во втором полугодии — 6. Для сравнения: 
в 2019 году к такому снаряду, как Уголовный 
кодекс, наши власти подходили 14 раз. 

Откуда же впечатление, что они нас 
всех через одного хотят как можно быстрее 
если не надолго посадить, то как следует 
оштрафовать? 

Чтобы постараться найти ответ на этот 
вопрос, надо понять, что именно принима-
лось и как работали над текстами законов в 
парламенте. 

Тут-то собака и зарыта…
Из 13 прошлогодних законов о внесе-

нии изменений в УК два ничего сущностно 
не меняли: один был связан с появлением 
нового вида госслужбы — «в органах при-
нудительного исполнения», а второй распро-
странял несколько статей, которые карают за 
нарушения на выборах, на общероссийское 
голосование по Конституции. Еще три закона 
немного смягчили действовавшие до того 
статьи (и такое у нас случается). Ради «улуч-
шения предпринимательского климата» по 
инициативе президента на первый раз решили 
не возбуждать уголовные дела за нарушения 
правил возврата в Россию валютной выручки, 
по предложению правительства смягчили 
наказание за преступления небольшой тя-
жести для беременных и женщин с детьми 
до трех лет. 

Еще один «смягчающий» закон подписали 
40 депутатов из фракции «Единая Россия», 
число тех, кто захотел стать авторами, за день 
выросло как на дрожжах. Что означает одно: 
единороссы считали содержание закона по-
литически для себя выгодным, работающим 
в плюс перед выборами. Вроде бы мелочь, 
но в УК любая мелочь — судьбы: исключена 
уголовная ответственность за угрозу при-
чинения вреда безопасности государства 
из-за нарушения правил несения пограничной 
службы. Одно дело — «материальный состав», 
говорится в пояснительной записке, реаль-
ный ущерб, другое — «формальный» состав 
и ущерб гипотетический… 

Все эти законы дорабатывались по не-
скольку месяцев. 

А потом «либерализовали, извините за 
выражение», как оговаривают нынче при упо-
треблении ставшего ругательным слова на 
Охотном Ряду, статью УК 280.1, что про при-
зывы к сепаратизму. «На первый раз» и здесь 
теперь накажут в административном порядке, 
штрафом. Но одновременно в УК появилась 
новая «сепаратистская» статья 202.2, и тут 
уж до 10 лет лишения свободы без вариантов 
— за действия по отчуждению российской 
земли. Это полусмягчение-полуужесточение 
случилось в связи с принятием поправок в 
Конституцию, объясняли авторы законопро-
екта — депутат Павел Крашенинников («ЕР») 
и сенатор Андрей Клишас. Над текстом ра-
ботали почти полгода.

Чтоб неповадно было
Если же говорить о том, что преступлени-

ем раньше не считалось, а нынче считается, 
то прошлой весной президент предложил, а 
парламент дружно согласился наказывать за 
«уничтожение либо повреждение» воинских 
захоронений, а также памятников и других 
мемориальных сооружений или объектов, 
увековечивающих память погибших при за-
щите Отечества. Закон к 75-летию Победы 
приняли за месяц с поправками. А появление 
в УК новой статьи, карающей за коррупцию 
арбитров (третейских судей), заметили раз-
ве что сами арбитры… Но Дума работала 
полгода. 

1 апреля 2020 года Уголовный кодекс 
дрогнул: вступил в силу принятый за 6 дней 
чрезвычайный антиковидный закон, авторами 
которого значились Павел Крашенинников 
(«ЕР») и спикер Госдумы Вячеслав Володин. 
В условиях некоторой паники, охватившей 
в начале эпидемии российские и не только 
власти, решено было напугать граждан как 
следует — чтоб дома сидели и карантинные 
требования соблюдали. Т.н. «санитарную» 
статью 236 УК серьезно ужесточили, и сей-
час она обещает штраф в 500 тысяч рублей, 
а в худшем случае — лишение свободы на 
срок до 7 лет. Причем одинаковое наказание 
прописано и для нарушителей санитарно-
эпидемиологических правил, по неосторож-
ности способствовавших массовому зараже-
нию людей, и для тех, кто никого не заразил, 
но гипотетическая «угроза» наступления таких 
последствий была. 

Самое громкое «санитарное дело» по ста-
тье 236 УК РФ возбудили в Москве после собы-
тий 23 января 2021 года — за подстрекатель-
ство участников несанкционированной акции 
к нарушению санитарно-эпидемиологических 
правил. Занимается им столичный СК. Про-
ведены обыски, несколько оппозиционеров 
отправились под домашний арест, обвинение 
пока не предъявлено никому. 

Одновременно в УК появились две но-
вые статьи, которые карают за публичное 
распространение ложной информации об 
обстоятельствах, представляющих угрозу 
жизни и безопасности граждан. Если фейк-
ньюс не спровоцировали причинение вреда 
здоровью или смерть — можно отделаться 
штрафом до 700 тысяч рублей. Но если кто-то 
заболел или умер — штраф вырастает до 2 
млн рублей, а альтернативой становится до 5 
лет колонии. В докладе «Свобода Интернета», 
подготовленном экспертами международной 
правозащитной группы «Агора», говорится: по 
одной из этих статей к концу 2020 года в стра-
не вынесли 10 приговоров, все они связаны с 
интернет-публикациями о распространении 
коронавируса. 

Всего же, по данным правозащитников, 
уголовному преследованию по делам о фейках 
(включая опросы в ходе проверок и обыски) 
подверглись не менее 54 человек, из которых 
19 были журналистами или гражданскими 
активистами, критиковавшими противоэпи-
демические меры, ставившие под сомнение 
официальную статистику. Верховному суду 

тогда пришлось спешно разъяснять: воз-
буждать уголовные дела можно лишь в том 
случае, если гражданин заведомо знал, что 
распространяет ложную информацию, после 
чего несколько дел закрыли.

Даже в режиме аврала (закон за 6 дней!) 
текст принятого Думой документа был пере-
работан — например, формулировки статей 
про фейки сильно изменились. 

В общем, все шло как всегда: что-то 
ужесточалось, что-то смягчалось. Баланс 
не казался нарушенным.

Слово — оружие хулигана
Ощущение неконтролируемого «вала» 

репрессивных уголовных законов возникло 
в декабре 2020 года. 

11 декабря за подписями депутатов и 
сенаторов во главе с председателями комис-
сий Госдумы и Совета Федерации по борьбе 
с иностранным вмешательством Василием 
Пискаревым («ЕР») и Андреем Климовым был 
внесен законопроект о введении уголовной 

ответственности за «злостное» уклонение 
от исполнения обязанностей «выполняющих 
функции иностранных агентов» организаций, 
СМИ или граждан. Штраф до 300 тысяч или 
лишение свободы на срок до 5 лет. 

14 декабря депутат Госдумы Дмитрий 
Вяткин («ЕР») внес сразу две инициативы: 
одна из них предлагала ужесточить статью 
213 УК («Хулиганство»), а вторая — статью 
128.1 УК («Клевета»). 

16 декабря, как будто мало было, г-н Вят-
кин предложил еще и новую, гораздо более 
суровую редакцию статьи 267 УК («Приве-
дение в негодность транспортных средств и 
путей сообщения»). 

Все эти 4 инициативы были приняты в 
первом чтении 22 декабря, а во втором и 
третьем сразу — 23 декабря. 30 декабря их 
подписал президент. В три из них не внесли 
ни одной поправки, хотя в отзывах Верхов-
ного суда и правительства серьезных и про-
сто разгромных замечаний было высказано 
множество. Лишь один закон, тот, что про 

иноагентов, «доработали», передвинув срок 
вступления в силу на 1 марта 2021 года… 

Итак, мы видели, что иногда уголовные 
законы принимались без поправок — но еди-
ничные то были случаи, и такие, когда править 
было практически нечего. 

Мы видели, что иногда законопроекты 
принимались быстро, за неделю. Но во всех 
этих случаях ко второму чтению парламент, 
правительство, Государственно-правовое 
управление президента, другие участники 
законодательного процесса все же демон-
стрировали некоторую работу ума — тексты 
пытались пригладить, уточнить, составы рас-
ширить или сузить… Что свидетельствовало 
об обсуждениях и согласованиях, пусть и 
закрытых для общества.

Но спорные и не подкрепленные никаки-
ми убедительными обоснованиями клевета, 
хулиганство и перекрытие дорог в новом об-
личье триумфально пронеслись через пар-
ламент и вышли из него нетронутыми! Какой 
силы политическая воля и с какого этажа 
российской власти должна была придать 
процессу такое ускорение? Вопрос можно 
считать риторическим. 

Единороссы (единственные, кто голо-
совал за всё) вели себя тихо. Вдохновенных 
слов про то, какие прекрасные законы они 
приняли, не говорили. Ни один из коллег по 
фракции не захотел разделить славу автор-
ства с г-ном Вяткиным. 

Единороссы вели себя примерно так, как 
ведет себя человек, который купался себе 
теплым летним вечером в реке, наслаждался 
прохладой воды и садящимся солнцем и вдруг 
увидел, что на него плывет коровья лепешка. 
Что делают обычно в такой ситуации? Рукой 
отгоняют плывущее нечто, чтоб не вляпаться, 
и молча плывут дальше…

Угроза на угрозе сидит  
и угрозой погоняет
В итоге приняли «то, не знаю что» — как 

в сказке. 
Советник Федеральной палаты адвокатов 

Евгений Рубинштейн в разговоре с «МК» пред-
положил, что законы имени депутата Вяткина 
намного увеличат количество уголовных дел 
по этим статьям УК. «Например, раньше ху-
лиганство могло быть уголовно наказуемым 
лишь в том случае, когда при его совершении 
использовалось оружие или иные предметы в 
качестве оружия (например, биты, палки, раз-
битая бутылка. — «МК».). Если же оружия не 
было, то при всех прочих схожих обстоятель-
ствах деяние нельзя было квалифицировать 
по ст. 213 УК РФ. Замена слов с «оружие» на 
«насилие или угроза применения насилия» 

позволит теперь правоприменителям квали-
фицировать гораздо больше деяний по этой 
статье Уголовного кодекса РФ. Одновременно 
стирается грань между уголовно наказуемым 
и административным хулиганством, что по-
влечет за собой проблемы в правопримене-
нии», — считает адвокат.

По его словам, «аналогичную цель» (то 
есть расширение оснований для возбуждения 
уголовных дел) преследовали законодатели 
и при внесении изменений в ст. 267 УК РФ: 
«Если ранее для квалификации деяния по этой 
статье требовалось доказать последствия в 
виде, например, повреждения имущества, 
то сейчас достаточно доказать угрозу при-
чинения вреда. А в уголовно-процессуальном 
смысле доказать угрозу гораздо проще, по-
скольку она в своей основе имеет предполо-
жительный характер. Достаточно установить 
какое-то действие (чаще — высказывание) 
и интерпретировать его как потенциально 
опасное для жизни, здоровья, имущества и 
т.п. А учитывая, что в большинстве случаев 

угроза имеет вербальный характер, для ее до-
казывания необходимо, чтобы кто-то слышал 
одно-три слова, в основном эмоционального 
характера, в которых содержится намерение 
совершить что-то в будущем». 

Стоит заметить, что уголовно наказуе-
мым теперь становится не только перекрытие 
дорог, но и «воспрепятствование» движе-
нию пешеходов или транспорта, создавшее 
какую-то угрозу.

Кстати, из около 90 уголовных дел, воз-
бужденных в России в январе-феврале после 
акций протеста, как минимум два — по но-
вой статье 267, что про «воспрепятствование 
движению», блокирование улиц и создание 
разного рода «угроз» на дорогах и улицах. 
Оба — в отношении неустановленной группы 
лиц, которые эту угрозу, по мнению правоо-
хранителей, через соцсети организовали. 22 
февраля появился и первый подозреваемый: 
им стал столичный активист Глеб Марьясов.

А с клеветой («Распространение заве-
домо ложных сведений, порочащих честь и 
достоинство другого лица или подрывающих 
его репутацию») вообще удивительная исто-
рия. В 2011 году при президенте Дмитрии 
Медведеве ее декриминализировали, то есть 
сделали административным правонаруше-
нием. В 2012 году, когда президентом опять 
стал Владимир Путин, клевета в УК верну-
лась — по инициативе депутатов Госдумы, 
которых президент поддержал, попросив 
при этом за зловредные слова не сажать, 
а бить рублем. Но в конце 2020 года тот же 
президент согласился: сажать надо! До 5 лет 
лишения свободы теперь можно получить 
за обвинение в совершении любого тяжкого 
или особо тяжкого преступления вообще — 
столько же можно получить, например, за 
убийство двух или более лиц, совершенное 
в состоянии аффекта. А еще уголовно на-
казуемой (до 2 лет лишения свободы) стала 
невиданная прежде клевета в отношении 
«нескольких лиц, в том числе индивидуально 
не определенных». Альтернатива — штраф до 
1 млн рублей. Такое же наказание грозит за 
клевету в СМИ или Интернете.

«Никаких научно обоснованных положе-
ний, которые свидетельствовали бы о необхо-
димости внесения подобных изменений в ста-
тью «Клевета» доктрина уголовного права не 
содержит. Наоборот, традиционно для отече-
ственного уголовного права клевета имела ме-
сто по отношению к индивидуально определен-
ному лицу», — напоминает г-н Рубинштейн. 

Во всем виноваты Байден  
и демократы
Всегда надо помнить: законы принима-

ются именно в таком виде, в каком нужны 
власти. Иного  сейчас в России быть не может. 
Но удручает даже не то, что новые составы УК, 
чреватые гигантскими штрафами и колонией, 
написаны так, что трактовать их можно расши-
рительно, то есть как правоохранителям захо-
чется. Плохо то, что появились они в спешном 
порядке и в таком виде исключительно ради 
борьбы с политической оппозицией, — так 
это выглядит со стороны. Убедительных аргу-
ментов, свидетельствующих о настоятельной 
необходимости срочно, без публичной дис-
куссии переписывать УК из-за резкого ухуд-
шения криминогенной обстановки в стране, 
ни в пояснительных записках к этим законам, 
ни с трибуны Госдумы не прозвучало. 

Политолог Екатерина Шульман считает 
происходящее с Уголовным кодексом про-
явлением «спорадической активности разных 
властных групп». Весь 2020 год, особенно по-
сле лета, напоминает она, «главной думской 
работой было принятие законов в развитие 
поправок в Конституцию, и все информаци-
онное пространство было забито депутатом 
Крашенинниковым и сенатором Клишасом, 
которые эту работу олицетворяли (сопредсе-
датели рабочей группы по внесению поправок 
в Конституцию. — «МК».). Но как только выборы 
в США состоялись, все забыли про новую 
Конституцию и принялись спешно возводить 
оборонительный вал против вражеского на-
шествия», сказала она «МК». «Дело в том, что 
есть такая внешнеполитическая концепция, 
которая исходит из того, что сейчас пришли 
к власти в США злые демократы, и они начнут 
нам вредить. А мы, Россия, проходим через 
уязвимое время, через большой избиратель-
ный цикл 2021–2024 гг. (2021 год — выборы 
в Госдуму, 2024 год — выборы президента. 
— «МК».), мы вынуждены проводить демо-
кратические процедуры, и нам в очередной 
последний раз надо отстоять свой сувере-
нитет», — продолжает г-жа Шульман. По ее 
словам, эту идею удалось «продать кому-то 
наверху — Совбезу, например, что объясняет 
удивительную скорость принятия законов 
и отсутствие поправок к ним». Да и собы-
тия в Белоруссии создали дополнительный 

мощный стимул для возведения крепостной 
стены из законов…

Но клевета, перекрытие дорог и хули-
ганство — статьи УК, с политикой напрямую 
вроде бы не связанные! Напрямую — нет, 
но они тоже воспринимаются как элемент 
«борьбы с иностранным вмешательством, 
осуществляемым посредством уличных про-
тестов», полагает политолог.

Г-жа Шульман считает эти драконовские 
законы противоречащими тренду на гумани-
зацию уголовного права в России, которая 
наблюдалась на протяжении нескольких лет 
и, несмотря ни на что, продолжается: процент 
приговоров, связанных с реальным лишением 
свободы, не растет, снижается тюремное насе-
ление, новая инициатива ВС по введению поня-
тия «уголовного проступка» должна еще больше 
снизить число посаженных. За некоторыми 
исключениями (к которым относятся крымские 
татары и свидетели Иеговы) политические 
репрессии осуществляются инструментами 
штрафов, административных «суток» и услов-
ных сроков, закрывающих путь к выдвижению 
на избираемые должности, сказала она.

«Последние изменения выбиваются из 
общего тренда на гуманизацию уголовного 
законодательства», — согласен г-н Рубин-
штейн: в качестве примера он тоже привел 
законопроект Верховного суда об уголовном 
проступке, который предлагает при опреде-
ленных условиях не считать преступлениями 
совершенные впервые деяния небольшой 
тяжести. «Мало ли что с кем может случиться», 
— сказал по поводу этой идеи ВС президент 
Путин, согласившись, что сразу вешать суди-
мость на человека как-то не очень. 

Сказал он это в декабре 2020 года. Когда 
Дума штамповала пакет депутата Вяткина, 
который правильнее было бы называть «крем-
левским пакетом»…

Статс-секретарь Федеральной палаты 
адвокатов Константин Добрынин называет 
происходящее с УК «реактивным законотвор-
чеством», в котором ничего хорошего нет — 
как и ничего особенно нового, тенденция эта 
наблюдается не только в последние месяцы, 
но и годы. «К сожалению, Уголовный кодекс из 
крайней меры и средства правового реагиро-
вания и борьбы с негативными социальными 
явлениями, то есть инструмента, который дол-
жен применяться только в тех ситуациях, когда 
других способов эффективно урегулировать 
конфликт просто нет, превратился в норматив-
ный акт, который в случае чего первым делом 
начинает использовать правоприменитель и 
править законодатель. В результате появляет-
ся множество норм, которые практика не успе-
вает научиться применять и которые зачастую 
противоречат друг другу», — сказал адвокат 
в разговоре с «МК». Само по себе включение 
в состав таких преступлений, как хулиганство 
или перекрытие дорог, угрозы наступления 
негативных последствий, ничем новым для 
специалистов не является, в УК есть и другие 
статьи, которые наказывают за совершение 
действий, не повлекших никаких последствий, 
напомнил г-н Добрынин. «Однако проблема 
в качестве вносимых в последнее время за-
конопроектов, которые пекутся как горячие 
пирожки. В результате возникают размытые 
формулировки, а также рассогласованность 
между различными нормативными предпи-
саниями. Достаточно посмотреть обзоры 
Верховного суда РФ по применению законо-
дательства о противодействии распростра-
нению коронавирусной инфекции. Высшая 
судебная инстанция вынуждена разъяснять, 
например, каковы критерии разграничения 
административной и уголовной ответствен-
ности, поскольку соответствующие нормы УК 
и КоАП в значительной степени совпадают. 
Поэтому критической оценки заслуживает сам 
подход к изменению закона, когда отсутствует 
должный уровень экспертной проработки во-
просов и системного взгляда на действующее 
законодательство», — говорит он.

Но наш реактивный паровоз вперед ле-
тит. На днях будет принят закон о лишении 
свободы за оскорбление ветеранов Великой 
Отечественной войны, «вдохновленный» хо-
дом последнего скандального процесса по 
обвинению в клевете на ветерана. Некото-
рые оппозиционеры призывают к санкциям 
против российских олигархов и чиновников? 
Тут же вспомнили про лежавший несколько 
лет в Госдуме законопроект об уголовной 
ответственности за такого рода непатриотич-
ное поведение, и теперь все зависит от того, 
насколько такой способ ответа на западные 
санкции в Кремле сочтут приемлемым…

А россиянам, которым никто и ничего 
не объясняет, придется гадать, посадят ли 
их теперь за нецензурную словесную угрозу 
или драку в автобусе, или все это только для 
«политических» написано, а их, лояльных, по 
старинке накажут административно. 

Печально, господа.
Марина ОЗЕРОВА.
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Как человек, все 90-е годы писавший о 
событиях в Великобритании для «МК» и чьим 
основным персонажем светской жизни явля-
лась принцесса Диана («девчонка из сосед-
него дома», выросшая в «Королеву сердец»), 
хочу прокомментировать «взрывоопасное» 
интервью принца Гарри, его жены Меган и 
Опры Уинфри, после которого наш остров 
лихорадит уже который день.

Их телеразговор — это вишенка на тор-
те, как говорят в Англии, «icing on the cake», 
бриллиант в их, Гарри и Меган, короне много-
страдальных борцов за права человека. Вы 
не согласны, что это апофигей? Я хотела 
бы знать, через какие очки вы смотрите на 
этот мир!

Гран-финале изумительно разыгранной 
пиар-кампании, начатый еще с их свадьбы, 
где приглашение Опры показалось всем 
сюрпризом (мало кто знал, что они вообще 
знакомы), а оказалось, как теперь видится, 
частью многоходовочки. Выясняется, они 
были настолько близки, что даже встреча-
лись прежде — один раз! Этого оказалось 
достаточно, чтобы позвать ее на свадьбу. Так 
что это реалити-шоу было спланировано за-
ранее. Никто не знал, как повернет судьба, но 
медиасвидетели (особенно там, где больше 
всех ратуют за «неприкосновенность частной 
жизни») обязательно должны быть. 

В этом интервью все — неправда: 
борцы за независимость жалуются, что их 

перестали финансировать, но живут в много-
миллионном доме, они плачутся о нарушении 
приватности их жизни, но приходят на ток-
шоу с миллионами просмотров. Иронией 
прозвучало высказывание Гарри, что, мол, 
история повторяет себя и никого ничему не 
научила — он, естественно, имел в виду свою 
безвременно погибшую маму, принцессу 
Диану. Конечно, научила, и лучшая ученица 

сидела по левую руку от него самого — рас-
сказы Меган не только повторяют хорошо 
документированные переживания Дианы 
(попытка самоубийства, одиночество и от-
сутствие поддержки), но она просто слово в 
слово скопировала заявление Дианы, сде-
ланное ею за 25 лет до этого.

Слова Меган о том, что она «отдала всю 
свою жизнь» (уйти из шоу-бизнеса, Карл!), 

чтобы выйти замуж за «это учреждение», пе-
рекликаются с чувствами принцессы Дианы, 
о которых она рассказала за несколько лет 
до того, как официально покинула «Фирму» 
(так Диана называла королевскую семью), 
когда развелась с принцем Чарльзом.

Во время телефонного разговора в ка-
нун Нового года в 1989 году с Джеймсом 

Гилби, обнародованным в 1992 году, Диана 
сказала: «Мне было очень грустно и пусто, 
и я подумала: «Черт возьми, после всего, 
что я сделала для этой гребаной семьи…» 
Тут, конечно же, нужно напомнить, что Диа-
на вошла в «Фирму» 19-летней девочкой, 
выпускницей школы, работающей в дет-
ском саду. Несмотря на ее происхождение 
(Спенсеры — родня Черчиллям), она была 
очень наивна и необразованна (шутили, что 
единственный сданный ею экзамен был по 
вождению), и ей можно простить абсолют-
ное непонимание того, что ожидалось от 
будущей супруги короля Великобритании, а 
также просто обнять и пожалеть (что и дела-
ли многие на протяжении многих лет). Ведь 
ее не любил муж, и это оказалось для нее, 
как и для многих других женщин в ее поло-
жении, настоящей трагедией. Она чувство-
вала, что была принесена в жертву — и у нее 
была реальная причина искать мести против 
тех, кто отказал ей в любви и поддержке, у 
тех, кто мог дать ей любовь. Простые люди 
компенсировали и то и другое: поддержка и 
любовь были поистине всенародными, ведь 
испытанное ею было понятно и пубертатным 
девочкам, и обманутым женам, а ее внеш-
ность также гарантировала успех у мужской 
части населения.

С Меган же история совершенно другая, 
здесь чувствуются холодный расчет и уме-
лое планирование. Ее (по всей видимости) 
обожает муж, у нее прекрасный ребенок, и 
она ожидает второго, ее платье стоит 4500 
баксов (скорей всего, она больше его никогда 
не наденет), они живут в роскошном доме 
(приходится проживать мамино наследство, 
а пойти работать, Гарри, а?). 

Бабе под сорокет, а она наивно не по-
нимала, что становится членом закрытой 

семьи, строго соблюдающей традиции и 
этикет, и в которой нужно держать рот на 
замке? Она не знала, что у нее всегда будет 
роль второго плана? Думаю, уж на телеви-
дении ей к этому было не привыкать! 

Их выступление отрежиссировано от 
первого до последнего кадра, и эта постанов-
ка рассчитана на то, чтобы спровоцировать 
необходимые эмоции: заметьте, как смутное, 
ничем не подкрепленное упоминание Меган о 
члене королевской семьи, гадавшего, какого 
оттенка будет кожа ее сына Арчи. В пору моей 
беременности, к примеру, нашей излюблен-
ной шуткой было гадание, какого размера 
будет нос ребенка горбоносого сицилийца и 
длинноносой еврейки. Нам в голову тогда не 
приходило, что это оскорбительные (нацио-
налистические?) шутки. Так же, как и вопрос 
о поле ребенка не делал тебя автоматически 
секс-шовинистом. 

Мы понятия не имеем, был ли тот невин-
ный комментарий обычным любопытством 
или откровенно расистским язвительным 
намеком. Я подозреваю, что первое. Но 
этот крохотный кусочек сомнительной ин-
формации окрашивает всю историю Гарри 
и Меган в повествование о том, как они 
стали «жертвами» старого истеблишмен-
та, культуры расизма и «колониального 
подтекста». 

Кстати, Пирс Морган, британский теле-
ведущий, вызвавший взрыв эмоций своим 
твитом «Черт, дедлайн для «Оскара» уже 
пропущен, Меган», был вынужден уйти в от-
ставку после того, как Меган пожаловалась 
на него, что он публично признался, что не 
верит ни одному ее слову. За последние не-
сколько дней под петицией вернуть его на 
место работы поставили подписи 210 000 
англичан, но это уже другая история. 

РЕПЛИКА
Алена МУЧИНСКАЯ,

журналист,  
г. Лондон

УГОЛОВНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
КОДЕКС РФ

МЕГАН МАРКЛ: ГЕРЦОГИНЯ ПИАРА 
КОСПЛЕИТ ПРИНЦЕССУ ДИАНУ

Гарри и Меган дают 
интервью Опре. 

За три года до этого Опра была 
гостьей на их свадьбе.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
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Детям-сиротам и детям, оставшим-
ся без попечения родителей, и так 
судьбой было предначертано хлеб-
нуть в жизни немало горя. И если 
кому-то из них еще может повезти 
и они попадут в неплохой детский 
дом, то по выходе из него их часто 
ожидает настоящий ад. Может ока-
заться, что им просто негде будет 
жить. Проблема эта до сих пор оста-
ется крайне болезненной. Мы по-
говорили с выпускниками, которые 
оказались в такой ситуации, и их на-
ставниками.

— По данным 2020 года, порядка 300 
тыс. детей-сирот у нас нуждаются в жи-
лье. Около 250 тыс. из них не получают 
жилья. Многие стоят по 10–15 лет в очере-
дях на квартиру. А есть еще те, кто вообще 
об этом не заявил, — рассказывает член 
совета Министерства образования РФ 
по вопросам детей-сирот, директор На-
ставнического центра Александр Ге-
залов. — С каждым годом цифра растет, 
и власти не могут решить эту проблему. 
Живут выпускники детских домов где по-
пало — у друзей, знакомых, или же им при-
ходится снимать жилье, но денег на это 
катастрофически не хватает.

— Кому положено жилье после 
выхода из детского дома? 

— Если они были прописаны 
в доме у родителей, когда родились, 
то их по выходе из детского дома воз-
вращают туда. Если жилье, где он про-
писан, «убито», то он должен доказать, 
что там невозможно жить, должен быть 
составлен акт обследования жилья 
опекой. Но опека этого не делает. Если 
у воспитанника нет постоянного места 
проживания, прописки, регистрации 
и т.д., то ему дают жилье соцнайма, обще-
житие на время. Пока он учится в учебном 
заведении, он живет в общежитии. Как 
только он заканчивает, ему обязаны вы-
делить квартиру, и в течение пяти лет он 
не может ее ни продавать, ни сдавать. 

«Темпы предоставления квартир зна-
чительно ниже темпов роста количества 
детей-сирот», — констатировала Счетная 
палата РФ в 2020 году. И признала неэффек-
тивной сложившуюся практику обеспечения 
жильем детей-сирот. По данным ведомства, 
в некоторых регионах срок ожидания вы-
пускниками детских домов квартиры может 
превышать 20(!) лет. Ежегодно на эти цели 
выделяются средства и из федерально-
го бюджета, и из региональных. Но их не-
достаточно. Если темпы финансирования 
останутся такими и дальше, срок погашения 
«квартирной задолженности» перед вы-
пускниками детдомов составит не менее 
6–7 лет. И только через суд у детдомовцев 
есть наибольшая вероятность добиться 
получения положенного им жилья. 

«Отправили жить 
в «убитый» барак» 

Чем чаще всего 
оборачивается для взрослого детдо-

мовца возвращение в квартиру по месту 
прописки, наглядно показывает история 
24-летнего Игоря Бужинского из Омска. 
Пока мальчик рос в детском доме, его 
родители-алкоголики довели жилье до ад-
ского состояния. 

— Игорь родился и проживал вместе 
с матерью в бараке. Ее лишили родитель-
ских прав за пьянство, — рассказывает на-
ставник Игоря Лилия Анатольевна. — Его 
сначала в один детский дом определили, 
потом в другой... А когда вырос и вышел 
оттуда, то вернулся в барак, где прописан, 
но там было невозможно жить — ни газа, 
ни воды, ни канализации! Не было стекол 
в окнах, вместо этого была натянута пленка. 
К тому же после пожара стены обгорели. 
Черная, убитая квартира. Надо было топить 
печку дровами... Он пытался существовать 
в этих жутких условиях. Приходил ко мне 
помыться, постирать вещи… Работал в то 
время подсобным рабочим в магазине. Он 
скромный, добрый, не имеет вредных при-
вычек. Мы обратились в министерство об-
разования Омской области, но в очередь 
на получение жилья его не поставили, по-
тому что у него есть прописка. Мать Игоря 
проживает рядом, в бараке с сожителем, 
получает пенсию, никаких контактов с сы-
ном не поддерживает, хотя сейчас она уже 
не пьет. Игорь, я считаю, мог бы собрать 
какие-никакие деньги на ремонт, ему все-
таки 24 года. Но дело в том, что детдомов-
цы — они такие... Они привыкли, что живут 
на всем готовом, и совсем не приспособле-
ны к самостоятельной жизни. 

Как и мы, Лилия Анатольевна задается 
вопросом: если детский дом определяет 
выпускника вернуться в жилье по прописке, 
должны же они проверять условия прожи-
вания? По всей видимости, их это мало 
интересует.

После того, как судьбой парня занялся 
Следственный комитет по Омской обла-
сти, вопрос сдвинулся с мертвой точки. 
В пресс-службе следкома «МК» дали ответ: 
«Мы собрали все необходимые документы 
для включения Игоря Бужинского в списки 
на получение жилья и направили в мини-
стерство образования, чтобы оно рассмо-
трело вопрос о постановке его в очередь 
на получение квартиры. Кроме того, мы сами 
убрались в его частном доме, где 1/2 доли 
принадлежит ему на праве собственности, 

но он не мог там жить из-за чудовищных 
условий». 

Пресс-секретарь министерства образо-
вания области Илья Крылич тоже обнадежил 
ответом: «Минобразования ведет список 
лиц из числа сирот, которым полагается 
получение жилого помещения. В настоящий 
момент Игорь Бужинский предоставил нам 
необходимые документы. Основной срок 
рассмотрения таких дел составляет 60 ра-
бочих дней, но в его случае мы все сделаем 

за 15 рабочих дней. С большой долей веро-
ятности он будет включен в список и будет 
иметь право на получение жилья». 

Остается надеяться, что парень скоро 
получит жилье — благодаря попавшимся 
на его пути неравнодушным людям. Другим 
воспитанникам везет гораздо меньше, как, 
например, детдомовцу Андрею из Вологод-
ской области. 

«Оказался на улице  
в 20-градусный мороз» 
В феврале Карелию взбудоражила ди-

кая история, произошедшая с молодым 
человеком, недавно покинувшим детский 
дом. О ней поведала врач петрозаводского 
травмпункта Валентина Рябова. Ночью к ним 
за помощью обратился 18-летний парень, 
которого избили в общежитии. Документов 
при нем не было. Андрей сообщил, что ни-
где не живет. С его слов, в январе, когда 
ему исполнилось 18 лет, он должен был 
покинуть детский дом и с тех пор ночует, 
где придется. После выхода из травмпун-
кта Андрей, по сути, должен был оказаться 
на улице в 20-градусный мороз, идти ему 
было некуда. Валентина Рябова попыта-
лась пристроить парня, обзвонила разные 
учреждения. В итоге приехал наряд полиции 
и забрал молодого человека к себе в отдел. 
А позже неравнодушная врач узнала, что 
из полиции его отпустили… снова на улицу. 
«Что с ним будет дальше в такой мороз, 
никого, похоже, не волнует», — вздыхает 
травматолог. 

Мальчик родился в вологодской дерев-
не, в многодетной семье. Отца посадили 
в тюрьму, а мать из-за пьянства лишили 
родительских прав: она не кормила детей, 
не топила дом... Детей определили в Тотем-
ский центр помощи детям в Вологодской 
области. Через год одна семейная пара 
взяла Андрея под опеку, но не справилась 
с непростым мальчиком и вскоре вернула 
его в приют. Отец освободился и забрал 
парня к себе, так Андрей оказался в Петро-
заводске. Но вскоре родитель запил, и его 
так же, как и мать, лишили родительских 
прав… К 15 годам Андрей, к сожалению, 
много натерпелся и сам стал трудным под-
ростком, обозлившись на весь мир. Один 
его возврат из семьи в детский приют чего 
стоит, для ребенка это серьезная психоло-
гическая травма. И в 2018 году за воровство 
Андрей угодил в Неманское исправительное 

учреждение в Калининградской области. 
Пробыв там несколько лет, за несколько 
дней до своего совершеннолетия вернулся 
в приют.

— По закону, когда воспитанникам дет-
ских домов исполняется 18 лет, они должны 
возвращаться в тот дом, в котором про-
живали до приюта, — рассказывает Ольга 
Клевина. — Если же такой возможности 
нет, то государство обязано предоставить 
им другое жилье в том же регионе. То есть 
Андрею предстояло вернуться на родину 
в Вологодскую область и там ждать своей 
очереди на квартиру. 

Андрею уже собирались купить билет. 
А на время, пока он ждал бы своей очереди 
на жилье, его должен был приютить Воло-
годский центр помощи детям. 

Однако Андрей снова «сорвался»: со-
вершил кражу в магазине. Соответственно, 
сорвалось и его возвращение на родину.

Однако Андрей не захотел жить «в бом-
жатнике», как он сам заявил, и ушел. В итоге 
попал в травмпункт после избиения случай-
ными дружками.

«Весь заработок уходит 
на съемную квартиру» 
21-летняя Татьяна Анцупова — воспи-

танница детского дома, живет сейчас в Ека-
теринбурге с мужем и двумя маленькими 
детьми, двухлетним и двухмесячным. Роди-
лась она в маленьком селе в Свердловской 
области. С двух лет воспитывалась в дет-
доме, ее отца и мать за пьянство лишили 
родительских прав. Девушка не помнит, где 
она жила до двух лет, была совсем малень-
кой. В детском доме ей всегда говорили, 
что жилье ее родителей непригодно для 
проживания. 

— Мне некуда было возвращаться после 
детского дома. Но я уже шесть лет не могу 
получить положенное мне по закону жилье. 
С 14 лет я стою в очереди, но она двигает-
ся не вперед, а назад. Я все ниже и ниже 
опускаюсь в списке. Нас гоняют по кругу 
из одной инстанции в другую. У меня уже 
семья, двое детей, а я все еще не имею 
своей квартиры. Я постоянно должна дока-
зывать, что мне положено жилье как сироте. 
Мы с мужем вынуждены снимать квартиру, 
денег катастрофически не хватает. Я сижу 
с детьми. За съемную квартиру мы платим 
17 тыс. руб. в месяц, а муж получает порядка 
20 тыс. руб. На аренду уходит почти весь 
заработок мужа, а живем мы на детские по-
собия… Как мне объяснили в управлении со-
циальной политики Первоуральска, компен-
сация за аренду жилья мне не положена.

В министерстве социальной политики 
Свердловской области на запрос «МК» по-
яснили, что дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечительства родителей, достигшие 
23 лет и подлежащие обеспечению жильем, 
могут посмотреть свой номер в списке 
на сайте министерства на странице «Све-
дения об очереди детей-сирот», больше 
никакой информации не дали. 

«Она не понимает,  
что ей нужна мебель» 
Но даже когда воспитаннику детского 

дома несказанно повезет и государство 
предоставит ему квартиру, человека мо-
гут поджидать разные трудности. Напри-
мер, огромные суммы накопленных дол-
гов за ЖКУ. Эксперт знает, как исправить 
ситуацию:

— За два года до выхода воспитанника 
из детского дома уже должно быть извест-
но, где человек будет жить! А они выходят, 
и им ничего не понятно. Они должны знать, 
где у них будет койка после выхода, а еще 
лучше, если они будут «тренироваться» жить 
там в выходные. Именно так работает си-
стема в Финляндии. Два года до выхода 
из спецучреждения воспитанник живет 
самостоятельно, а соцработник в журнале 
записывает, какие действия он производил: 
готовил на плите, убирал квартиру, выносил 
мусор и т.д. Например, одну выпускницу 
долго уговаривали, чтобы она купила себе 
в квартиру мебель: у нее была одна кро-
вать. Она просто не понимала, что ей нужна 

мебель. Ведь в детском доме у нее ничего 
своего не было. 

В качестве примера можно привести 
историю Арианы Татарченко из Якутска. 
С пяти лет она воспитывалась в детдоме 
города Алдан Республики Саха. «Моих ро-
дителей лишили родительских прав из-за 
злоупотребления спиртным, — рассказала 
нам девушка. — Нас было пятеро детей, 
всех передали в детский дом. В детдоме 
в целом было хорошо, я жила там до 17 лет. 
Воспитатели были старой советской за-
калки, они нами занимались. Но сейчас, 
когда я оглядываюсь назад, я понимаю, что 
нам многого недодали, многого не объяс-
няли. Подросткам в 16–17 лет нужно было 
рассказывать, что нас ждет после выхода 
из детского дома. А нам не говорили».

В 15 лет Ариана узнала, что детдомов-
ским выпускникам выдают квартиру. Она 
считала, что это будет так же, как им выдают 
промаркированные полотенца, канцелярию 
и прочее. «Придут тетенька или дяденька, 
отвечающие за выдачу квартир, найдут тебя 
в списке, поставят галочку напротив тебя 
и выдадут ключи. В квартире будет все, что 
необходимо для жизни. Так наивно и по-
детски думала я», — признается Ариана. 
И ничего не предпринимала. И если бы так 
продолжалось и дальше, она бы так ниче-
го и не получила. Хорошо, что случайно, 
от одного сотрудника социальной службы 
и старшей сестры, она узнала, что за квар-
тирой нужно идти в органы опеки. Там ей 
сказали, что в таком-то году ей выдадут 
жилье, а предварительно позвонят. «Нужно 
постоянно приходить в органы опеки узна-
вать, как там моя очередь. Если ты не при-
дешь, про тебя могут забыть и задвинуть», 
— говорит Ариана. 

В отличие от других выпускников ей 
повезло: квартиру она в конце концов по-
лучила. «У многих моих знакомых были про-
блемы, у них до сих пор нет жилья, потому 
что никто не занимался их документами». 

Однако, получив квартиру, Ариа-
на не представляла, что с ней делать. «Я 
не знала, например, что строители, когда 
строят жилье, тратят энергию, воду, и ты 
потом должен пойти в управляющую ком-
панию и писать заявку на перерасчет, чтобы 
с тебя эти немалые расходы в 20 тыс. руб. 
и больше, которые накапали в пустой и тогда 
еще не твоей квартире за воду, свет и так 
далее, списали. Но далеко не все об этом 
знают. Мне об этом сказали знающие люди, 
а другие выпускники детских домов сами все 
оплачивают». Поначалу она даже не знала, 
что надо оплачивать коммунальные рас-
ходы! «Долг накопился большой, потому 
что я запуталась в квитанциях об оплате, 
мне казалось, что меня обманывают. У меня 
не было представлений о том, что в квитан-
циях прописаны суммы не только за свет, 
воду, а еще и за обслуживание дома: лифт, 
двор, капремонт и так далее. Разбираться 
в этом было очень сложно, и я долгое время 
откладывала этот вопрос, периодически 
оплачивая услуги частично. Со временем 
я разобралась с этой проблемой, но до сих 
пор «разгребаю» последствия».

Сейчас Ариана живет в Санк т-
Петербурге, поступила там в педагогиче-
ский колледж. Квартира в Якутске пустует, 
но она не может ее ни сдать, ни продать — 
по закону это можно делать только пять лет 
спустя. Ей приходится оплачивать платежки 
ЖКХ, она просит своих знакомых присылать 
их на электронную почту. 

■ ■ ■
Есть еще одна грядущая опасность: 

«Сейчас готовится, по сути, преступление 
против сирот: вместо жилья им хотят вы-
давать финансовый сертификат на покупку 
квартиры. Но они совсем не умеют пользо-
ваться деньгами, и их легко смогут обмануть 
разного рода мошенники». Гезалов приводит 
действительно ужасающие цифры: «Если 
дети-сироты, родившиеся 20 лет назад, не бу-
дут подавать в суд, а квартир будут выдавать 
столько же, сколько в 2019 году, то в Туве, на-
пример, они получат жилье только через 53 
года. В Бурятии этот показатель составляет 
38,8 года, в Республике Алтай — 27,7 года, 
в Иркутской области — 25,3 года, в Омской 
области — 23,5 года, в Алтайском крае — 21,9 
года, в Забайкалье — 18,6 года». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 
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ЗА БУГРОМ
Причина очевидна: новый дом бизнес- 

или элит-класса устроен на порядок слож-
нее, чем доходный дом столетней давности, 
«сталинка», «хрущевка» или даже 17-этажки 
П44 недавнего прошлого. Явно заниженные 
тарифы также не способствуют качествен-
ному обслуживанию. 

Современные высотки наполнены со-
временными же «умными» инженерными 
системами, без которых эксплуатация этих 
домов может быть просто опасна. При-
нудительная общедомовая вентиляция и 
централизованные системы кондициониро-
вания; автоматическое извещение о дыме, 
пожаротушение и оповещение; энергоэф-
фективное отопление, коммуникационная 
инфраструктура, наконец, скоростные лифты 
— все это требует авторизованного обслужи-
вания соответствующего уровня, современ-
ных импортных запчастей и специалистов. 
А значит — огромных финансовых резервов: 
иначе первая же поломка тех же лифтов или 
индивидуального теплопункта вызовет ава-
рийную ситуацию, когда жителям придется 
на долгие недели и даже месяцы «выходить 
из зоны комфорта».

— За почти десять лет обслуживания 
дома наша управляющая компания, по всей 
видимости, так и не установила автоматику 
пожаробезопасности, — рассказали жите-
ли одной из новостроек. — Спринклеры на 
подземной парковке, датчики дыма и другое 
обязательное для такого дома оборудование 
выглядят как не более чем муляж. Некоторые 
жители верхних этажей даже запаслись ве-
ревками самоспасания, потому что надежды 
на систему пожаротушения у них нет, а по-
жарная лестница с земли до нас не дотянется.

Еще один аспект — жесткость, пожа-
луй, даже жестокость современного рынка 
жилищно-коммунальных услуг и ресурсов. 
Управляющая компания по Жилищному 
кодексу отвечает за оплату ЖКУ домом в 
целом, поскольку эти платежи взимает, и это 
положение между «молотом» (поставщиками 
ресурсов, прежде всего, воды и тепла) и 
«наковальней» (собственниками квартир, 
среди которых всегда есть должники и непла-
тельщики) в наши дни оказывается весьма 
драматично. 

Так, в августе 2020 года МОЭК объявил, 
что намерен ограничить подачу горячего 
водоснабженияв несколько комплексов элит-
ных апартаментов, обслуживаемых управля-
ющей компанией «Юнисервис» — материал 
об этом появился в федеральных информа-
гентствах. Задолженность компании перед 
ресурсоснабжающими организациями 
составляет более 35 млн рублей. В самой 
компании это объяснили задолженностью 
со стороны жителей, которым на время пан-
демии запретили выписывать пени за про-
срочку платежей и ограничивать поставку 
коммунальных услуг, что явилось причиной 
резкого снижения исполнения собственника-
ми помещений своих обязательств по оплате.

И это не единственный случай. Так, 
против Группы компаний «Маторин» (ООО 
«Маторин-РУК», УК «МСК-Групп» и т.д.), так-
же взявшейся за обслуживание высотных 
зданий, уже поданы иски на многомиллион-
ные суммы. На данный момент совокупная 

сумма предъявленных исков составляет 
около 30 млн рублей. Общий размер взы-
сканных сумм в пользу ресурсоснабжающих 
организаций за 2020 год составил порядка 
87 млн рублей. 

Так, МОЭК (поставщик тепла и горячей 
воды) за первые месяцы 2020 года выставил 
к данной управляющей компании иск более 
чем на 16 млн рублей (рассмотрен и почти 
в полной сумме удовлетворен 3 декабря 
2020 года Арбитражным судом Московской 
области), «Мосэнергосбыт» — почти на 
2 млн рублей только за май 2020 года (удов-
летворен Арбитражным судом Московской 
области 30 ноября 2020 года), а компании 
«Специализированный застройщик Марте-
мьяново» «Маторин» задолжал с августа 2019 
по апрель 2020 года более 35 млн рублей за 
подачу тепла.

Можно предположить, что мелкие ком-
пании не могут «потянуть» содержание со-
временных высотных домов ни финансово, 

ни организационно, особенно в кризисное 
время. Ведь, чтобы выжить, управляющим 
компаниям необходима не только финан-
совая подушка безопасности значительного 
размера, но и административный ресурс 
для того, чтобы, в свою очередь, также до-
говориться с поставщиками ресурсов об 
отсрочках и реструктуризациях. В этих ус-
ловиях вызывает наибольшее опасение, что 
столкнувшись с кризисом, управляющие 
компании попытаются «кроить»: например, 
экономить на штате сотрудников. 

Так и может сложиться парадоксальная 
ситуация: в элитном вроде бы жилом ком-
плексе здание обслуживается хуже, чем в 
обычных муниципальных домах. Учитывая 
инженерную сложность, это может стать 
«миной замедленного действия». По этой 
причине, в случае, если грянет «техногенный 
гром», жителям новеньких высоток, разво-
дить руками будет поздно.

Юрий СУХАНОВ.

ВЫСОТКИ 
НЕ ДЛЯ СЛАБЫХ
Мелкие управляющие компании могут 
справиться с «хрущевками», но современные 
высотки им, по всей видимости, не под силу

К концу года жители некоторых элитных домов могут сильно 
удивиться. Очень много лет в жилищно-коммунальном хозяйстве 
был модным и даже пропагандировался рыночный подход: по 
контрасту с «ненавязчивым сервисом» советских ЖЭКов казалось, 
что ключ к успеху в небольших частных компаниях и возможности 
выбора. С момента либерализации рынка управления жильем 
прошло уже не одно десятилетие, Москва уже совсем не та, какой 
была тридцать лет назад — и, наряду с достоинствами небольших 
управляющих компаний, на поверхности оказались их заметные 
недостатки. Ключевой из них — почти никому из «мелких 
частников» оказалась не под силу работа с современными 
высотными жилыми комплексами.

ПРОБЛЕМА

После выхода из детдома многих сирот 
ждет адская жизнь

ПУТЕВКА В... БОМЖИЗНЬ

Пока Игорь рос в детском доме, его 
родители-алкоголики довели жилье 
до адского состояния.
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Игорь Бужинский.

Ариана Татарченко.
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Убийство полицейским похищен-
ной 33-летней жительницы Лондона 
Сары Эверард вызвало бурю возму-
щения в британском обществе. Сотни 
женщин вышли на улицу, несмотря на 
запрет полиции, чтобы заявить о про-
блеме сексуальных преследований и 
домашнего насилия. Почтить память 
убитой пришла и жена принца Уилья-
ма Кейт Миддлтон.

История с исчезновением Сары Эве-
рард по своему накалу в британских СМИ 
соперничает со скандалом вокруг резонанс-
ного интервью Меган Маркл и принца Гарри 
в шоу Опры Уинфри. Во многом потому, что 
трагедия молодой британки выходит за рам-
ки светской жизни королевской фамилии, 
а касается вполне ощутимых, связанных с 
личной безопасностью каждодневных про-
блем миллионов женщин.

Вечером 3 марта возвращавшаяся от 
своего друга домой по лондонскому району 
Клэпхэм 33-летняя менеджер по маркетингу 
Сара Эверард бесследно пропала. Не до-
ждавшийся заранее согласованной встречи с 
ней ее бойфренд забил тревогу и обратился 
в полицию, которая приступила к поискам 
пропавшей Сары. Ее спрятанное в строи-
тельный мешок тело нашли неделю спустя 
более чем в 50 милях от того места, где ее 
в последний раз видели живой, в лесистой 
местности в графстве Кент под Лондоном. 
Было проведено патологоанатомическое 
исследование, но в суде причина смерти не-
счастной не сообщалась. 

А в пятницу, 12 марта, обвинение в 
убийстве женщины предъявили 48-летнему 
Уэйну Казинсу, сотруднику Командования 
парламентской и дипломатической охраны 
лондонской полиции. 

В субботу в лондонском районе Клэп-
хэм, где Сару Эверард последний раз видели 

живой, собрались женщины. Полиция объяви-
ла траурные мероприятия незаконными в 
условиях локдауна. Несмотря на полицейский 
запрет, к месту траурного бдения в Клэпхэм-
Коммон пришла, чтобы выразить соболезно-
вания и возложить нарциссы к импровизиро-
ванному мемориалу в честь Сары Эверард, 
Кейт Миддлтон, герцогиня Кембриджская. А 
Кенсингтонский дворец выпустил заявление, 
в котором говорится, что герцогиня «помнит, 
каково это было гулять по Лондону ночью до 
того, как она вышла замуж». Если пришедшую 
без маски жену принца Уильяма полицейские 
не трогали, то с другими участницами поми-
нальной вахты они не слишком церемонились 
и попытались разогнать толпу. Несколько 
женщин были задержаны.

Гибель Сары Эверард побудило тысячи 
женщин поделиться собственным опытом 
— как они сталкивались с запугиванием или 
преследованиями, когда в одиночестве на-
ходились в темное время суток на улице. 
Многие из них рассказали о привычных мерах 
предосторожности, которые они принимают, 
чтобы оставаться в безопасности, когда идут 
одни, — например, зажимают ключи между 
костяшками пальцев, делают вид, что раз-
говаривают с кем-то по телефону...

Более 70% женщин, опрошенных орга-
низацией UN Women UK, заявили, что под-
вергались сексуальным домогательствам в 
общественных местах. Опрос показал, что 
среди женщин в возрасте от 18 до 24 лет этот 
показатель вырос до 97%. Данные, опублико-
ванные в среду, были взяты из опроса YouGov 
с участием более 1000 женщин, проведенного 
по заказу UN Women UK в январе 2021 года. 
Опрос, проведенный организацией, также 
показал, что женщины мало верят в то, что го-
сударственные учреждения могут разрешить 
ситуацию. «Только 4% женщин сказали нам, 
что они сообщили о случаях домогательств 
в официальную организацию, при этом 45% 
женщин заявили, что не верят, что сообщения 
помогут что-либо изменить», — сообщили в 
UN Women UK.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Смерть молодой 
британки вызвала бурю 
женского возмущения

ПРАВО НА НОЧНЫЕ ПРОГУЛКИ
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— В четверг прошла новость, 
что ваша песня не подходит 
под формат «Евровидения»… 
— начали мы разговор. 

— Да, веселуха у нас тут.
— На данный момент появилась новая 

информация о судьбе вашей песни?
— Пока ничего не ясно, ничего не понят-

но, поэтому никаких комментариев дать не 
могу.

— Вы согласны, что песня 
политизирована?

— Нет. Почему? Где там политика? И что 
человек понимает под словом «политизирова-
на»? Песня на что указывает? На политические 
разногласия? Мне странно, что кто-то решил, 
будто она политизирована. Кто это решил? 
Где слова такие?

— Вы станете оспаривать решение 
организаторов «Евровидения»?

— Организаторы от нашей страны вроде 
спорят с ним, решают что-то. Что касается 
лично моего мнения, я его пока не высказываю. 
Когда все станет ясно и понятно, вот тогда я к 
вашим услугам. Все расскажу.

— Вы уже сказали журналистам, что не 
станете редактировать текст песни.

— Чтобы переделывать песню, надо по-
нять, что именно требуют изменить в ней. С 
той стороны, которая вынесла такое решение, 
пока нет ни одной конкретной претензии. Нам 
же не указали, какая строчка считается по-
литизированной. «Я научу тебя плясать под 
дудочку»? Где там политика? Где, что?

— Прослеживается намек на подавле-
ние протестов. Во всяком случае, именно 
такого рода комментарии оставляют бело-
русы в соцсетях.

— Давайте знаете как сделаем, пока еще 
есть время, пусть народ еще проанализирует 
текст, если он в состоянии это сделать. А по-
том я уже выдам свой подробный анализ, про 
каждую строчку поговорим. Расскажу, какой 
лично я смысл туда вкладывал. 

— В двух словах: о чем песня?
— Через несколько дней все скажу. Я-то 

знаю, о чем она.
— Почему сейчас не хотите?
— Потому что не ясно еще ничего. Ни с 

этой песней, ни с «Евровидением». Не люблю 
делать поспешных прогнозов. Надо опираться 
на то, что 100 процентов свершилось.

— Как вы вообще попали на кон-
курс? Ваши песни — не совсем формат 
«Евровидения».

— Как вам сказать. Не то что ради при-
кола… Просто подали заявку, и все.

— Это было ваше решение или вас 
попросили?

— Да, это наше решение.
— Как быстро написали песню?
— Очень быстро. Мы вообще выпускаем 

по две песни в неделю. К нам можно как угодно 
относиться, но с такой скоростью не уверен, 
что какая-то группа может работать.

— Все ваши песни — это жанр полити-
ческой сатиры. Заметила, что так много у 
вас песен стало после того, как начались 
протесты в стране. 

— Да, фактуры стало больше как раз по-
следние полгода.

— Раньше вы не были настолько 
плодотворными.

— Раньше особо задачи не стояло перед 
нами.

— Вы зарабатываете концертами, на 
корпоративы вас приглашают?

— Сейчас пандемия, не разгонишься с 
корпоративами. У нас есть YouTube-канал, 
подписчики помогают деньгами. Но чтобы 
с этого жить — нет. Хватает впритык, чтобы 
записаться. 

— Не жируете?
— Нет, конечно. У нас все довольно скром-

но, даже инструменты недорогие. 
— Чем же вы зарабатываете?
— Я небольшой предприниматель. Ребята 

из группы тоже работают. Например, один пре-
подает в музыкальной школе гитару. 

— Вы расстроитесь, если не поедете 
на «Евровидение»?

— Особо не расстроюсь.
— Думаете, если вас дисквалифициру-

ют, это будет политическое решение?
— Это в любом случае будет политическое 

решение. И тут уже слово «политическое» под-
ходит. Чемпионат мира по хоккею у Беларуси 
ведь отобрали. А уж не пустить на музыкальный 
конкурс маленький коллективчик для них и 
вовсе пара пустяков. Я удивился, что организа-
торы вообще какие-то объяснения выкатили. 

— Возможно, если бы вы были на дру-
гой стороне баррикад, то проблем не воз-
никло бы?

— Я понимаю, о чем вы говорите. Но не 
понимаю, что значит «на другой стороне бар-
рикад». Мы ни на какой стороне баррикад.

— Вы поддерживаете действующую 
власть.

— Из чего это следует?
— В своих песнях высмеиваете оппо-

зицию и не критикуете власть. 
— Мы где-то заявляли об этом? Это кто-то 

решил за нас, что так есть, и запустили мнение. 
Пипл обсуждает, не мы. Почему-то все думают, 

что существует только плюс и минус, а посе-
редине человек быть не может. На самом деле 
мы стараемся абстрагироваться от ситуации, 
просто со стороны наблюдаем за происходя-
щим. По нашим песням можно отследить, что 
в текстах есть все. И высмеивание, вернее, 
подтрунивание и на общеевропейские темы, 
мы над всеми шутим. Просто надо трудиться 
и слушать все наши композиции.

— Я послушала песен восемь. Вы шути-
ли над лидерами белорусской оппозиции, 
над ситуацией с Навальным, а вот критику 
властей я не нашла.

— Песню про исполком послушали?
— Нет. Возможно, это из старенького. 

Я только последние слушала.
— Чтобы все послушать, надо проявить 

настойчивость, а вы этого не сделали. Поэтому 
у вас тоже интересное мнение сложилось.

— Значит, вы придерживаетесь 
нейтралитета?

— Мы против перегибов как с одной, так 
и с другой стороны.

— Вы лично знакомы с президентом 
Белоруссии?

— Нет.
— На «Славянский базар» вас не 

приглашали?
— Нет. 
— Стали знаменитыми только в по-

следние полгода? 
— Да. Раньше немножко другим зани-

мались. Но такой известности никогда у нас 
не было.

— Хайпанули прилично.
— Ага.
— Вы по образованию военный пере-

водчик. Знаете много языков? 
— Китайский, английский и польский. 

Последний, правда, подзабыл уже. Но если 
понадобится, за две недели могу наверстать 
пробелы. 

— Почему не подготовили для «Евро-
видения» песню на английском? 

— Как раз потому, что я переводчик. Сде-
лать хорошую песню на английском и доне-
сти мысль может только носитель языка. Все 
качественные переводы осуществляют «на» 
родной язык, а не «с». 

— Если вы все-таки попадете на «Ев-
ровидение», острых вопросов от журна-
листов вам не избежать. Готовы?

— Ничего страшного, мы крепкие 
пацаны.

— Когда будет известно окончательное 
решение Европейского вещательного со-
юза по участию Белоруссии в конкурсе?

— Думаю, на следующей неделе. До 15 
марта должны решить. Понимаете, хоть наша 
группа и заявлена от Беларуси, но всеми орга-
низационными моментами занимается Белте-
лерадиокомпания. Наше дело песни писать и 
на сцене прыгать или сидеть по-стариковски. 
С представителями БТ я не связан особо. Они 
сообщают новости по мере их поступления. 

— С вами не подписывали контракт, 
где оговаривается о запрете раздавать 
интервью или еще какие-то моменты?

— Нет, нам ничего не запрещали. Но с 
представителями Белтелерадиокомпании мы 
пришли к единому мнению: зачем комменти-
ровать лишний раз то, что неизвестно. А так 
все у нас с ними очень спокойненько, мирно 
и душевненько, никаких запретов.

— Демократично, да?
— Даже более чем, я бы так сказал.

«Нам никто ничего  
не объяснял, просто заявили, 
что у нас нет совести»
Изначально планировалось, что на кон-

курс от Белоруссии отправятся победители 
национального отбора 2020 года — группа 
VAL. Но после того как участники дуэта вы-
сказались с негативной оценкой ситуации в 
стране — им отказали. 

Участники группы VAL Влад Фрайман и 
Лера Грибусова рассказали, как проходил от-
бор претендентов для участия в «Евровидении», 
сколько зарабатывают артисты в Беларуси и 
как им объявили, что «их песенка спета». 

— В прошлом году вы вышли в финал 
и должны были поехать на «Евровидение». 
Как проходил отбор? 

Влад: — Наверное, прошлогодний отбор 
на «Евровидение» оказался одним из самых 
демократичных за все годы участия нашей 
страны в конкурсе. Победителя выбирали 
зрители и международное жюри. Со зритель-
ским голосованием все было относительно 
понятно: количество звонков и смс должны 
были показать, какая песня достойна пред-
ставлять Беларусь. А вот состав профессио-
нального жюри до начала финала сохранялся 
в тайне.

Лера: — Хотя, заметим, в разные годы 
именно правильность подсчета зрительских 
голосов и ангажированность членов профес-
сионального жюри становились предметом 
бурного обсуждения в социальных сетях и 
прессе. Чаще всего данные о том, как про-
голосовал тот или иной его член, было тайной 
за семью печатями.

Влад: — Так вот, мы со своей песней 
оказались на второй строчке у зрителей и 
на второй строчке у жюри. А при сложении 
результатов вышли на первое место. Никто не 
упрекал нас в том, что мы победили нечестно. 
Мы чувствовали зрительскую поддержку и 
не пользовались запрещенными приемами 
вроде лоббирования сверху или организо-
ванного зрительского голосования, которым, 
по слухам, грешили участники национального 
отбора разных лет. Мы победили честно. И 
гордимся этим.

— Потом вы заключили негласный 
контракт с Белтелерадиокомпанией. Что 
от вас требовалось? 

Лера: — Нас сразу предупредили, что 
все интервью мы должны согласовывать с 
пресс-службой Белтелерадио. Все наши 
съемки на других телеканалах должны осу-
ществляться только после их разрешения. 
Это нормальная практика. И мы не видим 
ничего плохого. Но только если мы действи-
тельно живем в обычном режиме и наши 
помыслы и цели совпадают.

Влад: — «Евровидение»-2020 отмени-
лось из-за пандемии. Тогда нас попросили 
не комментировать ничего по поводу на-
шего возможного участия в будущем году. 
И никто от БТ (Белтелерадиокомпания) не 
давал никаких комментариев тоже. Хотя у 
нас постоянно возникал вопрос: с чем может 
быть связано молчание организаторов? Ведь 
многие европейские телеканалы подтверди-
ли участие своих представителей в будущем 
году. Финалом стал тот информационный 
беспредел, который происходил и проис-
ходит в эфире белорусского ТВ по настоящее 
время. Мы дали эмоциональное интервью 
одному изданию. А в ответ телекомпания 
заявила, что не будет с нами сотрудничать, 
потому что у нас якобы отсутствует совесть. 
Так вот с этим качеством у нас все в порядке, 
как и у большинства белорусов.

— Вы сравнивали отбор конкурса на 
«Евровидение» с выборами. 

Лера: — Ну да, никакой гласности, кто 
за кого и сколько за них, кто принял реше-
ние и почему именно они? Хотя все и так 
понятно.

— Вы участвовали ранее в «Славян-
ском базаре»? Сколько платят за высту-
пление артистам на фестивале?

Влад: — На «Славянском базаре» мы 
были. Лера участвовала в конкурсе молодых 
исполнителей и получила там первую пре-
мию. И в составе VAL мы дважды выступали 
на этом мероприятии со своими песнями. Но 
сегодня этот фестиваль потерял свою при-
тягательность для многих артистов.

Лера: — Есть масса других мероприятий, 
которые не освещаются так мощно государ-
ственными телеканалами. Но они поражают 
своей атмосферой и не унижают белорусских 
артистов мизерными гонорарами, которые 
выплачивают на «Базаре» своим белорусским 
артистам. Тех денег порой даже не хватает, 
чтобы рассчитаться с музыкантами, не говоря 
уже о том, чтобы хотя бы хорошо отметить 
удачное выступление.

— Складывается впечатление, что 
в Беларуси всего десяток артистов, 

которые постоянно мелькают на ТВ, на 
концертах.

Лера: — В настоящее время артисти-
ческая тусовка совершенно четко отсепари-
ровалась на две фракции: угодных, которых 
снимают госканалы, приглашают на госмеро-
приятия, предоставляют залы для концертов, 
раздают награды, и неугодных, которых как 
будто просто не стало для телевидения. 

Влад: — В целом рынок в нашей стране 
невелик. Да и чего греха таить, до прошло-
го года белорусы больше любили тех, кто 
сделал себе карьеру за рубежом. Но теперь 
ситуация кардинально меняется. Нас стали 
больше слушать, больше реагировать на наши 
публикации и релизы. Только концертов ката-
строфически мало по разным причинам. 

— После августовских событий вы 
написали видеообращение с крити-
кой действующей власти. Понимали, 
что тем самым закрыли себе путь на 
«Евровидение»? 

Лера: — Это к вопросу о нашей совести, 
которая точно ценится намного больше, чем 
участие во всех конкурсах вместе взятых. Но 
очень надеемся, что когда-нибудь мы все-таки 
поедем на «Евровидение».

— Как вам объяснили, что вы не 
поедете?

Лера: — Нам особо никто ничего не объ-
яснял. Просто была публикация. И все.

— Известно, как в этом году проходил 
отбор на «Евровидение» и много ли было 
желающих отправиться туда?

Влад: — Информация о тех, кто подал 
или не подал заявки, была очень скудной. А 
о принципе отбора вообще никакой инфор-
мации. О победителе узнали, как и все, в 
Интернете. Нам неизвестно, как выбирали 
победителя в этом году. Думаем, что ни зрите-
ли, ни жюри ничего не решали и не выбирали. 
Возможно, его просто назначили сверху. 

— Как белорусы отреагировали на 
то, что страну будет представлять группа 
«Галасы ЗМеста», которая в своих песнях 
высмеивает оппозицию и протесты? 

Лера: — О том, как к ним относятся, мож-
но понять, прочитав хотя бы малую толику 
комментариев в Интернете. Мы не являемся 
поклонниками этого жанра. Уверены, что 
среди тех, кто подал заявки, были более 
интересные варианты с музыкальной точки 
зрения. Но это все-таки был конъюнктурный 
выбор.

— Вы знакомы с участниками этой 
группы? 

Влад: — Мы не знакомы. Никогда не пе-
ресекались. Нам много пишут и спрашивают 
наше мнение о творчестве этого коллектива, 
о песне. Мы, как правило, отшучиваемся.

— Вам кислород не перекрыли в 
стране? 

Влад: — Пытаемся зарабатывать твор-
чеством. Пишем музыку, аранжировки, ра-
ботаем в студии. Редко выступаем. Но много 
репетируем. 

— Уехать из страны не думали?
Лера: — Мысли такие были. Но мы любим 

Беларусь. Хотим жить и писать музыку здесь. 
А на гастроли можно ездить куда угодно.

Ирина БОБРОВА.

Европейский вещательный союз сде-
лал вывод, что песня «Я научу тебя» 
ансамбля «Галасы ЗМеста», назна-
ченного представлять Беларусь на 
«Евровидении-2021», «ставит под со-
мнение неполитический характер кон-
курса» и «рискует подорвать» его репу-
тацию. 

В связи с этим организаторы попросили 
музыкантов и Белтелерадиокомпанию 
«предпринять необходимые шаги для 

отправки измененной версии или новой песни, 
соответствующей правилам «Евровидения». 
В ответ худрук коллектива Дмитрий Бутаков 
заявил, что «менять никто ничего будет, и, ви-
димо, на этом все и закончится». То есть офи-
циальный Минск, скорее всего, сам откажется 
от участия в конкурсе, что принципиально: мол, 
это не нас отстранили, а мы сами, оскорбленные 
и непонятые, гордо отказались. 

Ансамбль «Галасы ЗМеста» был спешно 
создан из бывших кавээнщиков города Бара-
новичи осенью 2020 года, его руководитель 
Бутаков по образованию военный переводчик. 
В Беларуси поговаривают, что музыкальный 
«спецпроект» был инициирован местным КГБ 
и минкультом для противодействия массовым 
протестам. В задачу рекрутированным для 
исполнения «ответственного» госзадания сер-
вильным артистам вменялось «высмеивать» эти 
самые протесты, знаменитые дворовые чаты, 
а также лидеров оппозиции. 

Выглядело это как шаг отчаяния, посколь-
ку с начала протестов в Беларуси произошел 
настоящий творческий взрыв музыкального 
«сопротивления». Прежде достаточно сонная 
белорусская современная музыкальная сцена 

неожиданно наполнилась креативной музыкой 
и музыкантами, чья прогрессивность выра-
жалась не только содержательными текстами 
и громкими публичными заявлениями, но и 
не менее прогрессивной и весьма разноо-
бразной музыкой. Вслед за главными хитами 
бело-красно-белого беларуского лета — ле-
гендарным гимном «Перемен» исторической 
группы «Кино», перепетого самодеятельно и 
профессионально на все лады — от шотланд-
ских волынок до хард-роковых гитарных рифов, 
и песни «Тры Чарапахи» рок-группы N.R.M из 

запасников 2000 года — на волне гражданского 
пробуждения случился настоящий беларуский 
творческий музыкальный ренессанс. 

К известным долгие годы «вольнодумцам» 
Лявону Вольскому и Сергею Михалку с 
его «Ляписом Трубецким» и Brutto мощно 
приросло «племя младое, незнакомое»: TOR 
BAND, NizKiz, Naka, «Грязь», Nemiga, «Беz 
Обмежень», Владимир Пугач, Анна Шарку-
нова, Виталий Артист, многие другие. Коллег 
поддержали и известные артисты — Павел 
Булатников (Trubetskoy), группа NaviBand, 

представлявшая Беларусь на «Евровидении-
2017» в Киеве, Макс Корж, Рита Дакота и даже 
эстрадная дива Анжелика Агурбаш. Каждый 
из них, будь представлен в этой ситуации на 
«Евровидении», наверняка бы смог принести 
своей стране даже победу в конкурсе. Забавная 
бы тогда возникла загогулина… 

Тем временем стан провластных или 
лояльных деятелей культуры редел на гла-
зах. Зияющую брешь пытались заполнить 
музыкальным импортом из России. Времена 
и тренды менялись скоропалительно: толь-
ко что вязали коварных «вагнеровцев», а тут 
целым праздничным строем, захлебываясь 
аллилуйей, потянулись Николай Басков, Фи-
липп Киркоров, Александр Буйнов, Денис 
Майданов и даже Моргенштерн. Однако 
это не произвело впечатления на беларускую 
публику, оплевавшую музгонцов едким хейтом 
в соцсетях. 

И вот нашлись кавээнщики из Барановичей. 
По лицам и в манерах — скорее действительно 
службисты, чем музыканты. Конечно, политиче-
ски вымученная провластными темниками «са-
тира» в песне «Я научу тебя» для «Евровидения» 
была несколько смягчена, фразы обтекаемы, 
фамилии не названы: «Я научу тебя плясать 
под дудочку, я научу тебя клевать на удочку, я 
научу тебя ходить по струночке…» — и прочий 
маловразумительный поток «сатирического» 
сознания, который напомнил больше поговорку 
про «и хочется, и колется». 

Беспомощная музыкально и содержатель-
но песня к тому же делегировалась на «Евро-
сонг» на русском языке, что означало только 
одно: это было не послание Европе, а послание 
собственным строптивым гражданам, которое 

должно было «гордо» прозвучать на «Еврови-
дении» под лукашенковским красно-зеленым 
флагом. Типа накося выкуси… 

«Испанский стыд» — если суммировать 
все комментарии, которые успели появиться 
на евроресурсах, пока песня ансамбля «Галасы 
ЗМеста» еще висела в реестре официальных 
номеров стран-участниц. Уже не висит — после 
заявления Европейского вещательного союза 
о нарушении Беларусью правил конкурса, что 
было установлено «в рамках стандартной про-
цедуры для всех песен, представленных для 
участия в конкурсе «Евровидение». 

Стало также известно, что 9 марта Беларусь 
исключили из жюри шведского национального 
отбора на «Евровидение» Melodifestivalen. Про-
дюсер конкурса Карин Гуннарсон заявила, что 
«выбор в состав международного жюри (швед-
ского нацотбора) представителей Беларуси был 
ошибочным решением, положение свободных 
СМИ в стране очень серьезное, поэтому мы 
решили заменить жюри из Беларуси на жюри 
из Великобритании».

Ранее депутат Европарламента из той же 
Швеции Карин Карлсборо предложила за-
претить Беларуси участвовать в этом году в 
конкурсе «Евровидение» в связи с тем, что гла-
ва Белтелерадиокомпании (представляющей 
страну на конкурсе) Иван Эйсмонт включен в 
санкционный список ЕС, а в самой компании 
преследуют и увольняют сотрудников по по-
литическим мотивам. 

Однако, судя по всему, формального ис-
ключения Беларусь постарается избежать «хи-
трым» самоотказом, приняв позу оскорблен-
ной невинности. Кстати, не новелла в истории 
«Евровидения». В 2009 году в песне We Don’t 

Wanna Put In грузинских артистов Stefane & 
3G вот этот самый маловразумительный (в 
контексте фразы) глагол put in (положить) вы-
звал неудовольствие России, принимавшей в 
тот год «Евровидение» не только после победы 
Димы Билана, но и случившейся за время ор-
ганизации ивента войны с Грузией. В глаголе 
обнаружили созвучие с фамилией президента 
и посчитали это «политически недопустимой» 
выходкой. ЕВС пытался вразумить грузин, но те 
напрочь отказались «корректировать текст» и 
гордо отказались от участия в конкурсе. 

В 2017 году из-за возражений Украины 
по поводу российской участницы Юлии Са-
мойловой, выступавшей в «аннексированном 
Крыму» и попадавшей в связи с этим под за-
прет на въезд в страну, Россия предпочла не 
менять исполнителя и тоже с не менее гордым 
надрывом отказалась от участия в киевском 
«Евровидении». 

В случае с Беларусью, как показывает раз-
витие сюжета, скандальные примеры оказались 
заразительными. Тем временем у активистов 
возникло альтернативное предложение пред-
ставить Беларусь на «Евровидении-2021» сила-
ми оппозиционного беларуского телеканала 
Belsat, вещающего в эмиграции, с участием 
выбранных им артиста или группы. Креативное 
предложение, сколь бы привлекательным и 
справедливым оно ни казалось, однако вряд 
ли сможет быть воплощенным в жизнь. Дан-
ный телеканал, во-первых, не является пока 
участником Европейского вещательного союза, 
а во-вторых, «неполитический характер кон-
курса» тогда точно и окончательно накрылся 
бы медным тазом. 

Артур ГАСПАРЯН.

На минувшей неделе Crossroadz с 
размахом и шумом отметили тридца-
тилетие. Это планировалось сделать 
еще в прошлом году, но с каранти-
ном оказалось сложно договориться. 
Впрочем, группа Сергея Воронова ни-
когда не была портящимся товаром, 
а музыка, которой они занимаются, 
всегда ассоциировалась с хорошей 
выдержкой. В беседе с «МК» Сергей 
обсудил блюзовые традиции, гараж-
ный рок и связь с попсой.

— Тридцать лет — солидная дата, хотя в 
случае с Crossroadz она не вызывает особо-
го удивления. Было бы удивительно, если 
бы группа играла тридцать лет, постоянно 
гонясь за музыкальной модой, но блюз — 
это классика, а значит, постоянство. Или 
все-таки есть подводные камни?

— Группа — это сложная история, и в лю-
бом жанре ты ее либо сохраняешь, либо нет. 
Здесь все зависит от человеческих качеств 
музыкантов, от их умения взаимодействовать 
и жить почти как в семье. И неважно, какого 
жанра музыка. Если ее не любишь, значит, и 
играть не можешь, если ты, конечно, не вирту-
оз, который может исполнить все что угодно. 
Но мы блюз не исполняем, мы им живем, и ты 
прав — неудивительно, что мы столько лет 
играем вместе.

— Тем не менее Crossroadz — не 
монолит, и изменения в группе все же 
происходили…

— Мы играли в одном составе двадцать 
пять лет. Андрей Бутузов, Саша Торопкин, 
Мища Савкин и я вместе начали еще в девя-
ностых. Со временем к нам присоединились 
клавишник Леша Сечкин, бэк-вокалистка 
Настя Концевая, Миша Владимиров на губ-
ной гармошке. К сожалению, в 2015 году из 
этого мира ушел Андрей Бутузов, а через года 
полтора барабанщик Саша Торопкин покинул 
группу, но, слава богу, он жив и здоров. Они 
были ритм-секцией и стали почти братьями, 
поэтому Саша без Андрея играть не смог. 
Потом у нас появился новый барабанщик 
Володя Воеводин, на басу в последнее время 
играет Женя Глухов.

— Двадцать пять лет в одном составе 
— это, конечно, сильно. Неужели никаких 
конфликтов не было?

— Были, и еще какие. Это же как в семье, 
иногда и чашки о стены бьются. На гастролях 
и драки случались. Слово за слово, выпили 
больше, чем надо, что бывало часто, особенно 
в девяностые. Сейчас, конечно, потише.

— Группа, как правило, отнимает до-
вольно много времени, даже если все уже 
налажено. Но тебя хватает и на разные 
музыкальные факультативы…

— Я сочиняю довольно много разной 
музыки. В том числе киношной, один раз 
даже для мультфильма музыку писал. Со-
трудничаю с другими музыкантами, напри-
мер, с Гариком Сукачевым. Есть у меня сайд-
проект, который называется Lunar Brothers, 

это жесткий гаражный джем-рок. Вообще 
хочется воплощать все, что приходит на ум, 
многое, конечно, не успеваю, но стараюсь. В 
Crossroadz мы тоже делаем какие-то новые 
вещи, которые отличаются от того, чем за-
нимались группа в самом начале.

— Нужно признать, что на таком рок-
н-ролльном фоне твое гостевое уча-
стие в записи трека Валерия Меладзе 
«Тропикана-женщина» выглядит большим 
компромиссом. Это был искренний порыв 
или обстоятельства так сложились?

— Мы с Валерой довольно много обща-
лись, он очень приятный человек. Что каса-
ется этой песни, то мне понравилось, как она 
сделана гармонически. Но сначала, когда они 
мне сказали, что хотели бы слышать в ней 
мою гитару, я отнесся к этому скептически. 
Но потом послушал и понял, что могу внести 
в эту песню то, что ей поможет. И в итоге, мне 
кажется, неплохо помогло.

— Поклонники не ворчали за связь 
с попсой?

— Всегда кто-то ворчит, но ты не мо-
жешь и не должен всем угождать, это про-
сто невозможно. Нужно делать свое дело, 
как ты его видишь и чувствуешь, остальное 
— издержки.

— Что, на твой взгляд, произошло 
за минувшие тридцать лет с блюзом в 
России? Это отлаженная индустрия или 
по-прежнему музыка для небольшого 
количества ценителей?

— Наверное, нужно понимать, где в на-
шем массовом сознании находится класси-
ческий блюз, блюз-рок и соул. Музыкальная 
индустрия как таковая у нас так и не образо-
валась. Отечественные продюсеры всегда 
толкали на рынок то, что приносит быстрые 
деньги, на перспективу никто не работал. 
Блюз — это культурный слой, и заморачивать-
ся им никто особо не хотел. Конечно, спрос 
рождает предложение, но изначально этот 
спрос создали те, у кого были деньги про-
двигать свою музыку на радио и телевидении. 
А те, у кого денег не было, не могли себе та-
кого позволить. В результате люди слышали 
определенную музыку, и у них не возникало 
ощущения, будто существует какая-то другая, 
вроде блюза или рок-н-ролла. У нас до сих пор 

нет ни одной станции, на которой звучал бы 
блюз. Да и вообще у нас мало станций для 
такой огромной страны. Конечно, сейчас не 
лучшие времена для радио. Несколько лет 
назад я разговаривал с Бади Гаем, одним 
из ныне здравствующих отцов блюза, и он 
сказал, что в Чикаго остались всего две блю-
зовые станции. Но они есть, а у нас их нет, как 
нет и блюза в массовом сознании местной 
публики. Не знаю, как бы все изменилось, 
если бы блюзовые станции у нас были, это все 
фантазии, но поддержка СМИ очень важна. 
Не то чтобы я снимаю с себя ответственность 
за то, что Crossroadz не собирает стадионы, 
но все же блюз так и не стал здесь частью 
массовой культуры.

— Здесь есть еще и проблема языка. 
Все-таки блюз у многих ассоциируется 
прежде всего с английским и русифици-
руется не так-то просто…

— Лично для меня язык не имеет боль-
шого значения. Английский как инструмент 
мне удобнее и привычнее, я на нем начал 
петь и сочинять и неплохо им пользуюсь. Мне 
еще лет двадцать назад говорили: «Давай 
на русском, мы тебя быстро раскрутим». Но 
прошло довольно много времени, прежде чем 
я сам начал сочинять на русском именно те 
тексты, которые было бы удобно петь на ту 
музыку, которую мы делаем. Русскоязычных 
треков у нас в последнее время стало гораздо 
больше. И я очень надеюсь, что они попадут 
на радио.

— С другой стороны, есть немало блю-
зовых групп, которые ничего не сочиняют 
и играют только классические хиты…

— Здесь тоже есть свои тонкости. Когда 
мы начинали делать каверы, то в результате 
получались не совсем те песни. Мы никогда 
не снимали нота в ноту, всегда делали свой 

вариант. В этом тоже суть блюза. Ты пропу-
скаешь через себя то, что уже сделано, и в 
конце концов выдаешь в этих произведениях 
именно свое видение, а не то, что сыграли BB 
King или Мади Уотерс.

— Наверное, по публике, которая хо-
дит на Crossroadz, ты можешь сказать, кто 
сейчас в России слушает блюз?

— Наверное, можно попробовать сделать 
какой-то статистический срез, но не знаю, 
насколько он будет точным. Наша публика, 
конечно же, выросла вместе с нами, хотя есть 
и молодые люди. Может быть, это дети тех, 
кто слушал нас раньше, может быть, те, кто 
сам интересуется музыкой, не согласовывая 
свои вкусы с тем, что преподносит радио или 
телевидение. Такие люди всегда существуют, 
я сам был таким, искал то, что могло бы по-
нравиться, обменивался пластинками. Так 
что публика у нас разная, но мне кажется, что 
среди наших поклонников всегда было много 
людей с образованием.

— Можно ли сказать, что за прошед-
шие тридцать лет ты сильно изменился 
как человек и музыкант?

— У меня есть ощущение, что сам я не 
очень изменился. Но за это время у меня 
собралась неплохая коллекция гитар, не-
нужных вещей тоже прибавилось, вырабо-
талась не самая полезная привычка поздно 
ложиться и поздно вставать. Еще появилось 
много друзей и хороших знакомых, есть много 
музыки, которую я, правда, почти не слушаю. 
Не могу я расположиться в кресле с сигарой 
и стаканчиком виски или бокалом коньячка 
и расслабленно слушать пластинки. Я все 
время бегу, даже когда сижу. И свободное 
время провожу не прослушивая музыку, а 
придумывая и записывая ее. Наверное, это 
тоже дурная привычка.

С БЛЮЗОМ ПО ЖИЗНИ
Crossroadz разменяли четвертый десяток

КОНКУРС

с Ильей ЛЕГОСТАЕВЫМ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

БЕЛОРУССИИ НА «ЕВРОВИДЕНИИ»
ПОД ЧЬЮ ДУДКУ ПЛЯСАТЬ 

«ИСПАНСКИЙ СТЫД»

«Послание не Европе, а собственным  
строптивым гражданам»
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Группа  VAL — несостоявшиеся 
участники «Евровидения».



В 90-е годы в моей трудовой книжке кра-
совалась запись «демонстратор одежды», и 
работала я в Доме моды самого главного 
в России кутюрье. А в нынешнем году 
тряхнула — но не сколько стариной, а 
подолом очередного произведения ди-
зайнерского искусства Маэстро. И вновь 
вышла на подиум. 

Произошло это на закрытом торже-
стве по случаю дня рождения Вячеслава 
Зайцева. В этот день я прыгнула в такси 
в середине рабочего дня и поспешила к 
месту проведения мероприятия. Ведь 
подготовка к показу мод требует много 
времени! Машина мчалась к точке на-
значения, а для меня — еще и в далекое 
прошлое. 

Внешний лоск профессии манекен-
щицы или модели, как принято говорить 
сейчас, скрывает ее изнанку: изнуритель-
ные многочасовые примерки, молниеносное 
переодевание с армейской скоростью в не-
пригодных для этого условиях, испорченные 
постоянными укладками волосы и отсутствие 
возможности «нормально» поесть. Хотя мне 
всегда казалось, что по сравнению с еже-
дневной нагрузкой балерин наша работа 
— не бей лежачего. Но мне, я считаю, еще 
повезло — за годы ходьбы по подиуму мне 
удалось избежать различных неприятностей, 
в которые попадали подруги по работе: мне 
никто ни разу не наступал на длинный шлейф 
платья, никогда не подворачивался и не за-
стревал в щелях пола каблук, не лопалась 

застежка или пуговица костюма на 
глазах у всех. А сегодня — мой выход 
номер 1, то есть я открываю показ. На 

мне черная струящаяся по фигуре блуза, 
вся расшитая пайетками, и расшитая же 
золотыми шнурами пышная, тяжелая 
юбка с огромным бантом спереди. У 
других моделей платья всех оттенков 
золотого цвета, головы наши украшают 
роскошные цветы и короны — фирмен-
ный зайцевский лук. Все действо очень 
органично выглядит в интерьерах отеля 
в стиле сталинский ампир, где рас-
полагаются залы ресторана.

Я успеваю всего лишь спуститься 
к гостям по лестнице со сцены, и тут... 

началось! Молния, плотно удерживающая на 
мне юбку, с треском расходится. По счастью, 
этот звук слышу только я, в зале громко звучит 
французский шансон: la bohème, la bohème, 
nous ne mangions qu’un jour sur deux. Шарль 
Азнавур поет о том, что богема питается через 
день, и я злюсь на себя, что не села неделю 
назад на диету. Но профессиональные навыки 
дают о себе знать, и, меняя на ходу сцена-
рий прохода, я перехватываю юбку у пояса 
и изо всех сил стараюсь удержать тяжелую 
скользящую ткань. 

Дальше — хуже: каблуки вязнут в высо-
ком и густом ворсе ковра, колышущаяся юбка, 
которая теперь существует слегка отдельно 
от меня, так и пытается пошатнуть мое равно-
весие… В финале я наконец поднимаюсь 
на несколько крутых и темных ступенек по 
сцене вверх и остаюсь здесь стоять еще на 
протяжении 30 минут до полного окончания 
действа. …Интересно, если я буду падать, 
удастся ли сделать это поизящнее, чтобы не 
совсем опозориться? И вот показ подходит 
к концу. Уф! То еще испытание!!!

Но это ничто по сравнению с полученным 
удовольствием и нахлынувшими приятными 
воспоминаниями. А вспомнить есть что. Это 
сейчас сильный духом модельер борется с 
тяжелой болезнью, и то и дело спекулятивные 
слухи и домыслы о его состоянии просачива-
ются к широкой аудитории. А тогда, в начале 
легендарных 90-х, когда я переступила порог 
Дома моды, творческая энергия Вячеслава 
Михайловича (все звали его только «шеф») 
била через край, и нам то и дело приходилось 
«уворачиваться» от всплесков его мощного 
темперамента. 

Я пришла в Дом моды в то время, когда 
модельер готовил выход своей первой кол-
лекции из серии исторических ретроспек-
тив — «Воспоминание о будущем». В ней 
он обратился к истории костюма ХIХ века, 
эпохе Пушкина и Толстого, и для демонстра-
ции ее были нужны классические русские 
лица вне времени. Под эти требования четко 
подходила я, что и сыграло в мою пользу, 
когда я пришла на отбор. После первого же 
прохода по подиуму Вячеслав Михайлович 
пригласил меня остаться. Так я оказалась в 
Театре моды. 

Интересно, что я всегда относилась к 
профессии без энтузиазма и особой любви. 
Размышляла я так: раз есть все данные, то, 
как говорится, грех не использовать то, что 
дано от природы. Такой прагматичный подход 
не давал в полной мере проявить себя, и я 
лишь наблюдала и впитывала то, что видела 
вокруг: богатые палитры красок, причудливые 
линии кроя, череду образов, которые нужно 
было раскрыть, используя основы актерского 
мастерства. Да, и этому нас тоже учили: к 
нам приглашали специальных педагогов для 
постановки шоу-показов! Сам Зайцев еже-
дневно присутствовал практически на каждой 
репетиции, острым глазомером художника с 
ходу вычислял тех, кто выходил за пределы 
размерных параметров. И, поверьте, после 
его критических замечаний («куклы, опять 
жрали булки и мороженое!») насчет нашего 
питания аппетит пропадал как-то сам собой! 
Хотя на моей памяти, несмотря на все угро-
зы увольнения из-за лишних сантиметров и 
килограммов,  шеф ни с кем не расстался 
на этой почве. 

Благодаря такой закалке все девочки, с 
кем я работала, по прошествии многих лет 

сохраняют прекрасную форму. Именно Маэ-
стро моды заложил в нас на всю жизнь же-
лание выглядеть так, как будто всегда идешь 
по подиуму — царственно расправив плечи и 
гордо вытянув шею. «Всегда во всех ситуаци-
ях держите спину!» — учил он, родоначальник 
российской моды, и эта наука выручала нас 
всю жизнь в любых ситуациях. Он воспитал 
из нас настоящих женщин, относясь к нам 
одновременно и как к моделям, и как к до-
черям. И в то же время он вдохновлялся на-
шими образами. 

Сын уборщицы, в начале 60-х годов про-
шлого века он совершил прорыв в сером од-
нообразии отечественной индустрии одежды 
своей коллекцией расписных телогреек для 
рабочих фабрики. Информация просочилась 
в зарубежную прессу и произвела на Западе 
фурор. В 1965 году Пьер Карден, Марк Боан 
(«Кристиан Диор») и Ги Лярош специально 
приезжают в Москву, чтобы познакомиться 
со смелым талантливым русским. С той поры 
модели одежды Зайцева неизменно участво-
вали в выставках и показах за рубежом, но, как 
это водилось в то время, без участия автора. 
Попросту говоря, модельера не выпускали за 
границу. Существовала лишь официальная 
мода, и Зайцев был слишком яркой птицей 
для нее. Он находит применение своему та-
ланту как театральный художник, сотрудничая 
с театрами «Современник», МХАТ, Вахтангова, 
Моссовета, Театром сатиры, Малым театром. 
В костюмах Зайцева одерживали свои бли-
стательные победы знаменитые советские 
чемпионы мира по фигурному катанию. Боль-
шинство звезд советской эстрады были его 
клиентами. Чего стоит один его балахон, 
созданный для Аллы Пугачевой.

Я бережно храню альбом стихов и графи-
ки, который Вячеслав Михайлович подписал и 
подарил мне на прощание, когда я покидала 
Дом моды. Стихи он начал писать, когда не-
излечимо заболела его мать. Вот строчки из 
этого альбома: «Борюсь с собой, в себе и за 
себя борюсь./ Хочу, чтоб то, что даровал мне 
Бог,/ мог людям я отдать. /Все, без остатка. 
/И смысл жизни вижу в этом». В этом весь 
он, народный художник России, почетный 
гражданин городов Иванова и Парижа — 
Слава Зайцев. Но главное — чуткий, нежный, 
трогательный человек.

Мария БОЛДЕНКОВА. 

Журналист «МК» 
вышла на подиум  
в «золотом составе» 
Театра моды  
русского Кардена

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ
“Московский коМсоМолец”    

15 марта 2021 года 
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Артистичный зверь цыган. 
4. Вечерний черный пиджак с открытой грудью 
и длинными, обшитыми шелком лацканами. 10. 
Благородный драгоценный металл серебристо-
белого цвета, который ценится дороже золота. 11. 
«Рупор» лихача на ретро-автомобиле. 13. Находка 
креативного рекламщика. 14. Католик в тиаре и с 
перстнем рыбака на пальце. 15. Восклицатель-
ная «окраска» фразы. 16. Каждый из обладателей 
хрустальной совы. 18. Детская игра с «временно 
ослепшим» водящим. 20. «Гибрид» человека и сав-
раски в древнегреческой мифологии. 22. Участник 
стихийного восстания. 23. Яма на старте строи-
тельства многоэтажки. 24. «Задира» у основания 
ногтя. 27. Кафе с итальянскими лепешками. 30. 
Опиум для народа, по мнению Остапа Бендера. 32. 
Главный враг зубов в рекламе. 34. Место вечных мук 
грешников. 35. Мощный ответ на прорыв противни-
ка. 36. Картинка-головоломка из тысячи кусочков. 
38. Псевдоним лидера группы «Ленинград». 39. 
Игра с мячом для заядлых байкеров. 40. Железо 
для усмирения бунтарского духа. 41. Вереница 
судов, следующих за ледоколом. 42. Саратовский 
музыкальный инструмент.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гангстер на сицилийский лад. 
2. Супруг Ляйсан Утяшевой. 3. «Рецептор» изме-
рительного прибора. 5. «Штукатурка», смываемая 
с лица перед сном. 6. Мелкий «скунс» среди на-
секомых. 7. Чтение судьбы по кофейной гуще. 8. 
Ремесленник, оставшийся без обувки. 9. Центр 
развлечений с водными горками. 10. «Мини-
филиал» хлебного завода. 12. Золотая медаль на 
шее олимпийского чемпиона. 17. Ушко в иголке или 
глазок в двери. 19. Десерт, охлаждающий в жаркую 
погоду. 20. Пушкарь в царской артиллерии. 21. 
Регулярная частичная смена основного состава 
спортивной команды с целью получения одними 
игроками отдыха, а другими — игровой практики. 
25. Ставшее знаменитым интересное изречение. 
26. Чудотворец, соперничающий с докторами. 27. 
Заполнение вагона мешками с зерном. 28. Празд-
ник с поеданием каравая. 29. «Оптовик», приоб-
ретающий краденые вещи. 31. Разгуливающие по 
городу стражи порядка. 33. Грызня снохи и свекрови 
на кухне. 34. Огородная «делянка» для моркови. 
37. VIP-кабинка для президента на стадионе. 38. 
«Каска» на голове  велосипедиста.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Севрюга. 4. Усадьба. 10. Огнемет. 11. Регресс. 13. Яхта. 
14. Кума. 15. Коррупция. 16. Книжка. 18. Карета. 20. Мучение. 22. Землянка. 23. 
Арматура. 24. Прокурор. 27. Волнушка. 30. Антенна. 32. Логово. 34. Отъезд. 35. Де-
ликатес. 36. Сноб. 38. Фото. 39. Маршрут. 40. Историк. 41. Рассказ. 42. Протест.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Солярка. 2. Рига. 3. Гренка. 5. Сорняк. 6. Диск. 7. Аппарат. 8. 
Отсрочка. 9. Тропинка. 10. Отличие. 12. Сувенир. 17. Коллектив. 19. Альтруист. 20. 
Манерка. 21. Ермолка. 25. Разгром. 26. Ротмистр. 27. Венчание. 28. Кутенок. 29. 
Кляссер. 31. Адвокат. 33. Одышка. 34. Осмотр. 37. Бакс. 38. Финт.

LADY IN 
СЛАВА 
ЗАИЦЕВ

Спустя 25 лет мы с подругой 
Еленой Фатьяновой снова 
встретились на показе в день 
рождения Славы Зайцева.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки, 
монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО,
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

Любовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Сниму порчу, венец безбрачия, 
 верну мужа. Прием по записи
  и на расстоянии.  Скидка песионерам.

gospozhaluba.ru

предлагаю
❑ отдых 

т.: 8-926-217-01-15

❑ отдых. 
т.: 8-926-783-41-50

❑ отдых. 
т.: 8-967-025-17-73

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
15 и 16 марта с 8.30 до 19.00,  
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR

17 и 18 марта с 8.30 до 19.00
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38,  
на автостоянке за р-ном «Макдоналдс»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 марта с 11.00 до 15.00 
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1,  
рядом с кассами Аэрофлота/РЖД
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на автомобильной 
стоянке, напротив магазина «Пятерочка» 
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3,  
в фойе Дворца культуры «Чайка»

27 марта с 11.00 до 15.00 
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК Калинина
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед рай-
онным домом культуры и творчества «Дом офицеров»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
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Подробности  
по телефону 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

В марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах 
«МК» можно досрочно подписаться на газету «Московский Комсомолец»  

на второе полугодие 2021 года с доставкой на дом.
индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1494,86 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1261,36 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям  
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»:  
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

Цифровая работа «Everydays: The 
First 5000 Days» художника Май-
ка Винкельманна, известного как 
Beeple, ушла с молотка на аукционе 
Christie′s за 69,3 миллиона долла-
ров. Тем самым став самым дорогим 
в мире полностью цифровым произ-
ведением искусства (не имеющим 
физического носителя), записанным 
в виде NFT, и третьей по величине 
аукционной ценой за работу ныне 
живущего художника. Сенсационный 
факт продажи произведения стал 
манифестом искусства, свободного 
от физического носителя, уверены 
эксперты.

Работа Beeple, проданная на аукционе, 
представляет собой коллаж из всех изо-
бражений, которые художник ежедневно 
публиковал в Сети в течение пяти тысяч 
дней начиная с 2007 года. На протяжении 
13 лет художник создавал абстрактные, 
фантастические, гротескные и абсурдные 
произведения, в которых отразил «одержи-
мость общества и страх перед технологиями; 
желание и отторжение богатства и недав-
ние политические потрясения в Америке», 
говорится на сайте аукционного дома. Торг 
за лот стартовал со 100 долларов, аукцион 
длился несколько недель, а в последние 20 
минут цена взлетела до небес. 

История наделала много шума как раз 
из-за факта продажи jpg-изображения в 
виде NFT — ведь это не просто коммерче-
ская сделка, а манифест нового искусства, 
свободного от физического носителя. Ныне 
не только классический «холст/масло» уходит 
в прошлое, теперь предметность вовсе не 
обязательна.

— Думаю, что сам факт существования 
и продажи произведения в формате jpg и 
использование технологии NFT художни-
ком Beeple является новым подтверждени-
ем теории, освобождающей искусство от 

зависимости 
от матери-
ального фор-
мата. Факти-
чески была 

продана 
интеллекту-

альная концеп-
ция, — считает 

художник Татьяна 
Шерстюк.

Как, собственно, работа-
ют невзаимозаменяемые токены (Non-Fungible 
Token) — блокчейн в искусстве? Технология NFT 
предлагает решение по онлайн-сертификации 
произведения искусства и его хранения в 
децентрализованном реестре. Изображению 
присваивается уникальный цифровой иденти-
фикатор, который легко проверить в режиме 
реального времени.

— Первый дизайн блокчейна был опу-
бликован 2008 году, а история невзаимо-
заменяемых токенов началась еще позже, 
— рассказывает «МК» программист Ан-
тон Коваленко. — Это структура данных, 
которая позволяет обойтись без одного 
центрального доверенного сервера. Тех-
нические свойства блокчейна таковы, что 
благодаря этой системе нельзя подменить 
историю изображения, то есть архив до-
казывает авторство. Можно оцифровать 
картину, потом ее уничтожить физически, 
но останется цифровой слепок.

Именно это недавно произошло с про-
изведением знаменитого художника Бэнкси. 
3 марта его работу «Morons (White)» сожгли 
в прямом эфире, а цифровая копия в виде 

NFT была продана за 95 тысяч долларов. 
Важно, что на черно-белом трафарете изо-
бражены участники аукциона, на который 
выставлена картина с надписью: «Не могу 
поверить, что вы, дебилы, действительно 
покупаете это дерьмо». 

— Технология NFT никак не связана с 
правами на произведение искусства. Блок-
чейн не дает возможности запретить публи-
кацию. Просто используется криптографи-
ческое доказательство авторства, которое 
может проверить любой, — добавляет про-
граммист. — То, что какой-то коллекционер 
купил цифровую работу, — это некий символ, 
художественный акт. В этом есть характер-
ное для современного искусства безумие. 

Добавим, что это не первая успешная 
продажа NFT-картины Майка Винкельманна. 
В конце февраля был продан видеоролик 
длиной 10 секунд за $6,6 млн. На торги его 
выставил коллекционер из Майами Пабло 
Родригес-Фрейл, который приобрел токен 
на видеоролик в октябре 2020 года за $67 
000. То есть за считаные месяцы стоимость 
актива взлетела в 100 раз.

На своих страницах в соцсетях Beeple 
выкладывает цифровые картины разного 
содержания. Это может быть мегаполис, 
из которого прорастают мухоморы, робот, 
предлагающей собаке корм на фоне раз-
рушенного города, демонический Винни-
Пух или нарисованный Трамп без половых 
органов, которого клюют птицы… На сайте 
художника, помимо ссылок на соцсети, всего 
одна цитата о нем: «Он создает множество 
художественной чепухи в самых разных 
средствах массовой информации. Неко-
торые из них нормальны, но многие из них 
взрывают задницу. Он работает над тем, 
чтобы сделать это менее отстойным каждый 
день, хотя так терпите его...»

— Почему цифровое искусство так 
резко взлетело в цене? Насколько оно 
перспективно на арт-рынке? 

— Прогрессивные коллекционеры чув-
ствуют, что на рынке происходят револю-
ционные изменения, — считает специалист 
аукциона ArtSale.info Владимир Богданов. — 
История искусства в наши дни пишется осо-
бенно быстро. И нельзя упустить возможность 
стать первым. В 2018 году на Christie′s впер-
вые продали картину, созданную нейросетью, 
группы Obvious за 432 500 долларов. А вчера 
впервые продали уникальную криптозапись 
о праве на оцифрованный коллаж Beeple за 
69 миллионов долларов. Нет сомнений, что 
оба эти события войдут в учебники. И тот, 
кто сделал эти покупки, одновременно ку-
пил себе место в истории. Суммы настолько 
ошеломительные, что неизбежно породят 
волну скепсиса. Будет много разговоров про 
«хайп», «разводку» и «король-то голый». И 
это будут говорить примерно те же люди, 
что проспали феномен криптовалют и любят 
порассуждать, что биткоин — это пустышка. 
Но вот насколько быстро арт-токенизация и 
новые виды цифрового искусства будут при-
няты обычными коллекционерами — это во-
прос. Думаю, это растянется на несколько лет. 
Новое принимают тяжело и со скрипом. Так 
со скрипом принимали фабрично-тиражный 
подход Уорхола. Дескать, как это, почему так 
много экземпляров и почему их делает не сам 
художник вручную? Со скрипом рынок прини-
мал видео-арт. Дескать, как можно покупать 
то, что легко скопировать? Так что арт-токены 
тоже будут принимать долго и с подозрением. 
Критическая масса еще не набрана, речь идет 
о разовых случаях, и вряд ли можно говорить, 
что все цифровое искусство взлетело или 
взлетит в цене. Но с этого момента на него 
начали смотреть серьезнее — это точно. Это 
перспективно. И для нас вчерашний день 
дал серьезный повод начать разбираться в 
этой теме: что такое токены, какие форматы 
цифрового искусства появляются и с чем их 
едят. Времена наступают интересные.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Я стою на сцене, а из зала 
на меня внимательно 
смотрят Алла Пугачева 
с Максимом Галкиным, 

Татьяна Михалкова, Лев Лещенко 
и множество других звезд. 
Обычно это мы видим их на 
сцене, но сегодня они в качестве 
зрителей наблюдают за нами. 
А кто эти — мы? Манекенщицы, 
да не просто. А так называемый 
«золотой состав» Театра моды 
русского Кардена — Вячеслава 
Зайцева, участницы которого 
приглашены в день его рождения 
показать лучшие платья Маэстро.

ЦИФРОВОЙ МАНИФЕСТ МОНЕТИЗИРОВАЛИ
NFT-картину 
художника 
Beeple 
продали  
за $69,3 млн
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Гульнара Хуснуллина, Ольга Манизер  
и Мария Болденкова за кулисами показа.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Юрий Бондарев (1924–2020) — 
писатель и сценарист, Герой Со-
циалистического Труда
Владимир Девятов (1955) — пе-
вец, народный артист РФ
Геннадий Мальцев (1947) — ген-
директор ИД «Журналист»
Оксана Мысина (1961) — актриса 
театра и кино, театральный режис-
сер, радиоведущая, певица
Валерий Угаров (1941–2007) 
— реж иссер и х удож ник-
мультипликатор, сценарист

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 2…4°, днем — 2…4°. 
Облачно. Осадки (дождь, мокрый 
снег). Местами гололедица. Ветер 
южный, 5–10 м/c, местами порывы 
до 15 м/c.
Восход Солнца — 6.44, заход Солн-
ца — 18.33, долгота дня — 11.49.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, геомаг-
нитная обстановка ожидается с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день защиты прав 
потребителей
Международный день защиты 
бельков
Международный день борьбы с 
полицейской жестокостью
1906 г. — в Великобритании осно-
вана компания — производитель 
автомобилей и авиадвигателей 
«Роллс-Ройс»
1936 г. — австриец Буби Брандл 
первым в мире прыгнул на лы-
жах с трамплина за отметку 100 
метров
1941 г. — нарком обороны СССР 
Тимошенко С.К. подписал приказ: 
до 1 мая обеспечить личный со-
став РККА карболитовыми меда-
льонами в виде восьмигранного 
пенальчика

После принятия закона о запрете про-
светительской деятельности рейтинг 
лучших вузов России возглавит «Матрос-
ская Тишина».

Москвич попал в Дели и взял напрокат 
машину. Через час езды, возмущенный, 
он остановился возле полицая:
— Во многих странах автомобили дви-
гаются по правой стороне дороги, в 
некоторых — по левой. А где положено 
ездить у вас?
— Там, где тень, — лениво ответил 
полицейский.

У меня два котенка — черная кошечка и 
рыжий кот.
Я назвал кошку Меган, а котенка — Гарри, 
потому что они никогда не прекращают 
ныть.

Устраивается повар в школу и прохо-
дит тестовое задание: вот вам три кило 
мяса и три кило хлеба, сделайте котлеты. 

Повар крутит, вертит, готовит, приготовила. 
Комиссия котлеты пробует — вкусно.
Дают второе задание: иногда бывают за-
держки, поэтому вот вам кило мяса и пять 
кило хлеба, сделайте котлеты. Повар крутит, 
вертит, готовит, приготовила. Комиссия 
пробует — опять вкусно.
Дают третье задание: иногда бывают совсем 
сложные времена, поэтому вот вам шесть 
кило хлеба, сделайте котлеты.
Повар крутит, вертит, готовит, приготовила. 
Комиссия пробует — вкусно, ничем не от-
личается от нормальных котлет. Руководство 
в восторге, принимают на работу.
Повар выходит из школы и звонит мужу: 
«Дорогой, у меня для тебя две хорошие 
новости. Первая — меня приняли на рабо-
ту. Вторая — мясо можешь не покупать, я 
четыре кило домой несу».

Не понимаю, почему люди волнуются по 
поводу мигрантов!
Мои соседи русские.
Все дети в местной школе русские.
Все местные магазины принадлежат 
русским.
Мне нравится здесь, в Израиле.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«АТМОСФЕРА»
H «У меня в жизни было много пауз» – Елена ЛЯДОВА 
о том, как сохранить самобытность в отношениях, твор-
честве и ритме большого города

H «Я мечтала о необычном парне – и наколдовала 
его» – Екатерина КУЗНЕЦОВА о романе с Максимом 
Аплиным

H «Я до сих пор боюсь Марусю как-то потревожить» – 
Павел МАЙКОВ о химии, которая длится шестнадцать 
лет

H «Стараюсь, чтобы дочь чувствовала: я всегда рядом» 
– Константин БЕЛОШАПКА о жизни после развода с 
Дарьей Урсуляк

Спортивный арбитражный суд 
(CAS) ответил на запрос об ис-
пользовании песни «Катюша» в 
качестве замены Гимна России 
на Олимпийских играх в летнем 
Токио и зимнем Пекине. Офи-
циально самим CAS еще ничего 
не объявлено. Решение будет 
принимать МОК, но вряд ли и оно 
будет положительным.

…Тогда, утверждая наказание 
России, суд одним из пунктов по-
становил: «Гимн России (или любой 
другой гимн, связанный с Россией) 
нельзя исполнять или петь на офи-
циальных объектах, где проходит 
турнир, или в любых других лока-
циях, относящихся к мероприятию 
(включая церемонии награждения 
и открытия или закрытия)».

Теперь пришло пояснение 
странной формулировки «любой 
гимн, связанный с Россией». По мне-
нию CAS, это любая песня, имеющая 
ассоциацию или связь со страной. 
«Песня «Катюша» — в их числе». 

У чемпионатов мира в ближай-
шее время та же судьба для России, 
что и Олимпийских игр. Флага нет, 
гимна нет. В некоторых видах спорта 
международные федерации пошли 
на звучание для России гимнов са-
мих международных федераций. 
На чемпионате мира конькобежцев 
в честь победы Ангелины Голико-
вой звучал фрагмент концерта для 
фортепиано с оркестром №1 Петра 
Ильича Чайковского. ISU сообщил, 
что наша федерация может выбрать 
музыкальную тему сама. Фигури-
стам, чей чемпионат еще впереди, 
тоже Чайковского не запретили. 
Музыка — до мурашек. Но вопрос 
в другом. В самой замене. 

Конечно, союз спортсменов 
ОКР, предлагая «Катюшу», хотел как 
лучше. И долго выбирал — что за му-
зыка, знакомая и воодушевляющая, 
может заменить гимн? И правда, кто 
у нас не любит «Катюшу»? 

Но было удивительно: зачем 
мы сами словно провоцируем за-
ведомо проигрышную ситуацию? 
Если хотите — лезем на рожон.

Патриотичная, трепетная, бой-
цов и тыл воодушевляла. На бой 
звала. Но — не гимн. И свой бой за 
гимн и флаг мы проиграли. Звучит 

для страны ужасающе. Но — факт 
на два года. За фактом — суды, ко-
торые выиграть Россия не смогла. 
Справедливо наказание или нет, 
обсуждать бесполезно. 

И ведь сразу вокруг того, пра-
вильный это ход или нет, начались 
столкновения. «Глупее ничего не 
придумаешь», — самое резкое вну-
три России. «Можно воспринимать 
как шутку», — самое разумное от 
зарубежных коллег. 

Предлагая «Катюшу», мы пыта-
емся сохранить лицо России? Чего 
добиваемся? Продолжаем битву, 
но как бы из-под полы? Хотим по-
радовать спортсменов? Да, им бу-
дет не хватать гимна. Они много 
раз об этом говорили. И даже уже 
в этом сезоне, лишившись гимна 
на пьедестале. Саночник Роман 
Репилов, например, пел его сам, 
а звучала музыка международной 
федерации. 

Любимое слово великих спор-
тсменов — «достойно». Выступить 
так, чтобы не стыдно было, и даже 
если не добиться победы (это все 
же спорт), сделать для нее макси-
мум. Наверное, для наказания не 
на четыре года, а на два тоже был 
сделан максимум. Почему вообще 
довели до наказания? Это вопрос 
целого поколения. Но конкретно в 
ситуации замены гимна — тоже не 
своевременный. 

Да, можно, конечно, задавать-
ся вопросом: зачем было городить 
огород и при озвучивании санкций 
изначально давать стране право 
выбора мелодии? Это не очень по-
нятно. Но логика отказа в испол-
нении «Катюши» прослеживается, 
пусть и, как ее уже кто-то метко на-
звал, мелочная. Хотя и эту логику — 
связь с Россией — можно довести 
до абсурда. 

Но все это не меняет ситуацию 
в принципе. У нас гимн отобрали. А 
запасного не бывает. Мы приняли 
наказание. И отправляем спор-
тсменов на Олимпийские игры и 
чемпионаты мира, не отказываясь 
от главных стартов. Значит, и высту-
пать будем, как предложено. 

А предложено так: в Токио и 
Пекин наши спортсмены поедут 
под флагом Олимпийского коми-
тета России. Эмблема организации 
сохранит цвета российского трико-
лора на белом фоне. Спортсмены 
будут представлять команду ОКР, 
при этом разрешено использова-
ние лишь сокращенного варианта 
ROC (Russian Olympic Committeе). 
Флаг российской делегации должен 
включать в себя логотип ОКР, но 
не должен содержать текст. Эки-
пировка и инвентарь спортсменов 
должны содержать сокращение ROC 
вместо RUS. 

В Пхенчхане в честь победы 
Алины Загитовой и хоккеистов 
звучал гимн МОК. Наверное, он же 
прозвучит и в Токио, и в Пекине.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

А ЗАПАСНЫЕ 
ГИМНЫ 
БЫВАЮТ?
Россия не сможет 
использовать 
«Катюшу»  
на Олимпийских играх

Небывало высокие для РПЛ скорости в 
московском дерби многие сразу вполне резон-
но объяснили принадлежностью наставников 
«Спартака» и «Динамо» к немецкой тренерской 
школе. Мол, в Германии даже в младших лигах 
футболисты летают по полю с первой до по-
следней минуты, вот и Доменико Тедеско с Сан-
дро Шварцем такой же футбол своим командам 
прививают. Впрочем, есть тому и другое, более 
рациональное объяснение — низкое качество 
поля. Газон на стадионе имени Льва Яшина, в 
отличие от уровня игры, был так себе, вот ко-
манды сознательно и отказались от короткого 
перепаса, особенно на своей половине поля, 
стремясь выходить в атаку за счет длинных 
передач. А летящий мяч всяко быстрее, чем 
катящийся, — вот вам и скорости. Но истина, 
как это часто бывает, где-то посередине. Тре-
нерский почерк в действиях команд действи-
тельно был заметен. Но не стоит забывать, что 
Тедеско-то у кромки поля не было. 

● ● ●
На мой субъективный взгляд, главное со-

бытие всего чемпионата уже случилось. Не 
принципиально даже, какое место в турнирной 
таблице займет «Спартак», ведь граничащий с 
саботажем демарш его наставника Доменико 
Тедеско, еще в январе заявившего, что он не 

намерен после завершения первенства прод-
левать контракт с красно-белыми, все пере-
крывает. Немецкий специалист, не имевший 
возможности присутствовать на тренерской 
скамейке во время матча с «Динамо» из-за дис-
квалификации, уже сказал зимой все что хотел. 
Сейчас включать заднюю, пытаясь отмотать все 
назад, или стараться объяснить, что был непра-
вильно понят, — занятие бесперспективное. И 
пусть вариант, при котором Тедеско останется-
таки в «Спартаке», окончательно исключать 
не стоит, воспринимать его единым целым с 
командой все сложнее. Ситуация для нашего 
национального чемпионата если не дикая, то 
уникальная точно. Не понимать, в какое поло-
жение Доменико ставит себя и команду, он не 
мог. И результаты здесь второстепенны.

Сразу после зимнего перерыва «Спартак» 
продолжил играть в тот же футбол, что и до 
каникул, — временами быстрый, без отрабо-
танного позиционного нападения, сильно зави-
сящий от индивидуальных действий отдельных 
игроков. И когда случилось кубковое поражение 
от «Динамо» (0:2), а затем и проигрыш дома 
«Рубину» (0:2), скорое расставание с главным 
тренером воспринимать как потерю стало до-
вольно сложно. А затем «Спартак» выдает 2 
матча, которые смело можно назвать лучшими 

в сезоне, — громит на своем поле «Краснодар» 
(6:1), а затем стильно обыгрывает «Динамо» 
(2:1) в чемпионате. Но Тедеско на тренерской 
скамейке в этих матчах не было.

● ● ●
Один из главных героев встречи с «Динамо» 

голкипер Александр Максименко, рассуждая 
на тему, как повлияло январское заявление 
Тедеско на команду, говорит, что никак. Как, 
мол, работали, так и работаем. Перед нами 
стоит задача побеждать в каждом матче... Ну 
и дальше по привычному политкорректному 
тексту. Поверить в абсолютную искренность 
этих слов довольно сложно, но и лукавство в 
них искать, похоже, не стоит. Пусть немецкий 
специалист не скакал в уже привычном стиле 
на бровке в последних матчах и не воевал с 
бригадой арбитров, его работа была заметна. 
Не получи уже в первом тайме травму автор 
первого спартаковского мяча в ворота «Ди-
намо» Виктор Мозес, не последуй за этим 
серьезные перестановки на поле с уходом на 
фланг Романа Зобнина и появлением в центре 
Наиля Умярова, мы бы получили более объ-
ективную картину для оценки командной игры 
«Спартака». Но она все еще остается слишком 
зависимой от исполнительского мастерства 
отдельных игроков.

«Спартак» в этом матче провел гораздо 
больше атак, чем соперник, но сказать, что 
переиграл «Динамо», нельзя. Гораздо проще 
расставить оценки всем игрокам по отдель-
ности, чем команде. Можно восхищаться тем 
же Максименко, который после финального 

свистка скромно скажет, что динамовцы били 
точно в него в ключевых моментах, вспомнить 
о проявленных волевых качествах Маслова, 
после автогола не повесившего нос и своей 
активностью в чужой штрафной заработавшего 
пенальти. А еще говорить о потрясающей игре 
Алекса Крала в центре и боевитости Алексан-
дра Соболева на всех без исключения участках 
поля. Но это разговор не о команде. А значит, 
и не о тренере, которого, как мы помним, на 
рабочем месте не было.

● ● ●
По итогам 22-го тура «Спартак» вышел 

на второе место в турнирной таблице РПЛ, 
отставая от лидирующего в чемпионской гон-
ке «Зенита» все на те же четыре очка. Если 
результаты двух последних матчей красно-
белых дарят кому-то надежду на возрождение 
интриги в борьбе за первое место — не стоит 
от этого ощущения отказываться. Но точно не 
стоит и искусственно нагнетать интригу, ведь 
все видели, что сделал с «Ахматом» в этом же 
туре «Зенит» (4:0) и на что способна команда 
Сергея Семака.

Александр ПОКАЧУЕВ.

РПЛ.22-й тур
«Динамо» — «Спартак» — 1:2, «Зенит» 

— «Ахмат» — 4:0, «Арсенал» — ЦСКА — 2:1, 
«Урал» — «Ротор» — 1:0, «Химки» — «Ростов» 
— 1:0, «Уфа» — «Рубин» — 0:3

Матчи «Тамбов»—«Краснодар» и 
«Локомотив»—«Сочи» завершились после 
подписания этого номера. Подробности в 
завтрашнем номере.

«Динамо» и «Спартак» в 22-м туре Российской премьер-лиги (РПЛ) выдали замечательную 
игру, скорость и накал борьбы в которой соответствовали самым высоким стандартам. 
Бело-голубые вправе утверждать, что не заслужили поражения, а три очка сопернику 
принесли чудо-сейвы Александра Максименко. Спартаковцы же имеют полное право 
заявить, что забить им в дерби смог только собственный защитник Павел Маслов, а 
«Динамо» нанесло первый удар в створ ворот лишь на 76-й минуте. Да и по остальным 
ключевым игровым показателям красно-белые превзошли соперника.

ГОНКА БЕЗ ТЕДЕСКО
«Спартак» победил 

«Динамо»  
в московском дерби
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Как будем судить? Первую гонку 
финального этапа Кубка мира вы-
играл Александр Большунов за яв-
ным преимуществом. Вторую — не 
выиграл ни один из них, но Клебо 
— четвертый, Большунов — шестой. 
Но это был марафон. Те самые 50 
км, что вызвали столь бурные и за-
тянувшиеся обсуждения. Финишный 
коридор борьбу великих не увидел. 
Новые схватки впереди, в следую-
щем сезоне. А он — олимпийский. 

Йоханнес Клебо тактично, но без 
возможных трактовок слов так или иначе 
перед Энгадином анонсировал встречу 
с Александром: «Большунов — хороший 
лыжник, надеюсь, что смогу победить 
его. На выходных у меня будет такая 
возможность».

Марафон для них продолжался: чем-
пионат мира в Оберстдорфе не выявил 
победителя. Ставший «золотым» Эмиль 
Иверсен, конечно, получил медаль (и в 
Энгадине уже не выступал), но спор дво-
их гениев лыжни в финишном створе тя-
желейшей дистанции на 50 км оказался 
без итога. Могли ли они ее упустить?

Александр Большунов, казалось, 
мог бы и вовсе не выступать, поскольку 
обеспечил себе победу в общем зачете 
Кубка мира еще за четыре этапа до конца. 
И победил второй сезон подряд. И имен-
но в Энгадине получил свой «Большой 
хрустальный глобус». (Вторым стал Иван 
Якимушкин.) Выиграл Саша и «Малый 
хрустальный глобус» в зачете дистан-
ционных гонок.

Как умеет побеждать Александр, мы 
видели много раз. Да, и это не просто 
слова, он хочет быть первым всегда. И 
послевкусие от полученного в итоге «се-
ребра» и дисквалификации главного со-
перника ему бы мешали идти дальше.

А Йоханнес Клебо в этом году про-
пускал этапы Кубка мира из-за боязни 
заразиться коронавирусом. Мог бы про-
пустить и этот. Три золотые медали чем-
пионата мира — отличный результат, да 
и спринта в Швейцарии не было. Правда, 
как раз последнее и не столь уже важно 
для норвежца. Клебо показывает своими 
результатами, что его уже давно нельзя 
считать чистым спринтером. Да, рань-
ше он не добивался удачи в марафонах, 
проигрывал много. Но дистанционные 
гонки не давали ему покоя. 

Оберстдорф вывел Клебо на новый 
уровень. Именно на этот вопрос — можно 
ли объять необъятное и быть не только 
лучшим спринтером, но и сильнейшим 
в дистанционных гонках — Клебо и его 
тренеры искали ответ последнее время. 
Похоже, нашли. 

В Энгадине ничто — ни сервис, ни 
погода, ни высота более 1800 метров — 
не должно было помешать выяснению их 
отношений. Хотелось чистоты спортив-
ного соперничества. 

Александр Большунов выиграл 
масс-старт на 15 км. Йоханнес Клебо 
боролся, но проиграл 18 секунд. И со 
стороны казалось, что победил Саша 
даже как-то просто: потому что за явным 
преимуществом. Сервис Александра 
не подвел. А он не подвел ни сервис, ни 
тренеров, ни себя. И принес победу всем. 

Третьим финишировал норвежец Пол 
Гульберг, лучшим из наших после Боль-
шунова стал Артем Мальцев, шестой. 

«Перед стартом были мысли, что 
сегодня нужно не нарушать социальную 
дистанцию и держаться от всех минимум 
на 1,5 метра. Но получилось даже боль-
ше». Вот — хорошая все же вещь, эта 
«социальная дистанция» на дистанции! 
Полезная и правильная во всех смыс-
лах. Это был шикарный отрыв одного 
от всей группы. Можно было только не 
удивляться даже, а просто не понимать, 
откуда в Саше еще столько сил? После 
участия во всех гонках чемпионата мира, 
эмоционального потрясения вслед за 
марафоном Оберстдорфа, да и вообще 
после сезона, который Александр провел 
ударно. И «Тур де Ски» выиграл, и стал 
досрочно победителем общего зачета. 

После отметки 10 км Большунов на-
чал уходить от соперников. Он делал это 
не просто быстро, а очень быстро. Йохан-
нес Клебо сначала держал темп сопер-
ника, но затем все же продолжил гонку 
в группе преследования. После победы 
Саша порадовался, что в Швейцарии 
были прекрасные зимние условия, при 
которых можно было показать свою силу. 
Германия, как мы помним, на чемпионате 
мира зимой похвастаться не могла. 

И еще Большунов удивился: само-
чувствие на высоте было нормальным. 
Кстати, такая же высота будет и на Олим-
пийских играх в Пекине. «Расставил ли 
сегодня все точки над «i»? Надо было 
расставить их еще на чемпионате мира», 
— только этот лаконичный ответ и на-
помнил о том, что Александр не забыл 
о «гоночном инциденте» в марафоне 
чемпионата мира. 

Накануне Саша говорил о командной 
тактике: может ли сборная России все же 
начать ее использовать. И заметил: для 
этого нужно, чтобы наши спортсмены 
все-таки были к финишным разборкам 

поближе. Картина, когда «на финише 
остаются сборная Норвегии и я один», 
никак не дает возможности использо-
вать командную тактику. Правда, в гонке 
Энгадина командная тактика Большуно-
ву была и не нужна. Но Артем Мальцев 
провел, по собственному признанию, 
лучшую классическую гонку в карьере. 

Норвежские тренеры признали кра-
соту победы Александра Большунова 
и сознались в опасениях накануне: что 
эта трасса станет трассой Большунова. 
Впрочем, отметили хорошие позиции 
норвежских спортсменов перед мара-
фоном. Пообещали то, что и так было 
ясно: Александр убежит на 18 секунд 
раньше главного преследователя, но 
весь «норвежский поезд» будет его 
преследовать. 

А в итоге марафон выиграл Симен 
Крюгер. Воздалось норвежцу, который 
при скандальном распределении меда-
лей, будучи четвертым, после дисквали-
фикации Клебо оказался на чемпионате 
мира с бронзовой наградой. И смущал-
ся на пьедестале. И потом говорил, что 
медаль эту заслуженной не считает. В 
Энгадине он победил всех. 

Не хватило сил у Алек-
сандра, как и у Клебо, чтобы 
догнать рванувших впе-
ред норвежцев 
Крюгера, 
Холунна и 
удивившего 
всех шведа 
Йенса Бур-
мана. Втро-
ем удравшие, 
втроем и встали 
на пьедестал. 

Между 
Большуновым и 
Клебо на финише 
осталось около 
пяти секунд в пользу 

норвежца. После гонки Саша скажет, 
что не сработали лыжи, на равнинных 
участках приходилось толкаться в два 
раза чаще, чем остальным ребятам. 
А когда выкатывался с горы — хотя и 
пытался сделать все, лыжи просто 
останавливались. 

И еще пожалеет Саша, что Алексей 
Червоткин, дерзко лидировавший в гон-
ке, не смог удержать темп. Червоткин 
ушел в отрыв на 20-м км и продержался 
до 45-го км. «Когда он пошел в отрыв, я 
как бы оттормаживал группу, потому что 
у меня намного хуже катили лыжи. Я дал 
Лехе шанс, чтобы он попытался заехать 
хотя бы в троечку». 

Послевкусие сезона будет таким: 
идет движение в правильном направ-
лении, получается добавлять с каждым 
годом. А больше ничего нам знать и не 
надо. Ключевые слова.

● ● ●
Юлия Ступак выиграла 10-

километровый масс-старт классическим 
стилем. (Второе место заняла норвеж-
ка Хайди Венг, на третьем — шведка 
Эбба Андерссон.) А на следующий день 
Юля заняла еще и третье место в гон-
ке преследования на 30 км свободным 
стилем. 

Хотя, конечно, эти мысли — о том, 
что вышла промашка с выходом на пик 
формы к Оберстдорфу, — посетили и 
саму Юлию. Даже во время гонки. «Про-
скальзывала мысль о том, что если это 
пик формы, то неужели мы промахну-
лись с подводкой к чемпионату мира? 
Но я пока не могу ответить себе на этот 
вопрос, будем думать. Может быть, в се-
годняшнем моем успехе сыграла какую-
то роль высота, так как ее я переношу 
достаточно неплохо».

Где была норвежка Тереза Йохауг, 
которая обычно не оставляет соперни-
цам шансов на золотую медаль? Чемпи-
онка не выступала — повреждение кисти, 
снялась со старта в самый последний 
момент. Но свято место, то есть золотое в 
спорте, пусто, как известно, не бывает. 

Почему-то казалось еще до масс-
старта, что удача — со сборной России. 
Красивая победа Александра Большу-
нова, конечно, настроение подняла. И 
очень хотелось, чтобы отсутствие личных 
медалей женской сборной на чемпионате 
мира оказалось перекрыто результа-

тами последнего старта 
сезона.

Юлия Ступак ре-
шила повторить то, что 
сделал Александр 
Большунов часом 
ранее: уйти в от-
рыв от соперниц. 
Так и осталась 
буквально через 
километр только 
с несколькими, 
каждая из кото-
рых, впрочем, 
была сама по 
себе не по-
дарок: Хай-
ди Венг, 
Эбба Ан-
дерссон, 

Джессика Диггинс, Тириль Венг. 
Чуть позже биться со Ступак оста-

лись лишь Хайди Венг и Андерссон. И 
убежать еще и от них Юлии удалось лишь 
на заключительном подъеме. Но сде-
лала она это легко и элегантно. Маркус 
Крамер потом расскажет, как следили 
тренеры за лыжницей: Сергей Турышев в 
рацию во время гонки советовался, когда 
же лучше выбрать момент для атаки, 
а Крамер, увидев, что Юля сохранила 
силы и выглядит на лыжне так, словно 
и не тратит силы, сказал в момент за-
ключительного подъема: «Давай сейчас, 
на все деньги».

В «Тур де Ски» этого сезона Юлия 
Ступак одержала первую в карьере побе-
ду в дистанционной гонке. Но там не было 
тех же норвежек, которые пропускали 
часть сезона из-за пандемии. А нынче из 
сильнейших гонщиц мира отсутствовала 
лишь Тереза Йохауг. «Спасибо лыжам, 
даю честный отзыв всегда — сегодня 
работали изумительно, сервис сработал 
на миллион процентов», — рассказала 
Ступак. 

Но на миллион процентов пронес-
лась и Юля по дистанции. И Хайди Венг, 
которая отстала на семь секунд, вынуж-
дена была признать: Ступак просто была 
сильнее.

И теперь Юлия — первая наша лыж-
ница после Ларисы Лазутиной, которой 
удалось выиграть несколько гонок клас-
сическим стилем за один сезон. 

А на следующий день в гонке пре-
следования почти та же четверка сно-
ва ушла вперед. Хайди Венг победила 
(шведка Эбба Андерссон стала второй). 
Юля же вырвала третье место в борь-
бе с Джессикой Диггинс. И вообще это 
была такая гонка интернационального 
единения: четверка честно менялась 
лидерством, помогая друг другу. 

Погода явно не хотела помогать 
спортсменкам, Татьяна Сорина, фини-
шировавшая шестой, рассказала, что 
лыжницы больше боролись с трассой, 
ветром и снегом, чем физически. «Группа 
у нас не особо хотела работать, все друг 
друга пропускали. Можно понять каждо-
го, мне тоже не хотелось идти первой, 
трасса заметена, тяжело было».

И Юлия Ступак подтвердит: гонка 
сложная, хорошо, что договорились 
между собой меняться, так как погода 
была тяжелой. А уж на финише была так-
тическая борьба, «я знала, что на финише 
буду сильнее».

Еще, как и накануне, Ступак сказала, 
что ей очень нравится ее самочувствие: 
«я еще не набегалась». Победу в общем 
зачете Кубка мира одержала Джессика 
Диггинс, Юлия Ступак заняла второе 
место, на третьем — Эбба Андерссон, 
Татьяна Сорина замкнула топ-5, Наталья 
Непряева — шестая. 

…Что еще? Фееричный междуна-
родный сезон завершен. И влюбил в себя 
миллионы. Главные интриганы лыжни 
извлекут максимум уроков, разберут 
преимущества соперников на молекулы. 
И все они не «набегались». Да, и социаль-
ную дистанцию с отрывом от соперников 
вперед надо продолжать соблюдать.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Сезон завершен:  
Александру вручен «Большой 
хрустальный глобус»

ПРОТИВ ПОЕЗДа
БОЛЬШУНОВ

Ap

Ap


